
❊ �صنعاء / الم�ؤتمرنت:
قررت الأمان��ة العامة للمؤتمر الش��عبي 
العام تكليف وفد من أعضائها بالتوجه إلى 
العاصم��ة البريطانية لندن لزي��ارة الأمين 
العام الأستاذ عبدالقادر باجمال الذي يتلقى 
العلاج في أحد مستشفياتها وذلك للاطمئنان 

عليه والوقوف على حالته الصحية.
وقالت مصادر صحفية  إن القرار جاء خلال 
الاجتماع الأخي��ر للأمانة العام��ة ناقلة عن 
مصادر مرافقة للامين العام انه بدأ يتماثل 
للشفاء وان صحته في تحسن مستمر حيث 

بدأ تدريجياً التحرك والمشي على قدميه..
وكانت مص��ادر مطلع��ة قال��ت إن صحة 
الأستاذ عبدا لقادر باجمال مستشار رئيس 
الجمهورية الأمين العام للمؤتمر الشعبي 

العام »الحاكم في اليمن« بدأت تتحسن بشكل كبير وانه في طريقة إلى الشفاء 
التام من الجلطة الدماغية التي تعرض لها أثناء وجوده في س��نغافورا وأدت إلى 

إصابته بالشلل النصفي في الجهة اليمنى.
وقالت المصادر إن باجمال استعاد الإدراك كاملًا وبدأ يمشي معتمداً على عكاز 

للمساعدة بالإضافة إلى التحسن الكبير في النطق والقدرة على الحديث.
وأضاف المصدر أن الأستاذ عبدا لقادر باجمال يواصل حالياً العلاج الطبيعي في 

أحد المستشفيات ببريطانيا.

❊ عدن /14 اكتوبر :
دشن فريق استشاري متخصص أمس إسقاط المخططات 
الهندس��ية لمش��روع )فردوس ع��دن( الاس��تثماري التجاري 
الس��ياحي )المرحل��ة الأولى( بحض��ور الدكت��ور عدنان عمر 

الجفري محافظ محافظة عدن .
واطلع الأخ المحافظ في جولة تفقدية على مكونات المشروع 
على الطبيعة واس��تمع من قبل استش��اري المشروع الدكتور 
محمود الش��يمي أس��تاذ العم��ارة وتكنولوجيا البن��اء بجامعة 
القاه��رة إلى ش��رح حول مكون��ات المرحلة الأول��ى التي تبلغ 
مساحتها الإجمالية 3 ملايين و170 الف متر مربع والتي تشكل 
البداي��ات الأولى للمش��روع والت��ي تتكون من محور رئيس��ي 
للحركة وتنمية كاملة تشمل بناء فلل وقصور وعمارات سكنية 
وشقق ومطاعم عائمة وحدائق ومركز تجاري وقاعة مؤتمرات 
وقاع��ة معارض ون��اد  اجتماع��ي رياضي وم��دارس ابتدائية 
وحضانات ومس��اجد .. مشيرا إلى أنه سيتم الانتهاء من إعداد 
)الكاتلولوجات( التفصيلية لهذه المشاريع في أغسطس القادم 
وستباش��ر الش��ركات أعمالها في التس��وير والأعمال الأمامية 

ابتداء من شهر سبتمبر القادم .

❊ �صنعاء / �صباأ:
 أكد وزي��ر الداخلية الل��واء الركن مطهر 
رشاد المصري  إن نهاية القوى الظلامية من 
عناصر فتنة الإرهاب والتخريب التي كانت 
تتمترس في بعض مناطق صعدة أصبحت 

وشيكة على أيدي  حماة الوطن البواسل.
   جاء ذلك ف��ي كلمة ألقاه��ا  أمس أمام 
طلاب ومنتسبي كلية الشرطة خلال زيارته 
التفقدي��ة للكلية, وتطرق فيها إلى الجهود 
التي يبذلها رجال القوات المس��لحة والأمن 
والنجاحات الكبيرة التي أحرزوها لدحر قوى  
التخلف الظلامي الخارجة على القانون في 

صعدة .

❊ عدن/ دفاع �صالح ناجي :
عبر المشاركون في الحلقة النقاش��ية التي أقيمت صباح أمس 
بمقر المؤسسة العربية لمس��اندة قضايا المرأة بخور مكسر في 
عدن والحدث تحت عنوان “حول مفهوم الحسبة بالأمر بالمعروف 
والنهي عن المنكر” عن رفضهم واستنكارهم للدعوة إلى تأسيس 
هيئ��ة لحماي��ة الفضيل��ة ومحاربة المنك��رات في ظ��ل الظروف 
والتداعيات الراهنة التي يعاني منها الوطن في مجالات عدة منها 

حرب صعدة، وانبعاث المشاريع الإنفصالية القديمة.
ورأى المشاركون أن تشكيل هذه الهيئة يراد به العودة إلى عهود 
تتنافى وروح العصر، فالدين الإس��لامي الحني��ف، دين الحضارة 
والحداثة متجدد ل��كل مكان وزمان، وإنه أعطى الإنس��ان حقوقاً 

متساوية. )راجع ص8(
وأكدوا في بيان صادر عن الحلقة أن منظمات المجتمع المدني، 
والش��خصيات الاجتماعية والمثقفين، والمهتمين بقضايا حقوق 
الإنسان، ورجال دين وأساتذة أكاديميين والمشاركين في أعمال 
حلقة النق��اش هذه يج��دون في تأس��يس هذه الهيئ��ة في مثل 
هذا الظرف المعق��د، محاولة لإلهاء المجتم��ع اليمني عن معالجة 
القضايا الحيوية وحل مش��اكل البطالة ومصاعب النمو، وتجنيب 
البلاد مخاطر أزمات السياسية والاقتصادية، والدفع بعجلة التنمية 

الاقتصادية وتطوير الحكم المحلي واسع الصلاحيات.
وأوضحوا  إلى أنه في ضوء المناقشات التي شارك فيها عدد من 
المش��ايخ الأجلاء وممثلي منظمات المجتمع المدني والشخصيات 

السياسية والاجتماعية في محافظة عدن.. تم التأكيد:
1 -  إن حماية الفضيلة ومحاربة المنكرات مهمة يجب أن تضطلع 
بها الأجهزة الحكومية الرس��مية ممثلة بالشرطة والأمن والنيابة 
العامة والقضاء والمحاكم.. وأن أي هيئة يتم تشكيلها لهذا الغرض 
ليست سوى مخالفة صريحة للدستور، وهي دعوة تحمل في طياتها 
إثارة الفتنة وتعزيز فكرة التطرف والتكفير والإرهاب، إضافة إلى 
كونها وس��يلة من وس��ائل انتهاك حقوق الإنس��ان وحرياته التي 

كفلها الدستور والقوانين اليمنية والمواثيق والعهود الدولية.
2 -  إن الأول��ى بدعاة ه��ذه الهيئة أن يعملوا م��ع المجتمع ومن 

خ��لال آليات��ه القانوني��ة 
والتش��ريعية م��ن أج��ل 
وق��ف منك��رات الفس��اد 
وانتهاكات حقوق الإنسان 
وحرياته العامة وأن يقفوا 
ض��د منك��رات ممارس��ات 
القهر والظلم والاستبداد 
التي يتعرض له��ا الناس 
ف��ي أمنه��م ومعيش��تهم 
وحياته��م  وكرامته��م 

ومستقبلهم.
3 -  إن ه��ذه ال��دع��وة 
لتشكيل هذه الهيئة تحمل 
وطياتها  مضامينها  في 
الفتنة بين  إثارة  مخاوف 
الناس ومخاوف تصفيات 
ال��ح��س��اب��ات ال��ح��زب��ي��ة 
وال��س��ي��اس��ي��ة ولازال����ت 
م���ق���دم���ات ح����رب 94م 
ماثلة للعيان ومدونة في 

صفحات تاريخنا القريب.
4 -  إن ثمة قلقاً مشروعاً 

من أن تتحول ه��ذه الهيئة 
إلى تشكيل محاكم تفتيش 

ميدانية خارجة عن الدس��تور، والتعدي على الحريات السياس��ية 
والإعلامية والمدنية من خلال الحديث عن منكرات النشر ومفاسد 
الأخ��لاق واته��ام الصحفيي��ن والإعلاميي��ن والفناني��ن والأدباء 
بالعمل على نش��ر الفنون والغناء والموس��يقى والترويج للفساد 

الأخلاقي.
5 -  إنن��ا في حاجة ماس��ة اليوم قبل أي يوم مض��ى إلى العمل 
المجتمعي المش��ترك من أجل حل مش��اكلنا وتعزيز دور القانون 

والنظام وبناء أسس الدولة اليمنية الحديثة.. وإن الدعوة لتشكيل 
مثل هذه الهيئ��ات، وبهكذا دعوات ومهمات لن تكون إلا موس��عة 
للمش��كلات ومعق��دة للحي��اة ومقلقة لأم��ن واس��تقرار وحريات 

الناس.
6 -  إن الدعوة إلى تطبيق الحس��بة وتش��كيل ما يسمي بهيئة 
حماية الفضيلة ومحاربة المنكرات وإلباسها ثوب ديننا الإسلامي 

الحنيف تسيء للإسلام ومبادئه السمحاء، 

❊ �صنعاء/ �صباأ: 
أرجأ مجل��س النواب النظ��ر في تقرير لجنة الش��ؤون 
الدس��تورية والقانونية بش��أن رفع الحصانة عن النائب 
يحيى بدر الدين الحوثي عضو مجلس النواب عن الدائرة 

269 ، إلى جلسة أخرى . 
ج��اء ذلك بع��د أن اق��رت لجن��ة الش��ئون الدس��تورية 
والقانونية بمجل��س النواب ، الموافق��ة على طلب وزير 
العدل تجديد رفع الحصانة البرلمانية عن النائب الحوثي  
ليتسنى للقضاء إتخاذ الإجراءات القانونية اللازمة خلال 

الفترة المحددة قانوناً.
وكان المجلس قد استمع في جلسته أمس برئاسة يحيى 
علي الراعي رئي��س المجلس الى تقرير لجنة الش��ؤون 
الدستورية والقانونية بشأن طلب وزير العدل تجديد رفع 
الحصانة البرلمانية عن المذكور ، التي اوضحت فيه أنها 

ناقشت مبررات الطلب وأسباب تجديد رفع الحصانة . 
كما اس��تمع المجل��س إلى إيضاح��ات وزيري الش��باب 

والرياضة والثقافة .

❊ �صنعاء/�صباأ: 
اكد فخام��ة الرئيس علي عبد الله 
صال��ح ، رئي��س الجمهوري��ة عل��ى 
ضرورة الالت��زام بتنفيذ المش��اريع 
عبر المناقصات المعلنة وبش��فافية 
وبعيداً عن الإرس��اء على المقاولين 
عبر التكاليف المباشرة ، مشددا على 
ض��رورة تنفيذ المزيد من مش��اريع 

الطرق والإسكان. 
وخلال زيارته امس  لوزارة الأشغال 
العام��ة والط��رق واطلاع��ه عل��ى 
س��ير العمل في الوزارة والمشاريع 
التي يج��ري تنفيذها بمجال الطرق 
والإس��كان ، أك��د الاخ الرئيس على 
أهمي��ة الالت��زام وبالتنس��يق م��ع 

الس��لطة المحلي��ة ف��ي المحافظ��ات 
بإنزال المخططات العمرانية للمناطق 
الجديدة أولًا ف��أول وضرورة المتابعة 
للتقي��د به��ا وبم��ا يح��ول دون البناء 
العش��وائي ويضمن بناء مدن سكنية 
حديث��ة ومتط��ورة تتوفر فيه��ا كافة 

الخدمات الأساسية.
وأشار فخامة الرئيس إلى أن توجهات 
الدولة هو بناء المزيد من المش��اريع 
السكنية في المحافظات وبما يضمن 
توفي��ر الس��كن للمواطني��ن وخاصة 
الشباب وذوي الدخل المحدود وبأسعار 
مناسبة وكذا   توفير المزيد من فرص 

العمل وتحقيق أهداف التنمية. 

❊ �صنعاء / �صباأ :
أك��د نائ��ب رئي��س الجمهوري��ة 
عبدربه منصور هادي على أهمية 
التح��اق ع��دد م��ن المتخرجين من 
الجامعات للعمل في مجال التدريس 

بجهاز محو الامية وتعليم الكبار . 
واشار نائب الرئيس خلال تدشين 
مشروع المبنى الجديد لمحو الأمية 
وتعليم الكبار في حي جنوب غرب 
العاصم��ة صنع��اء ام��س ، إلى أن 
ذلك س��يكون حلا لإش��كالية ايجاد 
فرص العمل المطلوبة للخريجين 
الذين يبحث��ون عن عمل ، ومن ثم 
تغطية الحاجة في مجال التدريس 

بالجهاز . 
وخلال لقاء النائب بوزير التربية 
والتعليم ونائبه وامين عام منظمة 

اليونس��كو الدكتور محمد القدسي 
ومس��ئولي الإدارات العلي��ا ، ت��م 
الاتفاق على إيجاد التصور التنفيذي 

لهذا الموضوع . 
الرئي��س  نائ��ب  كم��ا ثم��ن 
الجهود التي تبذلها قيادة وزارة 
التربية والتعليم التي تصب في 
خدمة تطوير العملية التربوية 
وتأهيل الجيل الق��ادم وتحمل 
المس��ؤوليات الوطني��ة ب��كل 

صورها وأشكالها . 
ويرتكز مش��روع المبن��ى الجديد 
لمح��و الامي��ة عل��ى 5880 مت��را 
مربع��ا و يش��تمل عل��ى ع��دد من 
الصالات للمحاض��رات والمؤتمرات 
واللقاءات وكذلك عدد من المكاتب 

التخصصية.

❊ �صنعاء / �صباأ: 
أكد فخامة الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة ، الاهتمام بمواصلة جهود 
البناء والتحديث للقوات المس��لحة و الأمن ، ورعاية منتسبيها والارتقاء بمستوى حياتهم معيشيا وعسكريا وتأهيلا 

وتدريبا وبما يمكنهم من أداء واجباتهم الوطنية وتحت مختلف الظروف . 
ونوه فخامته خلال زيارته إلى معس��كري الش��رطة العس��كرية والاس��تقبال أمس ، بما قطعته ه��ذه القوات من 
أش��واط متقدمة في مجال تعزيز القدرة الدفاعي��ة والأمنية للوطن . منوها بالبطولات والمآثر التي يس��جلها افراد 
القوات المس��لحة والأمن في أدائهم لواجباتهم في الحفاظ على الأمن والاستقرار ,والسكينة العامة وبسط سلطة 

النظام والقانون .. 
واضاف أن المؤسسة العسكرية هي مصنع الرجال الأبطال الذين يتعلمون في صفوفها كل معاني الوطنية والفداء 

والبطولة والتضحية والإيثار ونكران الذات من اجل الوطن وأداء الواجب .

يرى كثير من الباحثين أنّ الأكياس البلاستيكية تعد 
من الموارد الكيميائية التي أصبحت تشكلُ خطراً كبيراً 
على البيئة بشكل عام وعلى الإنسان والحيوان بصفة 
خاصة، على ما تحتويه من مواد كيميائية معقدة في 
تركيبها تكسبها صفة شبه ديمومة بصعوبة تحليلها في 
التربة والى جانب ذلك كثير من المواشي تبتلع الأكياس 

البلاستيكية وتعرض حياتها إلى الموت بسبب اختناقها بهذه الأكياس وعملية بيع المواد 
الغذائية في الأكياس والتي تعتبر من العوامل المباشرة والتي تؤدي جراء الأكسدة بسبب 

حرارة الأكياس وتفاعلها مع المادة الغذائية إلى السرطان.

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

التفاصيل ص3

التفاصيل ص3

التفاصيل ص5

❊ ماأرب/ محمد الجدا�صي :
كثف��ت الس��لطة المحلية ف��ي محافظ��ة مأرب 
جهودها أمس لضبط عملية التموين بمادتي الغاز 
والديزل ، حيث قام محاف��ظ المحافظة ناجي بن 
علي الزايدي بزيارة تفقدية لفرع شركة الغاز وفرع 
ش��ركة النفط اليمنية وأكد خلالها أهمية الالتزام 
بالأوزان والأس��عار المحددة للأسطوانات وضبط 
المتلاعبين والمخالفين في عملية البيع ، كما شدد 
على أهمية التوزيع العادل لمادة الديزل ، وتغطية 

محلي مأرب يكثف جهوده 
لضبط التموين بالغاز 

والديزل 

فتح مظاريف مناقصة 
مشروع سكن طالبات 

جامعة إب

تنفيذي لحج يلزم الوحدات الإدارية بمضاعفة جهودها لتنفيذ المشاريع الاستثمارية
❊ الح�طة/ اأن�ار عبدالحميد :

ألزم الاجتم��اع ال��دوري الخامس 
للمكت��ب التنفي��ذي بمحافظة لحج 
مدي��ري عم��وم المكات��ب وف��روع 
المش��اريع  بمتابع��ة  المؤسس��ات 
المتعثرة مع المركز، وسرعة إنزالها 
كما ألزم رؤس��اء المجالس المحلية 
والوح��دات الإدارية بس��رعة تنفيذ 

المشاريع الاستثمارية المعتمدة في 
موازناته��م لهذا الع��ام ، ومضاعفة 
الجهود في تحصيل الموارد المالية 
وتحقيقه��ا ، لم��ا م��ن ش��أنه إقامة 
مش��اريع خدمية لصالح المديريات، 
وبال��ذات المديري��ات الت��ي تحق��ق 

إيرادات أعلى مما هو مخطط لها. 
وأك��دت الق��رارات الت��ي خ��رج بها 

الاجتماع أن على مكتب الأوقاف متابعة 
المديونية لدى الغير لضمان استمرارية 
تشغيل نشاطه وألزمت لجنة الموازنة 
والخطة ف��ي المحافظ��ة بالعمل على 
تعلية مخصصات إدارة الوعظ والإرشاد 
بمكت��ب الأوقاف لما من ش��أنه العمل 

على توعية
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 
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تصوير/ عبدالقادر

البرتغالي  النجم  زاد 
كريستيانو رونالدو من حدة 
نادي  إلى  انتقاله  شائعات 
ريال مدريد الإسباني عندما 
أخبر أصدقاءه وعائلته بأنه 
سيغادر مانشستر يونايتد 
نهاية الموسم المقبل على 

أقل تقدير.

تعد تربية خلايا النحل من أهم المشروعات الصغيرة التي 
تمتص البطالة من بين أوساط أفراد المجتمع باعتبارها 
تعطي فرص عمل للأفراد العاطلين عن العمل ولعلنا 

الشباب قد حققوا  الكثيرين من  أن  ندرك جميعاً 
أحلامهم من خلال تكوين هذه الخلايا واكتساب 
المهارات ممن سبقوهم  الخبرة من أصحاب 
في تربية النحل وإنتاج العسل اليمني الذي 
يعد استخدامه أكثر انتشاراً في الدول العربية 

باعتباره دواءً نافعاً.

رونالدو :  سأغادر مانشستر الموسم المقبل)ماجدة( حمامة سلام تنهض ببيروت من تحت الردم الأكياس البلاستيكية .. كارثة يجب التخلص منهاكيف نحمي النحالين من الأتاوات غير  المشرو عة؟؟
كانت السيدة ماجدة الرومي مسك ختام حفلات وسط 
بيروت، حيث أحيت حفلًا مميزًا ليل الأحد الماضي، 
شيد له مسرح خاص بالقرب من تمثال الشهداء، 

تم دهنه باللون الأبيض، وارتدى أعضاء الفرقة 
الموسيقية بقيادة المايسترو إيلي العليا البدلات 

البيض بدورهم، وأطلت الماجدة برداء أبيض 
هي الأخرى لتطلق صرخة سلام علها تعلو 

على صرخات الحرب.
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❊ اإب/ محمد ال�رافي:
فتحت لجن��ة فتح المظاريف بجامعة إب أمس 4 / 6 /2008م برئاس��ة الدكتور/ 
أحمد محمد شجاع الدين رئيس الجامعة مظاريف مناقصة مشروع السكن الجامعي 
للطالبات المرحلة الأولى المكون من مبنيين، يتكون كل مبنى من خمسة طوابق+ 
دور ملحق بعدد غرف تصل إلى )181( غرفة وبطاقة اس��تيعابية تصل إلى )530( 
طالبة. وينفذ المشروع على مس��احة مسطح عشرة آلاف وسبعمائة وأربعين متراً 
مربعاً ابتداءً م��ن توقيع الاتفاقية بتموي��ل وزارة الإدارة المحلية وتصميم الإدارة 

العامة للشؤون الهندسية في الجامعة.
وفي تصريح للأخ رئيس الجامعة أوضح أنه سيتم إحالة المناقصة التي تقدمت 

لها مجموعة من الشركات المحلية إلى لجنة التحليل لفحص

رئيس الجمهورية يؤكد مواصلة جهود تحسين معيشة منتسبي القوات المسلحة والأمن
زار معسكري الشرطة العسكرية والاستقبال

محافظ عدن يطلع على سير الأعمال التمهيدية لمشروع )فردوس عدن(

❊ الحديدة/ اأحمد الكاف:
محافظة  م��ح��اف��ظ  ش����دد 
الحديدة الأخ أحمد سالم الجبلي 
على أهمية تسهيل الإجراءات 
الهادفة إلى زيادة حركة التبادل 
التجاري وكذا تضافر الجهود من 
أجل تحسين الخدمات الملاحية 
في الموانئ اليمنية وكان الجبلي 
أطلع أمس على سير عمل ميناء 
الحديدة وما تشهده موانئ البحر 
وتحديث  تطوير  م��ن  الأح��م��ر 
خلال الفترة الماضية ساهمت 
في نمو نشاط التبادل التجاري 
البحرية  والموانئ  الميناء  بين 
العالمية كما أطلع على نشاط 
محطة الحاويات وأرصفة الميناء 

المختلفة.
وفي لقائه مع الأخوة الرئيس 
وم��دراء  للمؤسسة  التنفيذي 
الأخ  استمع  المختلفة  الإدارات 
المحافظ إلى شرح مفصل من 
الأخ عيسى أحمد هاشم الرئيس 
التنفيذي لمؤسسة الموانئ عن 
الأحمر  البحر  م��وان��ئ  نشاط 

❊ ماأرب/ الجدا�صي:
أكد الأخ ناجي بن علي الزايدي 
على  م��أرب  محافظة  محافظ 
البشري  الكادر  ض��رورة تنمية 
الأساسية  اللبنة  يمثل  كونه 
تنمية شاملة. مشدداً  لإحداث 
على ضرورة التدريب والتأهيل.

جاء ذلك أثناء تدشين فعاليات 
الدورة التدريبية الخاصة بإعداد 
التي تقيمها  التقارير  وصياغة 
الهيئة العامة لتطوير المناطق 
مأرب  محافظتي  في  الشرقية 
بتمويل من صندوق  والجوف، 
وتطوير  المهني  ال��ت��دري��ب 
المهارات وينفذها المركز الدولي 
مدى  على  البشرية  للتنمية 
أربعة أيام ويتلقى المشاركون 
متدرباً   35 ع��دده��م  ال��ب��ال��غ 
من م��أرب وال��ج��وف جملة من 
المعلومات والمعارف حول جمع 
المصادر  من  التقارير  بيانات 
بطريقة  وتحليلها  المختلفة 
علمية وبصورة دقيقة، وكيفية 
والإحصائيات  ال��ج��داول  عمل 
الملحقة  البيانية  والرسومات  رفض تأسيس شرطة دينية غير شرعية تحت غطاء حماية الفضيلة ومحاربة المنكرات

من حلقة النقاش حول مفهوم الحسبة بالأمر بالمعروف والنهي عن المنكر

المؤتمر يكلف وفداً بزيارة باجمال في مشفاه بلندن

وزير الداخلية: نهاية القوى الظلامية 
في صعدة أصبحت وشيكة

الخضمي يناقش القضايا الخاصة بالرعاية الاجتماعية لصندوق الضمان

باجمال

محافظ الحديدة يش��دد على تس��هيل 
إجراءات الحركة التجارية

الزايدي يؤكد أن تطوير الكادر البشري 
مهم لإحداث التنمية الشاملة

اطلع على المشاريع التي تنفذها وزارة الأشغال في مجال الطرق والإسكان

تدشين المرحلة الأولى للمشروع ليتسنى للقضاء اتخاذ الإجراءات القانونية اللازمة

عقب زيارته لأرضية المستشفى المركزي

رئيس الجمهورية يوجه بعدم إرساء المشاريع على المقاولين عبر التكاليف المباشرة
نائب الرئيس يؤكد أهمية التحاق خريجي الجامعات بالتدريس في جهاز محو الأمية

اللجنة القانونية في البرلمان توافق على طلب 
رفع الحصانة عن النائب يحيى الحوثي

❊ ريمة/ خالد �صالح الجماعي:
ناقش��ت الهيئة الإدارية للمجلس المحلي بمحافظة ريمة يوم أمس برئاس��ة 
الأخ علي سالم الخضمي محافظ المحافظة جملة من القضايا الخاصة بالرعاية 

الاجتماعية لصندوق الضمان الاجتماعي.
وف��ي الاجتم��اع الذي حض��ره الأخ/ أبو الفض��ل الصعدي أمين ع��ام المجلس 
بالمحافظة تم اس��تعراض عملية المس��ح الميداني التي تقوم بها فرق المسح 
الميداني في جميع المديريات للحالات المستفيدة الأولى والجديدة.. ومن ثم تم 

استعراض مشاريع البنى التحتية للمديريات المعتمدة للعام 2008م.
إلى ذلك زار الأخ علي سالم الخضمي محافظ المحافظة الأرضية الخاصة بموقع 

المستشفى المركزي التي تبلغ مساحتها 

أبدوا قلقهم من الحديث عن منكرات النشر والغناء والموسيقى.. المشاركون في الحلقة النقاشية حول مفهوم الحسبة :
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مطهر المصري
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ت�سدر عن موؤ�س�سة )14�أكتوبر(

لل�شحافة  والطباعة  والن�شر

�لمعلا - عدن

�لجمهورية  �ليمنية

مدير �لتحرير

نجيب  مقبل

      نائبا  مدير �لتحرير

محمود ثابت �شالح

اإقبال علي عبدالله n.moqbil@gmail.com

مدير �لتجهيز�ت �لفنية

من�شور عبدالخالق عبدالرب

نائب مدير التجهيزات الفنية

اأحمـد محمـد ثابـت

14�أكتوبر -�لمعلا - عدن �لجمهورية �ليمنية:
هواتف:  240085-247558-241332-247297

فاك�ص : 240550-247559       - �ص.ب:5487

                                                 adv@14October.com : الإعلانات : 248050  - �لبريد �لألكتروني

�لمبيعات �لتجارية: 241186         - العلاقات العامة: 243029

�شنعاء  - تلفون: 230039    - فاك�ص:226314   -لحج:503729  منطقة ذمار: 420888   - مكتب تعز: 279282 - الحديدة: 212049 

ملحق  م�شاعل -247558

باخت�صار

العمل  تنظيم  في  وفعال  كبير  دور  النقابي  للعمل 
وتوحيد الجهود والدفاع عن حقوق المنتسبين وتوعيتهم 
بالواجبات وأمور كثيرة لايتسع المجال لذكرها. ولنقابة 
النقل والمواصلات جزء كبير مما أشرنا إليه، وقبل فترة 
وجيزة رأيت بأم عيني عملية تبرع من السائقين في 
احدى الفرزات لزميل لهم تعرض لحادث أدى إلى إصابته 
إصابات بليغة وخسائر كبيرة في مركبته ورأيت التبرم 
وشكوى السائقين من غياب دور النقابة وتساءلوا عن دور 

النقابة وإلى أين يذهب ريع الرسوم عن كل رحلة؟.
الأخ  الجمهورية  لعموم  النقل  نقابة  برئيس  اتصلنا 
العلواني وأجاب على اتصالنا مشكوراً بعد الاطمئنان 
عليه وهو في أحد  مستشفيات العاصمة صنعاء أجاب 
لديها  النقابة  أن  ما يطرح موضحاً  نافياً  رغم مرضه 
كشوفات بتعويضات بالملايين ودار الحوار لنصل إلى 
نتيجة مفادها أن النقابة العامة للنقل تتابع القضايا 
ومن بينها قضية السائق والجهة الحكومية التي ألحقت 

مركبتها الأضرار به وبمركبته.
ويتضح من خلال الحوار مع السائقين والنقابة العامة 
أن هناك إهمالا من قبل عدد من اللجان النقابية في عدد 
من الفرزات إذ لاتوجد لوائح عمل تنظم أعمالها وتحدد 
التعويضات ومصاريف العلاج أو عند الحجز .. الخ. كما 
لايوجد التزام بالتأمين على المركبات والركاب والسائقين 

وصارت خلطبيطة لايعلم نتائجها إلا الله.
ترى إلى متى ستظل العشوائية سيدة الموقف؟ .. نحتاج 

إلى وقفة مراجعة لأن الموضوع يتعلق بحياة بشر.

محمد عبدالله اأبورا�س

❊ ت�شوير وتعليق/ علي الدرب:
هذه المساحة الواقعة على طريق عدن ـ تعز فيها - أشجار متنوعة ويحيط بها سور مع بوابة تتميز بلمسة إبداعية وجمالية ، لكن 
الجانب الآخر من السور يدل على العكس ، فقد تعرض جزء   من السور للتكسير، وبدلا من إعادة بنائه تم رصف الحجارة بعضهافوق 

بعض عشوائيا وذلك تأكيد على مقولة ) الحلو ما يكملش(  .

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم 

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات 
المنكرات.

7ـ إن دستورنا الوطني بما يتضمنه 
من نصوص واضحة وصريحة يؤكد أن 
الإسلام هو المصدر الوحيد  للتشريعات 
اليمنية، يكفي للتأكيد أن هذه المهمات 
التي يراد منحها للأفراد تحت مسميات 
مختلفــة هي منمســؤوليات الحكومة 
والأجهــزة المعنيــة بالأمــن وحمايــة 
الإنســان وحقوقــه وحرياتــه ومعنية 
أيضــاً بحمايــة الدســتور والقوانيــن 

والتشريعات النافدة.
وكانت الأخت/ إحســان عبيد رئيسة 
المؤسســة العربيــة لمســاندة قضايا 
المــرأة والحــدث قــد أكــدت أن الهدف 
من هذه الحلقة النقاشــية هو الطرح 
الصحيــح لمفهــوم الحســبة بالأمــر 
بالمعــروف والنهــي عــن المنكــر في 
ديننــا الإســلامي الحنيــف، والتصدي 
لكل من يحــاول إذلال الإنســان تحت 
مسميات دينية مختلفة، مؤكدة ضرورة 
دحر كل هــذه الأفكار من قبــل أفراد 
المجتمع لأنها تسيء للدين الإسلامي 
وتضر بالاســتقرار الاجتماعي حفاظاً 

على الأجيال.
وقد استضافت حلقة النقاش الشيخ/ 
أنيس الحبيشي والشيخ/ صالح حليس 
عضو الهيئة التنفيذيــة لحزب التجمع 
اليمنــي للإصلاح، بحضــور عدد كبير 
من الشخصيات الاجتماعية والأكاديمية 
وممثلين عن منظمات المجتمع المدني 

والأحزاب وعدد من الشباب والطلاب.

وزير الداخلية: نهاية ..
    وشدد وزير الداخلية على أهمية 
تأهيل وتدريب رجال الشرطة في هذا  

للتقارير  الهادفة  والمقترحات 
والسهلة  المبسطة  النموذجية 
المعلومات  كافة  تستوعب  التي 

والإحصائيات الصحيحة.
وفي افتتاح الدورة أكد المحافظ 
والمصداقية  الدقة  على  الزايدي 
في إعداد التقارير وجمع المعلومات 
بما  الميدان.  واقــع  الصحيحة من 
يضمن وضع الرؤى والبرامج الهادفة 

والخطط الإستراتيجية لذلك .

محافظ الحديدة ..
من خدمات  تقدمه  وما  اليمنية 
ملاحية للسفن والناقلات الواصلة 
الموانئ وكذا  والمغادرة لأرصفة 
مراحل تطورها خاصة ما شهدته 
محطة الحاويات من نشاط ملحوظ 
من  الموانئ  أرصفة  شهدته  وما 
تحديث وتطوير يواكب موانئ الدول 

الأخرى.

السلطة المحلية في ..
احتياجات المواطنين والمزارعين 
مــن هــذه المــادة ، ووجــه الجهات 
المتلاعبيــن  بضبــط  المعنيــة 

والمهربين لمادة الديزل. 
في غضون ذلــك واصلت اللجان 
الإشــرافية المكلفــة مــن محافظ 
المحافظــة نزولهــا المباشــر إلــى 
محطات الوقــود الممتدة من صافر 
إلى مــأرب المدينة للإشــراف على 
توزيع مادة الديــزل على المحطات 
والمزارعيــن  وكذا تموين الباصات 
السياحية للمســافرين على خط ) 

وكان الأخ/ محافظ لحج محسن 
النقيب رئيــس المكتب التنفيذي 
قد  رأس أمس الاجتماع الخامس 
علــي  الأخ/  بحضــور  للمكتــب 
حيدرة ماطر أميــن عام المجلس 

المحلي. 
وقد دعا النقيب أعضاء المكتب 
فــي كلمته التوجيهيــة في بداية 
أعمــال الاجتمــاع إلــى الانضباط 
الوظيفي والابتعاد عن التســيب 
في العمل ، وحمل مديري عموم 
المكاتب في المحافظة مسؤولية 
عدم الانضباط بالدوام الرسمي. 
وأضاف :) عندما اطلعنا على سير 
العمل والنزول إلى المكاتب وجدنا 
أن الوضع ليس مريحاً ، ومعنى هذا 
أنه إذا انضبط المديــر العام في 
عمله فإن العامليــن والموظفين 
سيكونون أكثر انتظاماً ، والعكس 
صحيــح ، منوهــاً إلــى أنــه رغم 
وجود بعض النجاحات في بعض 
المرافق لكن القصور والتســيب 
والضعف في تحصيــل الإيرادات 
هو الأغلب ، داعياً أعضاء المكتب 
التنفيذي إلى العمل كفريق واحد 
، متمنياً أن يتحســن أداء المرافق 

بالانضباط وتحسين الإيرادات .
وكان المكتب التنفيذي قد ناقش 
تقارير للفصل الأول من هذا العام 
عن نشاط مكتب الأوقاف ومكتب 

الأشغال وفروعه بالمديريات. 
واستعرض التقرير المالي لشهر 
إبريل للعام الجاري لمكاتب فروع 
الوزارات بالمحافظة وكذا الوحدة 
الإداريــة وبعــد نقاشــات خــرج 
الاجتماع بعدة قرارات وتوصيات.

تدشين المرحلة ..
كمــا اطلــع المحافظ على ســير 
العمــل فــي الأعمــال التمهيديــة 
للمشــروع ورصف طريقه التي تم 
انجاز ما نســبته 60 % مــن أعمال 
ارصف التي تنفذه شركة الصلاحي 
الدولية للتجارة العامة والمقاولات 

بتكلفة اكثر من 8 ملايين دولار .
حضر تدشين إسقاط المخططات 
)المرحلة الأولى( الدكتور عبدالولي 
الشميري سفير بلادنا لدى جمهورية 
مصر العربية ومندوبها الدائم لدى 
جامعة الــدول العربية وعبدالجليل 
شــائف نائب رئيس الهيئــة العامة 
للمناطق الحــرة رئيــس المنطقة 
الحرة بعدن والمهندس عبدالصمد 
السنباني مدير عام مكتب الأشغال 
العامــة والطــرق وعادل الاشــطل 
مدير عام الهيئة العامة للاستثمار 
فرع عــدن وعبدالســلام الســودي 
المديــر التنفيذي للمشــروع ورائد 
عبشل مدير عام مديرية البريقة .

أبدوا قلقهم من ..
وتمهِّــد للانغلاق فــي الفكر والغلو 
فــي الديــن واضطهــاد حملــة الآراء 
بتهمــة الخــروج عــن ثوابــت الديــن، 
وفرض الوصايــة على الدين من قبل 
الذين يدعون أنّهم يحملون تفويضاً 
إلهيــاً لمحاربــة الآراء والأفــكار التــي 
تخالف التوجهات السياســية والحزبية 
لأولئك الذين يدعون إلى تشــكيل ما 
تسمى هيئة حماية الفضيلة ومحاربة 

الصرح الأكاديمي وإكسابهم العلوم 
والمعارف الحديثة التي من شانها رفع 
قدراتهم ومهاراتهم بما يمكنهم من 

أداء مهامهم الأمنية بصورة مثلى .
     وأشــار المصــري إلــى أهميــة 
التطوير المســتمر للمناهج والعلوم 
العســكرية والأمنيــة التــي يتلقاها 
والطلاب في الكليــة بمايكفل إعداد 
الطــلاب ليكونــوا  حمــاة الإســتقرار 

والتنمية وقادة المستقبل.
    وفــي حين أشــاد وزيــر الداخلية 
ومدرســيها  الكليــة  إدارة  بجهــود 
المبذولة في سبيل الإعداد والتأهيل 
المتميــز لمنتســبي الكليــة ..  دعــا 
طلاب ومنتســبي كلية الشرطة إلى 
بذل المزيد مــن الجهود فــي عملية 
التحصيــل والتدريــب بمــا يؤهلهم 
لأن يكونــوا بعد التخــرج رافدا مهما 

للإرتقاء بالعمل الأمني.
  هذا وقد قدم  طلاب الكلية  عرضا 
عســكريا عكــس مســتوى التاهيل 
العالي والأداء  المتميز الذي أكتسبوه 
ثمرة لجهــود التأهيــل والتدريب في 

الكلية .

عقب زيارته لأرضية..
حوالي )44( ألف متر مربع وبكلفة 
تقديرية بلغت مليار ونصف المليار 
ريال كما تفقد ســير الخط المؤدي 
إلى المستشفى والذي سيبدأ العمل 

فيه خلال الأيام القادمة.

الزايدي يؤكد أن ..
بالتقرير وكذلك وضع التوصيات 

صنعــاء ، مأرب ، ســيئون ، المكلا ، 
المهــرة ( بصورة ســريعة من دون 

أي تأخير.

فتح مظاريف ..
مطابقتهــا  ومــدى  الوثائــق 
للشــروط القانونية، مشــيراً إلى 
أن كل مبنــى يحتوي على مطعم 
وصالة طعــام وصــالات رياضية 
وثقافية ومكتبة وقاعة للمطالعة 
وقاعــة إنترنــت ومصلــى. وهذا 
ما سيشــجع الفتاة على الالتحاق 
بالتعليــم الجامعــي مــن خــلال 
وجود كافة الخدمات في الســكن 

الجامعي للطالبات.
من جانب آخــر وصل امس إلى 
جامعة إب وفد أكاديمي من جامعة 
عدن  يتكون من )23( من أعضاء 
هيئــة التدريــس بجامعــة عدن. 
وتهدف الزيارة إلى تبادل الخبرات 
الأكاديميــة والعلميــة فــي كافة 

المجالات والتخصصات.
هــذا وقــد نظمــت جامعــة إب 
برنامجاً سياحياً لزيارة مدينة جبلة 
التاريخية ووادي عنه وحصن حب 
التاريخي حيث زار الوفد بعد عصر 
أمــس مدينــة جبلة واطلــع على 
جامع وقصر ومتحف الملكة أروى 

وعدد من المواقع السياحية.

تنفيذي لحج يلزم..
دينهــم  بأمــور  المواطنيــن 
ودنياهــم عــن طريــق خطبــاء 

المساجد. 

حديث الكاميرا
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❊ زنجبار / ف�شل مبارك :
يتواصل في أبين تنفيذ الأيام الحقلية التي 
الجوفية  المياه  الحفاظ على  ينظمها مشروع 
والتربة – الوحدة الحقلية للمشروع بمحافظة 
أبين – ضمن خــدمــات إرشـــاد الــري لتدريب 
معارف  مستوى  تحسين  بهدف  المزارعين 
العمليات  مختلف  حــول  المتدربين  ومــهــارات 
الزراعية الهادفة إلى تقنين وترشيد استخدامات 
المياه، حيث نفذ أمس يوم حقلي استهدف أربعة 
عشر مزارعاً وكان بعنوان: “الوفورات المائية”، 
وقال المهندس محمد علي العامري مهندس 
إرشاد الري في الوحدة الحقلية للمشروع إن هذا 
اليوم الحقلي يعد   ضمن خطة تدريب  المزارعين 
للعام الحالي 2008م حيث دشن تنفيذ البرنامج 
في مارس الماضي ونفذت ثلاثة أ يام حتى الآن 
وبقي يوم حقلي واحد من المقرر أن ينفذ الشهر 

القادم.

❊ الحديدة/ احمد الكاف :
عقد أمس بمكتب الشؤون الاجتماعية 
الاجتماع  الحديدة  محافظة  في  والعمل 
المرأة  تنمية  لإدارة  الــرابــع  التنسيقي 
العاملة، وفــي الاجــتــمــاع الــذي حضره 
الــمــهــنــدس محمد حــجــر مــديــر مكتب 
الدبعي  كفاح  ود.  بالمحافظة  الشؤون 
أستاذ علم النفس بجامعة الحديدة وعدد 
من المشاركين من الجهات ذات العلاقة 
تم مناقشة الأنشطة التي نفذتها إدارة 
تنمية المرأة العاملة خلال الفترة الماضية 

واستعراض ما أنجز منها.
وتناول الاجتماع عرضاً لورقة عمل لـ د. 
كفاح الدبعي “حول عمل المرأة اليمنية في 
سلك القضاء” أكدت فيها ضرورة تفعيل 
دور المرأة وتمكينها من ممارسة حقها في 

كافة المجالات ومنها مواقع صنع القرار.

❊ ال�شالع / �شباأ :

دشن محافظ محافظة الضالع علي قاسم طالب امس بمستشفى النصر بعاصمة 
المحافظة ومركز الطوارئ التوليدية المرحلة الثانية من المخيم الطبي المجاني الذي 

تنظمه لمدة ثلاثة ايام وزارة الصحة العامة والسكان .
   واستمع المحافظ من نائب مدير عام مكتب الصحة العامة والسكان بالمحافظة الدكتور 
محسن الكوكبي الى شرح حول سير عمل المخيم خلال المرحلة الاولى والتي تضمنت اجراء 

الفحوصات الطبية والتحاليل للمتقدمين للمخيم الطبي والذي بلغ عددهم الفي حالة .
   واشار الكوكبي الى انه سيتم خلال المرحلة الثانية من المخيم اجراء 500عملية جراحية 
تشتمل الاذن والحنجرة والجراحة العامة وجراحة العيون والتجميل يجريها كادر طبي 

متخصص من جامعة صنعاء والمستشفى الجمهوري التعليمي بصنعاء .
   واكد المحافظ على اهمية اقامة مثل هذه المخيمات الطبية المجانية التي تستهدف 
الفئات الفقيرة في المجتمع لتخفيف الاعباء عليها ..مبديا استعداد قيادة المحافظة 
والمجلس المحلي دعم مثل هذه المخيمات ..داعيا ادارة مستشفى النصر والطوارئ 
التوليدية تسهيل إلى مهمة عمل اللجنة الطبية وتقديم الدعم اللازم لها و تذليل اي 

صعاب قد تعترض عملها .
 يذكر ان هذا المخيم هو الثاني الذي تنظمه وزارة الصحة العامة والسكان بالمحافظة 

خلال ثمانية اشهر .

الحجري والإرياني يشيدان بالتجهيزات الفنية العالية والمتطورة للمعملرئيس الجمهورية يثمن دور الكادر الطبي اليمني في إجراء العمليات المعقدة

❊ �شعدة / �شباأ :
وضع محافظ صعدة حسن محمد مناع أمس  حجر الأساس لترميم عدد من المعالم الأثرية بمدينة صعدة 

القديمة.
 وقد وضع حجر الأساس لإعادة تأهيل وترميم حائط جامع النزاري وحائط جامع الطائي اللذين يعدان من 
ابرز المعالم التاريخية والسياحية بمدينة صعدة القديمة وتبلغ تكلفة ترميمهما ثلاثين مليون ريال بتمويل 
من الصندوق الإجتماعي للتنمية  كما تفقد  المحافظ مناع  سير العمل في  المرحله الرابعة من مشروع ترميم 
سور مدينة صعدة التاريخي والبالغ تكلفتها تسعة وسبعين مليون ريال بتمويل من الصندوق الإجتماعي 

للتنمية وبلغت نسبة الإنجاز فيها 70 بالمائة.
  واستمع المحافظ إلى إيضاح من  مدير عام فرع الهيئة العامة للحفاظ  على المدن التاريخيه  عبده حسن 
جتوم حول مختلف مراحل مشروع ترميم السور التاريخي بتكلفة مائتين وثمانين مليون ريال على نفقة 

الصندوق الإجتماعي للتنمية .
 وأشاد المحافظ بدور فرع الهيئه العامه للحفاظ على المدن التاريخية في صيانة معالم مدينة صعدة وطابعها 
المعماري الفريد والمتميز،  مشددا على منع اية إستحداثات اومخالفات بناء بجوار تلك المعالم واتخاذ الإجراءات 
الكفيله تجاه ذلك 0 وتقفد مناع مبنى القيادة التاريخي بمدينة صعده وإحتياجاته من أعمال الترميم، ووجه 

فرع الهيئه العامة للمحافظة على المدن التاريخية بالعمل على سرعة ترميمة واتخاذه مقرا لفرع الهيئة.
 بعد ذلك تفقد المحافظ  سور مبنى القشلة التاريخي والذي جرى ترميم اجزاء منه بتكلفة عشرين مليون 

ريال على نفقة المجلس المحلي وسيتم تحويله  متحفا للموروث الشعبي .

دشنا المعمل الكيميائي والبيولوجي لقسم إمدادات المياه بصنعاء اطمأن على صحة اللواء الدكتور رياض القرشي

❊ �شنعاء / �شباأ :
قام فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية أمس بزيارةٍ 

للأخ اللواء الدكتور رياض القرشــي وكيل وزارة الداخلية، حيث اطمأن على 
صحتــه بعــد أن أجريت له أمس عمليــة جراحية ناجحة ))قلــب مفتوح(( في 

المستشفى السعودي الألماني بصنعاء.
وتمنى فخامة الأخ الرئيس للواء الدكتور رياض القرشــي الشفاء العاجل 

وموفور الصحة والعافية.
 واستمع فخامة الأخ رئيس الجمهورية من الأطباء والمسؤولين بالمستشفى 
حول العمليــات الجراحية التي تجرى للمرضى في مجــال ))القلب المفتوح(( 
والتي بلغت مــا يقارب 1600 عمليــة جراحية، تمّ إجراءها في مستشــفى 
الثورة العام والمستشفى السعودي الألماني وعلى يد أطباء يمنيين وكللت 

جميعها بالنجاح.
وقد ثمّن فخامة الأخ الرئيس دور الكادر الطبي اليمني في إجراء مثل هذه 
العمليات الجراحية وغيرها.. مؤكداً الاهتمام بالتأهيل المستمر لهذا الكادر 
الطبي والارتقاء بمســتواه العلمي وخبراته وبما يعزز مــن دوره في خدمة 
المرضى وتحسين مستوى الخدمات الصحية في اليمن وبما يحقق الأهداف 
المنشودة ويحد من ظاهرة العلاج في الخارج وخصوصاً في إجراء العمليات 

المعقدة التي تحتاج إلى مهارات طبية عالية.

نائب الرئيس يعزي نظيره الإماراتي  بوفاة الشيخ ناصر بن زايد آل نهيان   

الرئيس اللبناني يلتقي سفير بلادنا

بدء أعمال اللجنة النيابية المكلفة بدراسة الحسابات 
الختامية للدولة لموازنة السنة المالية 2006م 

اليمن تبحث مع بريطانيا وفرنسا أوجه التعاون في مجال مكافحة الإرهاب 

❊ �شنعاء / �شباأ :
 بعــث الاخ عبدربــه منصور هادي 
نائب رئيــس الجمهورية برقية عزاء 
ومواساة لسمو الشيخ محمد بن راشد 
ال مكتوم نائب رئيس دولة الامارات 
العربيــة المتحــدة   رئيــس مجلس  
الوزراء  في وفاة سمو الشيخ ناصر بن 
زايد ال نهيان بحادث سقوط طائرته 
العموديــة ..معبــرا عن بالــغ الحزن 

والالم لهــذا المصــاب .. ســائلا الله 
العلي القدير ان لايري دولة الامارات 
العربية المتحدة اميرا وحكومة وشعبا 
كروهــا ســواه , وأن يتغمــد الفقيــد 
المرحــوم بــاذن الله تعالــى بواســع 

رحمته ويسكنه فسيح
الصبــر  الجميــع  ويلهــم  جناتــه 

والسلوان.
 إنا لله وإنا اليه راجعون.

❊ بيروت / �شباأ :
 التقــى الرئيس اللبناني ميشــال 
سليمان أمس سفير اليمن لدى لبنان 
فيصل أمين أبــو راس، الذي نقل له 
تهاني أخيه فخامة الأخ الرئيس علي 

عبــد الله صالــح رئيــس الجمهورية 
بمناســبة انتخابه رئيســا لجمهورية 
لبنــان الشــقيقة، كمرشــح توافقي 
تنفيــذا لاتفاق الدوحة بيــن الفرقاء 

اللبنانيين.

❊ �شنعاء/ �شباأ :
 أقر الاجتماع الأول للجنة الخاصة المكلفة بدراسة الحسابات الختامية للدولة لموازنة 
الســنة المالية 2006م الذي عقد امس برئاســة الاخ أكرم عبدالله عطية نائب رئيس 

مجلس النواب، ألية عمل اللنة والبرنامج الزمني لإنجاز المهمة الموكلة اليها.
 كمــا أقرت اللجنة أختيار الأخ فتحي توفيق عبدالرحيــم رئيس اللجنة المالية مقررا 
للجنة، وتشكيل أربع لجان فرعية من بين أعضائها وهي لجنة دراسة الحسابات الختامية 
للسلطة المركزية، ولجنة الحسابات الختامية للسلطة المحلية، ولجنة الحسابات الختامية 
للوحدات المســتقلة والملحقة والصناديق الخاصة، ولجنة الحسابات الختامية بوحدات 
القطاع الاقتصادي العام والمختلط.  هذا ويتركز عمل اللجنة في التحقق من أن الاموال 
التي أقرت في الموازنة قد وجهت نحو الاغراض التي خصصت لها فعلا، وتقييم مستوى 
تنفيذ الأهداف والسياسات والإجراءات التي تضمنها البيان المالي لموازنات السنة المالية 
2006م، بالإضافة الى الوقوف أمام المخالفات والتجاوزات التي أشارت إليها تقارير الجهاز 

المركزي للرقابة والمحاسبة ذات الصلة بالحسابات الختامية المشار إليه.
فيمــا تواصل اللجنــة أعمالها وفقا للبرنامــج الزمني وآلية عملهــا المقرين في هذا 

الاجتماع.

 ❊ �شنعاء / �شباأ  :
التقى وزير الداخلية اللواء الركن مطهر رشاد المصري أمس كلا على حدة سفير 
المملكة المتحدة بصنعاء تيم تاورلو وسفير جمهورية فرنسا جيل جوتيه. جرى 
خلال اللقائين بحث أوجه التعاون والتنسيق الأمني بين اليمن وكل من بريطانيا 
وفرنسا وسبل تعزيزها وتطويرها لاسيما في الجوانب المتصلة بمكافحة الإرهاب 

والجريمة المنظمة .

❊ �شنعاء / �شباأ :
دشــن وزير التعليم الفني والتدريب المهني ووزير المياه والبيئة امس العمل 
في المعمل الكيميائي والبيولوجي لقســم إمدادات المياه بمعهد ذهبان التقني 
الصناعي بتكلفة 30مليون ريال بتمويل من مؤسسة التعاون الفني الألماني)جي 

تي زد(. 
وأطلع وزيرا التعليم الفني والتدريب المهني والمياه والبيئة وممثلو الســفارة 
الألمانية بصنعاء ومسؤولو الجي تي زد على أقسام المعمل الحديثة الذي يتكون 
من أجهزة شفط الغازات وجهاز الفرن الخاص بتعقيم الأدوات التي يتم الاشتغال 
فيهــا والأجهزة الحديثة الخاصــة بتقطير المياه ومعالجتها وأدوات ســحب المياه 
وأجهــزة قياس الاس الهيدروجين والتوصيلة الكهربيــة ووحدة التعقيم وأجهزة 

الفحوصات الميكروبيولوجية وكذا قاعة التحكم الكهربائي الألكتروني. 
وأشــاد الوزيران بالتجهيزات الفنية العالية والمتطورة التــي جهز بها المعمل 
الكيمائي للمياه وما سيقدمه من إسهامات على طريق تحسين نوعية المياه وفقاً 
للمعايير الدولية المعترف بها خاصة من حيث النظافة الصحية. وخلال الحفل الذي 
أقيم بالمناسبة أشار وزير التعليم الفني والتدريب المهني الدكتور إبراهيم عمر 
حجري إلى أهمية هذا المشروع الحيوي الهام الذي يعتبر الأول من نوعه في معهد 
مختص بالتدريب المهني الذي تم تجهيزه بأحدث الأدوات والمعدات المختبرية. 

ونوه الوزير بأن هذا المشــروع ســيهدف إلى تدريب فنيي وحرفيي المياه في 
معهد ذهبان بالإضافة إلى تنفيذ الدورات المتخصصة لفنيي المعامل في قطاع 
الميــاه والصرف الصحي وكــذا تقديم خدمات تحليل الميــاه للأغراض التجارية 

والعلمية. 
وأكد أن افتتاح هذا المعمل ســيمثل إضافة نوعيــة لتخصصات التعليم الفني 
والتدريب المهني وسيســاعد في توفير عمالة ماهرة تلبي احتياجات ومتطلبات 
سوق العمل في هذا النوع من التخصصات. مثمناً للحكومة الألمانية على دعمها 
المتواصل لبلادنا في مختلف المجالات التنموية وخاصة التعليم الفني والتدريب 
المهني والذي تعتبر جمهورية ألمانيــا الصديقة من أوائل الدول الداعمة له في 

مراحله التأسيسية. 

من جانبه وجــه وزير الميــاه والبيئة المهنــدس عبد الرحمن فضــل الإرياني 
المؤسســات المحلية للمياه بتخصيص جزء من ميزانيــة التدريب لتحويلها إلى 
المعهد التقني الصناعي ذهبان لإقامة الدورات التنشيطية لكوادر مؤسسات المياه 

المحلية من اجل تطوير مهاراتهم لضمان استمرار نشاط هذا المعمل الهام. 
وحث مؤسســات المياه علــى أن تكون الأولية في التوظيــف لخريجي المعاهد 

التقني والمهنية في مختلف المجالات وخاصة قسم المياه في معهد ذهبان. 
عميد المعهد المهندس احمد سعد هادي استعرض من جانبه النجاحات المختلفة 
التي تحققت في معهد ذهبان التقني الصناعي وتنفيذاً لبرنامج الرئيس الانتخابي 
الذي ينادي في كل المحافل بضرورة التوسع في التعليم الفني والتدريب المهني 
وقد تم دارسة الجدوى للمشروع من قبل الشركاء الألمان واليوم يتم افتتاح هذا 
المشروع الحيوي الهام المتمثل بالمعمل الكيميائي والبيولوجي لقسم إمدادات 

المياه. 

واســتعرض مدير المؤسسة الألمانية الجي تي زد الســيد توماس أكلير هارد 
وممثلة السفارة الألمانية بصنعاء السيدة إيرين هليلين مراحل تنفيذ المشروع 
الذي استمر ثلاث ســنوات وأهميته في عملية الارتقاء بالعاملين والدارسين في 

مجال المياه وتوفير المياه في اليمن. 
وقالا: أن التحدي الكبير أمام قيادة المعهد تتمثل في استخدام المعمل وصيانته 
والحفاظ عليه لتحقيق الأهداف المرجوة. مبينا أن هذا المشروع يستهدف قطاعين، 

التعليم الفني والتدريب المهني، والمياه والبيئة. 
واستعرضا توماس وهيلين الخدمات والأهداف التي يمكن ان يقدمها ويحققها 
المعمل للطلاب والدارســين اليمنيين في المعهد وتقديم الدورات التنشــيطية 
طويلة وقصيرة المدى بهدف تنمية القدرات المهنية والفنية وما تتطلبها احتياجات 
سوق العمل.  بعد ذلك تم تسليم برتوكول المعمل الكيميائي والبيولوجي لقسم 

إمدادات المياه بين مسئول الجي تي زد وعميد المعهد. 



 شبكة الطرق الحديثة ربطت مناطق الوطن ببعضها وسهلت دخول المشاريع إليها
التأكيد على بذل الجهود لمتابعة سير العمل بالمشاريع وضمان جودتها وحسن تنفيذها

❊ قب��ل أم��س زرت المعرض 
الآث��اري ال��ذي أقام��ه أس��اتذة 
وطلاب قسم الآثار بكلية الآداب 
)جامعة عدن( كانت هناك كثير 
من اللقى التي عثر عليها الطلاب 
أثن��اء جولاته��م التطبيقية إلى 
أكثر من موقع أثري.. لن اتحدث 
عن شيء من ذلك سوى “الفخار” 
لأن الحدي��ث الذي س��معته من 
رئيس القس��م الدكت��ور جمال 
الدين محمد ادريس سيطر على 
تفكي��ري بقوة.. وجم��ال الدين 
هذا ه��و س��وداني ومتخصص 
بآثار حقبة ما قبل التاريخ، قلت 
له: أنتم تعرضون قطعاً متناثرة 
لبقايا أوان فخارية، أهذا كل ما 

قدرتم عليه.. وما قيمة هذا!؟
❊ قال: لا تستهن بهذا الفخار.. 
كل م��ا نعثر علي��ه ل��ه قيمة.. 
ليس��ت قيم��ة مادية ب��ل قيمة 
معنوية وثقافية وحضارية.. هذا 
الفخار الذي ت��راه عثر عليه في 
موقع آثاري بمنطقة صبر ويعود 
تاريخه الى عصر البرونز أي إلى 
سنة 3000 قبل الميلاد.. يعني 
أن أجدادك الذين عاش��وا هناك 
قبل 5000 س��نة م��ن الآن هم 
الذين صنعوا هذا الفخار، الذي 
يدل على عل��ى أن القوم كانوا 
متقدمين تقنياً وكانوا ذواقين، 
ولاحظ الأشكال والألوان، وكانوا 
مستقرين، والأهم من ذلك أنهم 
كان��وا يش��تغلون بالزراعة لأن 
الأوان��ي الفخارية صنعت حينها 
لتكون أوعية لحفظ الحبوب قبل 

الماء.
❊ المه��م.. الرج��ل افحمني.. 
وانته��ى إل��ى الق��ول: لا نبحث 
عن الفخار، بل عن الثقافة التي 
انتج��ت ه��ذا الفخ��ار!.. بمعنى 
أن ه��ذا الفخار ال��ذي عثر عليه 
في موقع آث��اري بمنطقة صبر 
ويعود تاريخه إلى ما قبل 5000 
س��نة يعطين��ا دلال��ة عل��ى أن 
أسلافنا الأقدمين الذين عاشوا 
هناك كانوا مستقرين وذواقين 
ويعيش��ون حياة مزده��رة.. أي 
أنهم كان��وا “أوادم” مثل الناس 

والناس.
❊ قل��ت لنفس��ي: أيعق��ل أننا 
ط��وال ه��ذه الس��نوات ظللن��ا 
نتراج��ع، وكان أجدادن��ا الأولون 
أفضل حالًا منا.. هل هذه الأنماط 
من السلوك التي نمارسها اليوم 
نتاج قطيعة أو انقطاع طويل مع 
الإرث الح��ي الذي تركه أجدادنا؟ 
لا نبدو ف��ي تصرفاتنا اليوم إننا 
أحف��اد الرج��ال والنس��اء الذين 
صنعوا الفخ��ار.. إني هن��ا أروج 
للماض��ي الجميل وأنب��ه إلى ان 
مستقبلنا ليس الماضي، بل هو 
الغد، لكن إذا جاء هذا الغد قريباً 
ونح��ن “محلك س��ر” أكيد توجد 

مشكلة في عقولنا..
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في�صل ال�صوفي

كانوا “أوادم”!

رئيس الجمهورية خلال زيارته معسكري الشرطة والاستقبال :

العامة والسكينة  والاستقرار  الأمن  على  الحفاظ  في  العسكرية  المؤسسة  ببطولات  الإشادة 
التأكيد على مواصلة بناء القوات المسلحة والأمن ورعاية منتسبيها

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
 قام فخام��ة الأخ الرئيس علي عبد الله  صالح 
رئيس الجمهورية القائد الاعلى للقوات المسلحة 
أمس بزيارة الى منتس��بي معس��كري الشرطة 

العسكرية والاستقبال .
و كان ف��ي اس��تقباله قيادت��ا المعس��كرين 
والضباط والصف والجنود الذين اطلعوا فخامة 
الأخ الرئيس على احوالهم وسير عمليات التدريب 

والتأهيل في المعسكرين.
    وقد اش��اد فخامته بال��روح المعنوية العالية 
الت��ي يتمتعون بها..  منوه��ا بالبطولات والمأثر 
الت��ي يس��جلها افراد الق��وات المس��لحة والامن 
ف��ي ادئه��م لواجباتهم في الحف��اظ على الامن 
والاس��تقرار والس��كينة العامة وبس��ط سلطة 

النظام والقانون ..
وأشار   الى ان المؤسسة العسكرية هي مصنع 

الرجال الابطال الذين يتعلمون في صفوفها كل 
معان��ي الوطنية والف��داء والبطول��ة والتضحية 
والايث��ار ونك��ران الذات م��ن اجل الوط��ن واداء 

الواجب.
 وأكد فخام��ة الاخ الرئيس الاهتمام بمواصلة 
جهود البناء في هذه المؤسسة الوطنية الكبرى 
ورعاية منتس��بيها والارتقاء بمس��توى حياتهم 
معيشيا وعسكريا وتأهيلا وتدريبا وبما يمكنهم 

من اداء واجباتهم الوطنية وتحت مختلف الظروف 
..  منوه��ا بما قطعته مس��يرة البن��اء في قواتنا 
المس��لحة والامن من اشواط متقدمة في مجال 

تعزيز القدرة الدفاعية والامنية للوطن.
وأكد  ان مايتم التركيز عليه هو البناء النوعي 
الحديث الذي يعتمد على الكيف قبل الكم وعلى 
الاخذ باحدث اساليب التدريب والتأهيل والتجهيز 
الفني والقتالي العالي الذي من خلاله يستطيع 

المقاتلون اداء مهامهم واحراز النجاحات بكفاءة 
عالية وبأقل قدر من الخسائر.

  وحث فخامته على المزيد م��ن التدريب الذي 
يكس��ب المقاتلين الخبرات والمه��ارات القتالية 
الرفيع��ة وف��ي ش��تى التخصصات العس��كرية 
والامني��ة, متمنيا للجميع التوفي��ق والنجاح فيما 
فيه خدم��ة الوطن ومؤسس��ته الكب��رى القوات 

المسلحة والامن.

لدى زيارته وزارة الأشغال وإطلاعه على المشاريع المنفذة في مجال الطرق والإسكان

مناسبة   وبأسعار  والشباب  المحدود  الدخل  لذوي  سكنية  مشاريع  بناء  الدولة  توجهات  الرئيس: 

أوضح المسؤولين في الوزارة 
ان اجمالي الطرق المنفذة و قيد 
التنفي��ذ يبلغ 25 أل��ف كيلو متر 
منها ماتم تنفيذه إلى نهاية عام 
2007م 12 ألفا و 550 كم وقيد 
التنفيذ 12 ألفا و 450 كيلومترا 
بالاضافة الى م��ا تم انجازه من 
الط��رق الحضري��ة والش��وارع 
ومداخل المدن ، واشاروا الى ان 
ما تم انجازه خلال عام 2007م 
يعتبر اكب��ر انجاز ت��م تحقيقه 
في تاريخ الوزارة والبالغ 1150 
كيلومترا من الطرق الرئيس��ية 
وأربعة ملايي��ن و 800 ألف متر 
مرب��ع م��ن الط��رق الحضري��ة 

ش��وارع ومداخل الم��دن ، ومن 
المتوقع ان يتم انجاز 1200 كم 
من الطرق خلال الع��ام الجاري 
وخمس��ة ملايين  متر مربع من 

الطرق الحضرية.
كما اس��تمع الاخ الرئيس من 
مسئولي الوزارة الى شرح حول 
التشريعات القانونية والإجراءات 
التي تم اتخاذها لتنظيم العمل 
داخل الوزارة والمؤسسات التابعة 
لها وبما يعزز العمل المؤسسي 
فيها ومن تلك التشريعات لائحة 
قان��ون البن��اء ولوائح تس��جيل 
وتصنيف المقاولين  التي تتضمن 
المحددات والضواب��ط الخاصة 

بتصنيف المقاولي��ن وأهليتهم 
للدخول في المناقصات الخاصة 
بمش��اريع الط��رق والاس��كان 
وضم��ن المواصفات والش��روط 
المحددة طبقا لكفاءة الشركات 
المقاولة وقدرته��ا على التنفيذ 
ووفق��ا للش��روط والمواصفات 
المحددة في تل��ك المناقصات، 
وذلك بما يكفل الارتقاء بصناعة 
التش��ييد ف��ي الب��لاد وتنفي��ذ 
المش��اريع وفق��ا للمواصف��ات 
الفنية وخلال الفت��رات الزمنية 

المحددة.
كم��ا اطل��ع فخام��ة رئي��س 
الجمهورية على مشاريع الوزارة 

بمجال الاسكان ومنها ما يتصل 
بس��ير العمل الجاري في تنفيذ 
مشروع الرئيس الصالح السكني 
الزراع��ي للش��باب ومح��دودي 
أس��تعرض  حي��ث   ، الدخ��ل 
المسئولون في الوزارة الإجراءات 
التي تم اتخاذه��ا لتنفيذ ما جاء 
ف��ي البرنام��ج الانتخاب��ي للأخ 
الرئيس حول تنفيذ المش��اريع 
الس��كنية والزراعي��ة للش��باب 
ومحدودي الدخل ، وأش��اروا الى 
أنه تم الإعلان عن تنفيذ ثلاثة 
الآف و 650 وحدة سكنية بتكلفة 
تبل��غ 15 ملي��ار ريال ف��ي اطار 
مشروع الرئيس الصالح السكني 

الزراع��ي للش��باب ومح��دودي 
الدخل.

واوض��ح المس��ئولون ان تلك 
المش��اريع تتضمن بن��اء 2000 
وحدة س��كنية في عدن بتكلفة 
ثمانية  مليارات ريال بتمويل من 
الدولة والهيئة العامة للتأمينات 
والمؤسس��ة العام��ة للتأمينات 
وبنك التسليف الزراعي بالإضافة 
إل��ى 120 وح��دة بتكلف��ة 480 
مليون ريال بتموي��ل من وزارة 
الأوق��اف والإرش��اد و500 وحدة 
س��كنية بالحدي��دة بتمويل من 
الدول��ة بتكلفة تق��در ب� ملياري 
ريال ، وكذا 300 وحدة س��كنية 
في لح��ج بتموي��ل م��ن الدولة 
بتكلفة مليار و200 مليون ريال 
، و300 وح��دة س��كنية بالضالع 
بتمويل من الدولة بتكلفة مليارا 
و200 مليون ريال ، و300 وحدة 
سكنية بمحافظة حجة بتمويل 
من الدول��ة بتكلفة تبل��غ مليار 

و200 مليون ريال .
كما اطلع فخامة الاخ الرئيس 
الخاص��ة  التحضي��رات  عل��ى 
عش��رين  خليج��ي  بمش��روع 
ال��ذي تس��تضيفه بلادن��ا ف��ي 
ع��ام 2011م حيث يتم انش��اء 
ملعب جديد ف��ي مدينة زنجبار 
بمحافظ��ة ابين بس��عة 20 ألف 
متفرج بتكلفة ستة مليارات ريال 
، وتأهيل ملع��ب 22 مايو بعدن 

بتكلفة ملياري ريال .

واس��تمع فخامت��ه الى ش��رح 
عن س��ير العمل في المش��اريع 
الحكومية الجاري تنفيذها عبر 
وزارة الاش��غال العام��ة والت��ي 
يبلغ عددها حوالي 40 مشروعا 
بتكلف��ة تقديرية تبلغ 20 مليار 
ري��ال ومنه��ا مش��روع مبن��ى 
مجلس النواب ومنف��ذ الوديعة 
ومبنى وزارة الاعلام ومش��روع 
مبنى المحكمة العليا ومش��روع 
الكوي��ت  توس��عة مستش��فى 
ومش��اريع متفرقة اخرى تابعة 

للوزارة .
واشاد الاخ الرئيس بالجهود 
المبذولة في ال��وزارة ، مؤكدا 
عل��ى أهمي��ة مواصل��ة ب��ذل 
الجه��ود لمتابعة س��ير العمل 
في المش��اريع وضمان الجودة 
وحس��ن التنفي��ذ له��ا وطبق��اً 
للمواصفات المحددة والمواعيد 
الزمني��ة المح��ددة له��ا ف��ي 
الاتفاقيات والعق��ود الموقعة 
والش��ركات  المقاولي��ن  م��ع 
المنفذة وأك��د فخامته ضرورة 
الالت��زام بتنفي��ذ المش��اريع 
المعلن��ة  المناقص��ات  عب��ر 
وبشفافية وبعيداً عن الإرساء 
على المقاولي��ن عبر التكاليف 
المباشرة أو الممارسات ، منوها 
بش��بكة الطرق الحديثة التي 
تمتلكه��ا بلادنا الي��وم والتي 
ربط��ت مناطق الوطن بعضها 
ببعض وسهلت على المواطنين 

الانتقال بيسر وراحة ، بالاضافة 
الى دخول مش��اريع الخدمات 
والبنى الأساس��ية الى العديد 
من مناطق الوطن ، مشيرا إلى 
أن الطرق هي ش��رايين الحياة 
التي تمتد اليوم الى كافة أنحاء 

الوطن .
وش��دد فخام��ة الأخ الرئيس 
على الاهتم��ام بتنفيذ المزيد 
من مش��اريع الطرق والإسكان 
، مؤكدا على ض��رورة الالتزام 
الس��لطة  م��ع  وبالتنس��يق 
المحلية في المحافظات بإنزال 
المخططات العمرانية للمناطق 
الجدي��دة أولًا ب��أول وض��رورة 
المتابعة للتقيد بها وبما يحول 
دون البناء العشوائي ويضمن 
بن��اء م��دن س��كنية حديث��ة 
ومتط��ورة تتوف��ر فيه��ا كافة 

الخدمات الأساسية .
وأشار إلى أن توجهات الدولة 
هي  بناء المزيد من المشاريع 
محافظ��ات  ف��ي  الس��كنية 
الجمهورية وبما يضمن توفير 
الس��كن للمواطني��ن وخاصة 
للشباب وذوي الدخل المحدود 
بأس��عار مناس��بة تك��ون في 
متناولهم ويضمن ايضا توفير 
المزي��د م��ن ف��رص العم��ل 

وتحقيق أهداف التنمية.
راف��ق فخام��ة الاخ الرئيس 
خلال الزيارة امين عام الرئاسة 

عبد الله حسين البشيري.

❊ �سنع�ء/�سب�أ :

زار فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية امس وزارة الاش��غال العامة والطرق، حيث 
كان في اس��تقباله الدكتور المهندس عبد الملك الجولحي ، وكيل أول الوزارة وعبد الوهاب الحاكم وحسين 

محمد الوالي وعبد الله متعافي وكلاء الوزارة والعاملون فيها. 
وخلال الزيارة اطلع الأخ الرئيس على سير العمل في الوزارة والمشاريع التي يجري تنفيذها سواء في مجال 
الطرق او الاسكان وفي مقدمتها طريق الحسينية- ذمار وطريق رصد- باتيس، وطريق أرحب �� الجوف ، وكذا 
التحضيرات الجارية لتدشين العمل بمشروع طريق عمران - عدن الإستراتيجي ، المقرر وضع حجر الأساس 
له خلال الفترة القريبة القادمة ، بالإضافة إلى س��ير العمل في العديد من مش��اريع الطرق في الجمهورية 

الجاري تنفيذها في إطار الخطة المستقبلية للوزارة.
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 ❊ برلين /14�أكتوبر/ رويترز:
 هاجم منتقدون خططا لنصب تمثال من الشمع للزعيم النازي 
ادولف هتلر في الفرع الجديد لمتحف مدام توسو الشمعي في برلين 

قائلين ان عرض الدكتاتور غير لائق وقد يجذب النازيين الجدد.
وتجادل متاحف مدام توسو المقرر ان تفتتح متحفا لها في برلين 
الشهر المقبل بأن هتلر جزء من تاريخ ألمانيا ويستحق مكانا في 

المعرض قرب بوابة براندنبرج الشهيرة.
وقالت ناتالي روس المتحدثة باسم متاحف مدام توسو »أظهرت 
استطلاعاتنا ان الناس يرغبون في مشاهدة تمثال )لهتلر( لانه 

يخص ماضي ألمانيا.«
وأضافت أن تمثالا شمعيا آخر لرئيس الوزراء البريطاني الأسبق 
ونستون تشرشل سيعرض في نفس القاعة التي سيعرض فيها 

تمثال هتلر.
ويقول المعارضون ان الرجل الذي قاد ألمانيا الى الحرب العالمية 
الثانية وأمر بإبادة يهود أوروبا ينبغي الا يظهر بنفس بريق نجوم 

البوب ورجال السياسة ونجوم كرة القدم.
وقال يوهانس توشل العضو بجماعة ديوتشر فيدرستان التذكارية 
التي تخص مناوئي النظام النازي »المتحف الشمعي يهدف للتسلية 

والترفيه وليس من الملائم وجود تمثال لهتلر فيه.«

هذا الشخص هو الأستاذ الخلوق القدير المتواضع  
أحمد محمد الكحلاني، محافظ عدن السابق، لقد 
عرفت الرجل منذ أن جاء “محافظاً” لعدن، وقبلها أيضاً 
عندما كان في مؤسسة الكهرباء، وأثناء تحمله مهام 
“أمين عام العاصمة” – صنعاء، واقتربت منه – بحكم 
مهنتي ومازلت أتذكر، أول لقاء له عندما تسلم مهام 
المحافظة، عقده مع “إعلاميي وصحفيي” – عدن 
وفيه قال : “أحط يدي معكم لنعمل سوياً من أجل 
عدن وأبنائها ومكتبي وتليفوني مفتوح لكم ولكل 
المواطنين، وأطلب منكم أن تكونوا خير عون لنا، 
وتبصيرنا بالسلبيات ومساعدتنا على تجاوزها، وإبراز 
الإيجابيات وتناولها، وإن شاء الله نوفق في عملنا، إذا 

شعر الجميع بمسؤولياته ومهامه..”.
هذا كان كلام الرجل من لحظة مجيئه محافظاً 
لعدن هذه “المدينة الفاضلة” الحنونة، التي تستحق 
كل خير هي وناسها وأهلها، نعم كان مكتبه مفتوحاً 
أمام المواطنين دون تمايز، وتليفونه أيضاً الذي لم 
يتعمد إغلاقه، كما يفعل البعض عندما يصلون إلى 
كرسي المسؤولية كان متواضعاً إلى حدٍ لا يصدق 
ويحترم مسؤوليته ودائماً ما يردد: “أنا منكم وخادم 
لكم”، ومن مزاياه الانضباط في المواعيد واحترام 
الوقت، والحرص الشديد على الوفاء بوعده، وكان 
يتمتع بذاكرة ما شاء الله – متميزة، ولديه حافظية 
تختزن كل صغيرة وكبيرة في المحافظة – وكأنه 
عاش في عدن وتربى  وترعرع فيها من سنوات 

طويلة..!!

كان لدى الرجل مشروع كبير وطموح لإنعاش عدن 
في كل المجالات، كان مهتماً كثيراً بالاستثمار، وفي 
عهده تشكل المجلس الاستشاري لرعاية الاستثمار 
والمستثمرين، وأولى النظافة جل اهتمامه وكرس 

معظم وقته لتحسين المدينة.
ولا يمكن لأحد أن ينكر هذه الجهود الماثلة للعيان، 
وامتدت جهوده أيضاً إلى القطاعات المهمة وخاصة 
في مجال الطرقات والبنى التحتية، والحد من البناء 
العشوائي المشوه لوجه المدينة الحضاري والعمراني 
والاهتمام بالمؤسسات الاجتماعية – خاصة مراكز 
رعاية الأطفال والأيتام والمعاقين والعجزة وتشجيع 
الجمعيات الخيرية ونشاطها الإنساني – باختصار 
سيظل  النجاحات،  من  الكثير  عهده  في  تحققت 

يذكرها أهل عدن بكل الخير والحب والاحترام..
وكان طموحاً.. أن تتحرر عدن بالكامل من “معصادة 
الأراض��ي”.. ورغم ذلك له إيجابيات كثيرة في هذا 
المجال، وهي مشهودة ومعروفة.. ولا ننكر أن هناك 

إخفاقات أيضاً..!
أجمل ما قاله الرجل في حفل توديعه، واستقبال 
الأحد  يوم   – الجفري  عدنان  د.  الجديد  المحافظ 
الماضي.. “ عدن وفية وستظل وفية لكل من يعمل 
معها.. سأستمر في تمثيل المدينة وسأتكلم عن 
مشاكلها وقضاياها، واطلب من الجميع المسامحة 
والعفو إن رافق عملي أي تقصير.. ولكن في الأخير 
أظل بشراً أخطئ وأصيب والكمال لله وحده..”-  لك 

التحية.. وبالتوفيق يا أستاذ – أحمد..!!

عبدان دهيس

في وداع 
الكحلاني..!!

بكـل الاتجـاهـات
تمثال من الشمع لهتلر يثير جدلا في المانيا

يعجز القلم أحياناً عن الكتابة، ويصعب اختيار الكلمات أيضاً في 
تناول خصال وسجايا وطبائع شخص سكن قلوب كل من عرفوه عن 
قرب، ودخلها دون استئذان، فأصبحت له مكانة ومقام طيب فيها – 
هي محط احترامهم وتقديرهم وستظل هكذا – كلما أتى ذكره على 

ألسنتهم.

هتلر ) في المنتصف( بين قادةالجيش في صورة ارشيفية بتاريخ 8/ 1940

الممثلة تاتوم اونيل اثناء مشاركاتها في أحدى المناسبات في بيفرلى هليز بكاليفورنيا

❊ وا�شنطن/14�أكتوبر/ رويترز:
 أوردت محطة )سي.ان.ان( الاخبارية الأمريكية انه القي 
القبض على الممثلة تاتوم اونيل الحائزة على جائزة 
الماضي في نيويورك عقب شراء  الأح��د  اوسكار يوم 

كوكايين.
وذكرت المحطة التلفزيونية على موقعها على الإنترنت 
انه القي القبض على اونيل )44 عاما( بعدما شوهدت 

تشتري الكوكايين من احد التجار.
وفازت اونيل بجائزة اوسكار لأفضل ممثلة مساعدة وهي 
في العاشرة من عمرها عن دورها في فيلم )قمر ورقي( 
Paper Moon. وتناولت في كتابها )مذكراتي( الذي نشر 
عام 2004 ما عانته من سوء معاملة وإهمال في طفولتها 

وصراعها مع الإدمان.

القبض على الممثلة تاتوم اونيل بتهمة حيازة مخدرات

فإننا ندرك جيداً  وبدون شك 
أهمية الاهتمام بخلايا النحل من 
قبل النحالين من خلال اختيارهم 
للمراعي الجيدة التي تتكيف معها 
رحيق  من  العسل  لجلب  النحلة 
الأزهار المتنوعة التي تزدهر في 
أثناء  الزراعية  والأودي��ة  الجبال 
نشاهد  ولعلنا  الأمطار  مواسم 
هذه الأيام محافظة إب الخضراء 
بهطول  عليها  الله  أن��ع��م  ق��د 
الأمطار حتى اكتست وازده��رت 
هذه الأرض الطيبة بمناظر جميلة 
من الأشجار الخضراء التي تكسو 
الجبال وأودية اللواء الأخضر ... 
وخلال زيارتي الخاصة للمحافظة 
شاهدت  الكثير من خلايا النحل 
والنحالين خصوصاً على جوانب 
خط السيارات العام من منطقة 
العدين  مديرية  إلى  “مشورة” 
المناطق  أفضل  تعتبر من  التي 
هذه الأيام الملائمة لتربية وتكاثر 
النحل خصوصاً حيث قالوا إن عدداً 
وهم  الصغار  الشباب  من 
النحالين  م��ن 
متواجدون في 
الطرق  كافة 
ال��رئ��ي��س��ة 

من العدين حتى منطقة مذيخرة 
حتى  وغ��رب��اً  ق��رب شرعب،  جنوباً 
منطقة الحزم، وشرقاً حتى منطقة 
المحافظة  باتجاه عاصمة  مشورة 
“إب” مؤكدين أن المنطقة تكتظ 
مختلف  م��ن  والنحالين  بالنحل 

محافظات الوطن .
ول��ل��وق��وف على ح��ال وت��رح��ال 
النحالين التقت صحيفة “14أكتوبر” 
النحل  مربيي  م��ن  ب��ال��واف��دي��ن 
واستمعت إلى همومهم ومعاناتهم 
قارعة  على  من  الحصيلة  وإليكم 
الخط العام تحدث إلينا العديد من 
النحالين .. وكانت البداية مع الأخ / 
أحمد علي الحداد الذي قال: أشكر 
14أكتوبر على اهتمامها  صحيفة 
مربيي  هموم  وتلمس  بمتابعة 
النحل ال��ذي ت��واف��دوا ه��ذا العام 
أثناء الموسم إلى محافظة إب التي 
تعتبر في هذه الأيام موقعاً ملائماً 
لتكاثر النحل. وبخصوص همومنا  
ومعاناتنا فنحن اليوم عبر الصحيفة 
نود أن نطرحها على قيادات السلطة 
المحلية في محافظة إب باعتبارها 
هذا  في  أضحت  إنسانية  قضية 
الموسم تؤثر في وضعنا المعيشي 
وال����م����ادي ف��ه��ن��اك 
مواطنون من أبناء 
المحافظة  ه���ذه 

دفع عشرين ألف لأحد المواطنين 
يقول إنه وكيل لصاحب الأرض 
الأخ/ابن حضرموت قال: إنه دفع 
مبلغ ثلاثين ألف ريال لشخص 
يقول إنه المسئول عن الخطوط 
العامة من طرف الدولة وبرغم 
أنه وكيل كذلك للأوقاف!مطالباً 
وأبناء  الأجتماعية  الشخصيات 
في  وال��م��س��ؤول��ي��ن  المنطقة 
إي��ذاء  بعدم  المحلية  السلطة 
ال��ن��ح��ال��ة وت��س��ه��ي��ل عملهم 
نظراًللوضعية  الموسم  ف��ي 
خلايا  يتطلبها  التي  الخاصة 
النحل وباعتبار هذه المهنة من 
المنشآت الصغيرة التي تمتص 
الشباب  أوس���اط  م��ن  البطالة 
وتجعلهم يتجهون للعمل الطيب 
المعيشية  حياتهم  يؤمن  الذي 
بالتعاون  يطالبون  وجميعهم 
لعملية  والتسهيل  والمساعدة 
الوصول من ناحية إنسانية ولعلنا 
بين  صعبة  المعادلة  إن  نقول 
الطموح والاحتكاروالتخوف الذي 

يجعلنا احياناً في مهب الريح 
المحرر/الكثيرون من الشباب 
حققوا أحلاماً وطموحات للقضاء 
تربية  خ��لال  من  البطالة  على 
..ول��ك��ن  العسل  وب��ي��ع  النحل 
اليوم  تصطدم  النجاحات  هذه 
المهنة  ممارسة  عدم  بمخاوف 
في ظل الشروط التي يفرضها 
هذه  ف��ي  المواطنين  عليهم 
مالية  مبالغ  بدفع  المحافظة 
متفاوتة مقابل الرعي آملين من 
الظاهرة  لاتنتشرهذه  أن  الله 
في المحافظات الأخرى وأن يتم 
قبل  من  بمصداقة  معالجتها 
قيادات السلطة المحلية والخيرين 
من أبناء محافظة إب والنظر إليها 

بعين الحق والرحمة والصواب.

ا�صتطلاع وت�صوير: علي عبدربه الغزالي

تربية النحل من المشروعات الصغيرة ..

كيف نحمي النحالين من الأتاوات غير  المشرو عة؟؟

صاحب الأرض ويطالب بإيجار آخر 
دون أي وجه حق خصوصاً أننا على 

خط السيارات العام”
الأخ / ناصر محمد المسعادي هو 
الآخر قال: لقد دفعت مبلغ أثنين 
وعشرين ألف ريال مقابل رعي النحل 

في هذه المنطقة. 
الأخ /فهمي سالم العشماء قال: 
انه دفع وهو على قارعة الطريق مبلغ 
خمسة عشر ألف ريال مقابل وضع 

النواب على الأرض في المنطقة.
قال:لقد  ج��رص��وم  /مقبل  الأخ 
أتوالي وطلبوا مني مبلغ عشرة آلف  
بينهم  فيما  اختلفوا  لكنهم  ريال 
على القسمة ولم يأخذوها باعتبارها 
قليلة.مستأنفين عودتهم غداً عسى 

ربي أن يكون في عوننا .
الأخ /صالح ناصر الكازمي قال:أنا 
دفعت مبلغ عشرين ألف ريال على 
الخط العام كماغيري . فيماء قال 
الأخ  /سعيد أحمد علي أنه دفع مبلغ 
عشرين ألف ريال للمواطنين الذين 

يدعون أنهم أصحاب الأرض.
الأخ /حيدراحمدالعطاس قال:انه 
دفع عشرة آلاف ريال مطالباً الجهات 
بالرحمة  والمواطنين  المسؤولة 
باعتبارهم  للنحالين  والتسهيل 
العام  الصالح  بخدمة  يقومون 
العسل  يوفرون  وأنهم  خصوصاً 

لأبناء المجتمع المحلي .
الأخ /مهدي علي منصور الساري 
قال:أنا دفعت لأهل هذه الأرض مبلغ 
خمسة عشر ألف ريال وأنا على الخط 

العام وليس في جربة زراعية.
 فيما قال الأخ/عارف عبدالحميد قد 
دفع عشرين ألف ريال.مشيراًإلى أن 
هناك من يدفع اكثر من هذا المبلغ 
..الأخ /حاصل حسين عوض قال إنه 
دفع مبلغ خمسة وثلاثين ألف ريال. 
والأخ ناصر حاصل بامدوخ قال إنه 

إلى أنه قد دفع مبلغ ثلاثة وعشرين 
ألف ريال بالإضافة إلى تسليم )دبه( 
عسل كشرط لأحد المواطنين في 

منطقة حدبة. 
وأشار الأخ / فضل سعيد سواد على 
أنه قد قام بتسليم مبلغ خمسة عشر 
ألف ريال لأحد الأفراد في المنطقة.

واكد الأخ / مهدي عبدالله أحمد 
أن ظروفه المادية لاتسمح بذلك 
له بحكم أنه أول سنة يقوم فيها 
إلى  بحاجة  وه��و  النحل  بتربية 
مساعدة وإعانة الآخرين الأمر الذي 
دفعه لطلب سلفة مالية من بعض 
الأقارب تقدر بعشرة آلاف ريال تم 
دفعها لاحد المواطنين بالإضافة إلى 
)خلية واحدة( تضاف للمبلغ مقابل 

بقاء النحل حقه بجوار الآخرين. 
الأخ / صالح سالم المسعودي قال: 
ريال  آلاف  ثمانية  مبلغ  دفعت  أنا 
مقابل بقاء النحل على الخط العام 
يقولون إنهم أصحاب الأرض في 
حين أننا نقيم على جوانب السكة 

العامة للسيارات.
كما شكا الأخ / فهمان علي عوض 
من أنه دفع خمسة آلاف ريال مقابل 
السماح للنحل بأن ترعى في الوقت 
الذي لا تحتمل ظروفه دفع أي مبلغ 
بحكم تحمله مسئولية أسرة كبيرة 

وللظروف المعيشية الصعبة.
مسعد مبارك الصيعري قال : أنه  
مستأجر على الخط العام 
بمبلغ سبعة عشر ألف 
ري���ال ول��ل��ض��رورة 
دفعتها، والله يكون 
في العون.. مقاطعاً 
أحمد  زميله  إي��اه 
الجعيدي  سالمين 
أنه في  :”المشكلة 
يظهر  لحظة  ك��ل 
إنه  يقول  واحد  لنا 

تعد تربية خلايا النحل من أهم المشروعات الصغيرة التي تمتص البطالة من 
بين أوساط أفراد المجتمع باعتبارها تعطي فرص عمل للأفراد العاطلين عن 
العمل ولعلنا ندرك جميعاً أن الكثيرين من الشباب قد حققوا أحلامهم من خلال 
تكوين هذه الخلايا واكتساب الخبرة من أصحاب المهارات ممن سبقوهم في 
تربية النحل وإنتاج العسل اليمني الذي يعد استخدامه أكثر انتشاراً في الدول 

العربية باعتباره دواءً نافعاً.

عوض سالم الكازمي الخضر سالم الجرادي صالح ناصر سعيد الكازمي

على  مالية  مبالغ  بأخذ  يقومون 
حالهم  يحطون  الذين  النحالين 
في هذه المنطقة من العدين إلى 
مشورة ومناطق أخرى حيث نقوم 
بدفع بمبالغ مالية متفاوتة مابين 
ثلاثين ألف ريال إلى خمسة آلاف 
إيجار  نحال بصفته  على كل  ريال 
حين  في  الأرض  لأصحاب  يدفع 
أن ظروفنا يعلم بها الله والبعض 
يعتبر في حالة سيئة للغاية بحكم 
أنه في طور التأسيس في هذا العمل 
المهني الذي يحتاج إلى صرف الكثير 
من المبالغ المالية حتى يأتي موسم 

العسل.
السلطة  م��ن  نتمنى  المهم 
المحلية وضع حلول لهذه الظواهر 
المؤثرة في حالاتنا المادية، والتي 
أثناء  أي محافظة  نلمسها في  لم 
هذه  غير  ال��وط��ن  ف��ي  تنقلاتنا 

المناطق من محافظة إب.
فيما يواصل الحديث الأخ / عوض 
سالم ناصر الكازمي قائلًا: الحقيقة 
النحل  أنا دفعت إيجاراً على خلايا 
التي أملكها وأنا على قارعة الخط 
العام مبلغ ثمانية آلاف ريال لأصحاب 
الأرض فيما قال الأخ / رشيد حيدرة 
الكازمي أنه قد دفع مبلغ أحد عشر 
ألف ريال لأحد المواطنين الساكنين 
في المنطقة كما قال الأخ / الخضر 
سالم الجرادي إنه يدفع عشرة آلاف 
ريال مقابل السماح له بوضع النحل 
إلى  إضافة  صاحبه  بجوار 
أخريين  عسل  دبتين 
إلى المبلغ المالي 

أعلاه.
ح��ي��در 
بكر  بو أ
ن���اص���ر 
ه��و الآخ��ر 
ق������ال إن���ه 
مستأجر لوضع 
النحل حقه بجوار 
المقبرة بمبلغ عشرة 

آلاف ريال.
فيما يؤكد لنا الأخ / 
عايش سالم مدعار أنه 
عشرين  بمبلغ  مستأجر 
السكة  ري��ال على  أل��ف 
العامة وأش��ار الأخ خالد 

لسود س��ال��م  علي 

أشارالتقرير� الذي قدم في مارس الماضي إلى مجلس 
النواب والشورى ونشر بالكامل في »الرقابة« )النشرة 
الدورية المتداولة للجهاز( إلى الاختلالات المزمنة التي 
تصاحب تنفيذ موازنات وحدات القطاع الاقتصادي. 
وقد ذكر رئيس الجهاز د. عبدالله عبدالله السنغي، أن 
أداء الوحدات المستقلة والملحقة والصناديق الخاصة 
اللوائح  مازالت تعاني من عدم استكمال منظومة 
التنفيذية المنظمة لعملها، ومن بروز انحرافات في 
نتائج موازناتها واستحواذ بعض الصناديق المتخصصة 
حساب  على  واسعة  وصلاحيات  اختصاصات  على 

اختصاصات الوزارات. هذا ماقاله رئيس الجهاز.
وبالعودة إلى التقرير المماثل للجهاز عن الحسابات 
الاقتصادية  الوحدات  فإن  2005م،  للعام  الختامية 
لازالت )تتسم بالعشوائية ولاتستند عند إعدادها إلى 
الأسس العلمية وتفتقر إلى رؤية متكاملة تستوعب 

الدور المتوقع لهذا القطاع(.
الاختلالات  فإن  المذكورين  التقريرين  واقع  ومن 
ونسبة الانحرافات في الوحدات الاقتصادية هي على 

النحو التالي:
� 8,5 % نسبة الاختلال والانحراف عام 2002م

� 35 % حيث ارتفع الاختلال عام )2003و2004م(

� وفي العام 2005م وصلت نسبة الانحرافات إلى 
)% 65(

� والعام 2006م كانت النسبة )42 %(.
والأرقام المذكورة ومن خلال الاطلاع عليها.. تتضح 
نسبة التجاوزات والاختلالات مع بقاء نفس القيادات 
في بعض تلك الوحدات وكأنها ليست معنية بما حدث 
بدليل استمرار تصاعد الاختلالات والتجاوزات خلال 

الأعوام الستة الماضية.. لماذا؟
والجواب.. لم يبذل أي جهد لدراسة ماهي الأسباب 
ومن المسؤول عنها.. وكيف يمكن تنفيذ مبدأ المساءلة 

والعقاب والثواب.
وإذا كان الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة يؤكد 
أهمية إعادة الاعتبار لوظيفة الموازنة ووحدات القطاع 
الاقتصادي باعتبارها إدارة تخطيطية ووسيلة للتقييم 
والمساعدة..،فإن الواقع يحتم على الهيئة الوطنية 
العليا لمكافحة الفساد أن تكون هي المتلقي الأول 
لهذه الأرقام والتحليلات التي تصف عمل الوحدات 
الاقتصادية بالعشوائية والانحرافات عاماً بعد عام 

وفي ظل نفس القيادات.
وللإجابة على السؤال ماذا بعد المراجعة؟ نعتقد أن 

الهيئة تستطيع فتح الأبواب المغلقة.

محمد مرشد الأهدل

مابعد 
المراجعة؟!

الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة الذي يسعى كما هو مدون في 
وثائقه الرسمية)إلى تحقيق رقابة فعالة على الموارد العامة بما يؤدي 
إلى استخدامها وادارتها بكفاءة اقتصادية وفعالة( صدر مؤخراً عنه التقرير 
الخاص بنتائج مراجعة الحسابات الختامية للوحدات الاقتصادية للعام 
2006م.. ومعروف  في بلادنا أنه يتم الكشف عن نتائج المراجعة بعد 
عامين وربما أكثر، بسبب )عدم التزام العديد من وحدات القطاع الاقتصادي 

بإقفال حساباتها في المواعيد القانونية المحددة(.

مع الأحداث
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استمع إلى إيضاحات وزيري الشباب والرياضة والثقافة بشأن الاستاد الرياضي بتعز والمواقع الأثرية

انعقاد اللقاء الموسع لقيادات وزارتي الخدمة المدنية والمالية 

أشادوا بتعامل قوات الأمن معهم

الأجور اإ�ستراتيجية  توجيهات  كفاءة  �سيجعل الحكومة عاجزة عن تحقيق  الإبقاء على الختلالت   : الداخلية  لل�سوؤون  الوزراء  رئي�س  نائب 

ولفت إلى أنها وجدت أن قرار المجلس الصادر بتاريخ 28 فبراير 2007م 
برفع الحصانة عن المذكور استنادا للمبررات التي أوردها وزير العدل في 
رسالته للمجلس والمرفق بها ملف القضية والمتمثلة في اشتراك المذكور 
في تشكيل عصابة مسلحة وإثارة العصيان المسلح  والتحريض على عدم 
الانقياد للقانون والدعوة الى التمرد على النظام ودعم الاعمال الارهابية 
والتخريب في بعض مديريات محافظة صعدة الى جانب المساهمة بدور 
فاعل في الخروج على الدستور والثوابت الوطنية والتخابر مع دول اجنبية 
وقد رفعت الحصانة آنذاك وفقا لاحكام المادة )82( من الدستور والمادتين 

)204 , 205( من اللائحة الداخلية لمجلس النواب .
  واشارت لجنة الشئون الدستورية والقانونية في تقريرها الى انه عملا 
باحكام المادة )206( من اللائحة الداخلية لمجلس النواب التي تنص على 
أن ترفع الحصانة عن العضو لفترة لاتزيد على ثلاثة أشهر واذا لم ينته 
القضاء من البت في القضية لأي سبب من الأسباب المبررة جاز لوزير العدل 
طلب استمرار رفع الحصانة لفترة إضافية يوافق عليها المجلس بالأغلبية 

المطلقة لأعضائه.

وفيما يتعلق برسوم دخول الملاعب أوضح انها مرتبطة بنظام الفيفا ويتم 
الإشراف على مواردها ونفقاتها من قبل الوزارة .

  من جانبه أوضح وزير الثقافة دور الوزارة في متابعة ما تعرضت له بعض 
المواقع الأثرية في مديرية السدة بمحافظة إب من نهب وتخريب والإجراءات 
المتخذة لمحاسبة وضبط العابثين بها ودور الوزارة في الحفاظ على الآثار 

في عدد من المحافظات .
وفي ضوء ايضاحات الجانب الحكومي على استفسارات المجلس وتعقيبات 

    ونوهت اللجنة في تقريرها أن القضاء لم ينته من البت في القضية 
خلال الفترة السابقة كما توضح ذلك من .فحوى طلب وزير العدل.

 وفي هذا السياق رأت اللجنة الموافقة على طلب وزير العدل تجديد رفع 
الحصانة البرلمانية عن النائب المذكور ليتسنى للقضاء اتخاذ الإجراءات 

القانونية اللازمة خلال الفترة المحددة قانوناً.
 وبهذا الصدد أقر المجلس إرجاء النظر في هذا التقرير إلى جلسة أخرى 

حسب الإجراءات المنصوص عليها في اللائحة الداخلية لمجلس النواب.
من جهة أخرى وفي اطار ممارسة المجلس لمهامه الرقابية استمع إلى 
إيضاحات وزير الشباب والرياضة بشأن أسباب تعثر تنفيذ مشروع الاستاد 
الرياضي بمحافظة تعز رغم أهميته وكذا حول أسباب تعثر بعض المشاريع 
الرياضية الأخرى ومعايير فرض رسوم دخول الملاعب الرياضية والاشراف 
على مواردها وأوجه صرفها وذلك رداً على استفسارات  المجلس بهذا 

الشأن.
  وقد بيّن الوزير للمجلس المتابعات الجارية لتنفيذ تلك المشاريع, 
منوها إلى بعض الصعوبات الموضوعية التي حالت دون ذلك منذ البداية 

بعض الأعضاء كلف المجلس لجانه المختصة بمتابعة ماجاء من استفسارات 
وايضاحات وتعقيبات بشأنها وبما يعزز من الدور الرقابي للمجلس ويحقق 

المصلحة العامة.
 وكان المجلس قد استهل جلسته باستعراض محضره السابق ووافق عليه 

وسيواصل اعماله يوم السبت القادم بمشيئة الله تعالى .
النواب  مجلسي  لشئون  الدولة  وزي��ر  الشريف  خالد  الجلسة  حضر   

والشورى.

البرلمانية عن يحيى الحوثي رفع الح�سانة  ب�سان طلب تجديد  تقرير  اإلى  ي�ستمع  النواب  مجل�س 
❊ �سنعاء / �سباأ:

  استمع مجلس النواب في جلسته أمس برئاسة يحيى علي الراعي رئيس 
المجلس الى تقرير لجنة الشؤون الدستورية والقانونية بشأن طلب وزير العدل 
تجديد رفع الحصانة البرلمانية عن يحيى بدر الدين الحوثي عضو مجلس 
النواب عن الدائرة )269( الذي أوضحت فيه اللجنة أنها ناقشت مبررات الطلب 

وأسباب تجديد رفع الحصانة.

❊ �سنعاء / �سباأ:

 عقد أمس بصنعاء اللقاء الموسع 
المدنية  الخدمة  وزارت��ي  لقيادات 
والتأمينات والمالية ومكاتبهما في 
أمانة العاصمة والمحافظات نظمته 
الوزارتان تحت شعار » من أجل حكم 

محلي واسع الصلاحيات«.

وزير الخدمة المدنية : اللقاء تأكيد على عزمنا على المضي قدما نحو اللامركزية الإدارية والمالية 

وزير الإدارة المحلية : القضاء على الفساد والاختلالات المالية سيحقق أكثر من 60 % من المعالجات
وفي مستهل اللقاء أكد نائب رئيس الوزراء للشئون الداخلية 
صادق أمين ابو راس  ضرورة الاهتمام بالموارد البشرية 
المقدمة  الخدمات  لإحداث تنمية حقيقية وتحسين كفاءة 

للمواطنين.  
ونوه إلى أن ذلك يتطلب إعداد وتدريب العاملين في أجهزة 
السلطة المحلية وتوفير الحوافز الكفيلة بتحسين أدائهم 
وتوجيه الموارد المتاحة إلى الأماكن الصحيحة مع ضمان 
كفاءة استغلالها لتحقيق النتائج المطلوبة وإزالة الاختلالات 

التي لازالت قائمة في هيكل الوظيفة العامة. 
ًوأشار إلى أن تلك الاختلالات ما زالت تمثل أبرز التحديات 
التي تواجه الحكومة في تحسين الاجور لاستنزافها الكثير 
من الموارد المفترض توجيهها لإصلاح نظام الاجور وتحسين 

الدخل الفعلي للموظف.
الداخلية أن الإبقاء  ال��وزراء للشئون  وأك��د نائب رئيس 
على هذه الاختلالات ستجعل الحكومة عاجزة عن تحقيق 
كفاءة التوجهات التي جسدتها الإستراتيجية الوطنية للإجور 

والمرتبات.
 كما أكد في هذا الصدد ضرورة حرص كافة أجهزة السلطة 
المحلية على تفعيل القوانيين والأنظمة والإلتزام بها وتحمل 
قيادات تلك الأجهزة مسئولية ايقاف اي تجاوزات تتعارض مع 

ما تضمنته القوانين المنظمة لذلك.
وشدد ابو راس على ضرورة  لتخلص من الممارسات القديمة 
التي حملت الجهاز الحكومي الكثير من الإختلالات وانعكست 
نقطة  تكون  وأن  للدولة،  الإداري  الأداء  كفاءة  على  سلباً 
الإنطلاق لذلك في إعتماد مبدا الجدارة والكفاءة في شغل 
الوظيفة العامة وتجسيدها عملياً بإتاحة الفرص المتساوية 
أمام الكفاءات للتنافس وفق قواعد ومعايير عادلة تعتمد 
الشفافية كأساس لتنفيذها وصولًا إلى اختيار الأفضل من 
بين المتنافسين وهو ما يعد المدخل السليم لتحسين كفاءة 

الأداء وتطويره لخلق بيئة محفزة للإبداع والإبتكار .
من جانبه اعتبر وزير الخدمة المدنية والتأمينات الدكتور 
يحيى الشعيبي أن هذا اللقاء تأكيد على عزم الوزارة المضي 
قدماً نحو اللامركزية الإدارية والمالية تنفيذاً للبرنامج العام 
للحكومة لتعميق أثر الاصلاحات الإداري��ة والمالية ..داعياً 
لإحداث  كامل  بتصور  الخروج  إلى  اللقاء  في  المشاركين 
انتقال سلس لمزيد من الصلاحيات للسلطة المحلية في إطار 
التشريعات النافذة وإقتراح التوصيات المناسبة التي يسلتزمها 
النقل الكامل للصلاحيات التنفيذية من التعديلات التشريعية 
والنظم والآليات وأدلة العمل المطلوبة والنماذج والاستمارات 
المتعلقة بالعمل لتعزيز فرص النجاح وبما يحول دون حدوث 

أي أخطاء في هذا الجانب.
وفيما ثمن الدكتور الشعيبي الدور الفاعل لقيادة السلطة 
المحلية في أمانة العاصمة والمحافظات في ضمان سلامة 

وكفاءة التنفيذ من قبل مكاتب الوزارة والمكاتب التنفيذية.. 
أكد أن الوزارة سوف تعمل على إلغاء كافة التجاوزات أثناء 
عمليات التنفيذ أياً كان مصدرها واتخاذ الإجراءات الكفيلة 

بمساءلة ومحاسبة المتسببين في تلك الاختلالات.
واعتبر وزير الخدمة المدنية أن عدم إعداد الموازنة الوظيفية 
وفقاً لخطة قوى عاملة تتحدد بناء عليها المخصصات المالية 
المطلوبة وتقدر على أساسها المستحقات المطلوبة، تعد 

من
أبرز المشاكل وجوانب القصور التي تواجه وزارة الخدمة 
المدنية والتأمينات فضلًا عن استمرار الثقافة السائدة لدى 
شريحة كبيرة من المجتمع والتي تقوم على الاعتقاد بأن 
الموظف لن ينال حقوقه إلا إذا استطاع الحصول على أمر 
بذلك من قيادات الأجهزة المركزية في العاصمة بالإضافة 
المكاتب في  تمارس على  التي  الاجتماعية  الضغوط  إلى 
المطالب غير  إلى رفع كثير من  المحافظات ما يضطرها 

القانونية إلى الوزارة.
الرقابي للوزارة لوقف  الدور  وشدد على ضرورة تقوية 
التجاوزات والممارسات الخارجة عن القانون وكذا ضرورة 
اعتماد المخصصات الضرورية الكافية لتدريب وتأهيل الكادر 

الإداري والفني من موظفي الدولة.
في حين اعتبر وزير الإدارة المحلية عبدالقادر علي هلال 
المالية في كل من  الفساد والاخ��ت��لالات  القضاء على  أن 
مكاتب المالية والخدمة المدنية يحقق اكثر من 60 بالمائة 
من المعالجات لاختلالات الجهاز الإداري للدولة وهو مايفرض 
ضرورة الوقوف بحزم ضد كافة الإختلالات والتجاوزات التي 
تمارسها بعض المكاتب والتي أصبحت تسيء للحكومة بصورة 

عامة .
وأكد الوزير هلال  ضرورة تدارس كافة القضايا التي من 
شأنها الخروج بنتائج تحقق متطلبات برنامج الإصلاح المالي 
والإداري للدولة والذي يسهل بدوره عملية الانتقال من نظام 
الحكم المركزي إلى اللامركزية بيسر وسهولة..لافتاً إلى 
الجهود التي بذلت خلال الفترة الماضية في سبيل الانتقال 
إلى نظام الحكم المحلي واسع الصلاحيات خاصة عندما توفرت 

المقومات.
المالية احمد عبيد الفضلي  من جانبه اعتبر نائب وزير 
أن حرص وزارتي الخدمة المدنية والمالية على إقامة هذا 
اللقاء المشترك لمدراء عموم المالية والخدمة المدنية في 
أمانة العاصمة والمحافظات يهدف إلى إبراز متطلبات المرحلة 
الراهنة و ما تحتاجه من تنسيق وتكامل بين مدراء عموم 
مكاتب الوزارتين ووحدات السلطة المحلية في المحافظات 
ومناقشة المستجدات في هذه التجربة والمشاكل والمعوقات 
التي تعترضها واقتراح الحلول المناسبة لها في إطار المحافظة  
أو من خلال التواصل مع قيادتي الوزارتين للاستشارة وتقديم 

تضمنت دور الوزارة في تعزيز نظام السلطة المحلية وتعزيز 
مبدأ اللامركزية والتوسع في الصلاحيات الممنوحة لوحدات 
السلطة المحلية والمتركزة بشكل أساسي في اعداد الموازنات 
وتنفيذها والإجراءات والضوابط التي ينبغي القيام بها من قبل 

الأجهزة التنفيذية بوحدات السلطة المحلية.

الدعم الفني والمساندة في اطار القوانين والقرارات واللوائح 
النافذة وبما يضمن نجاح هذه التجربة المتقدمة للانتقال إلى 
مرحلة أكثر تقدما في الممارسة الكاملة لحكم محلي كامل 

الصلاحيات.
واستعرض نائب وزير المالية مسيرة التدرج الموضوعي 
متكامل  محلي  حكم  إلى  للوصول  الماضية  الفترة  خلال 
من خلال  “ اللامركزية المالية والإدارية” والتي تمثلت في 
بدايتها بالأخذ بمبدأ التفويضات المالية والإدارية عام 1992م 
واستمرت حتى مطلع العام 2000م حيث شهد طوال تلك الفترة 
تدرجاً في منح الصلاحيات للمكاتب والقيام بعمليات التقييم 
المستمر والاستفادة من الأخطاء التي صاحبت عملية التنفيذ 

والتي كان لها دور مهم في صياغة قانون السلطة المحلية.
وأشار إلى أن الفترة التي تلت صدور قانون السلطة المحلية 
عام2000م تم فيها  تدشين المرحلة الثانية كمرحلة متقدمة 
لإدارة محلية بتفويضات وصلاحيات أوسع تضمنها القانون 
ولائحته التنفيذية واللائحة المالية للسلطة المحلية وذلك 
القانون،  تضمنها  التي  والمستجدات  الطموحات  لتواكب 
رافقها فتح وحدات حسابية في المديريات بشكل متدرج 
وعلى ثلاثة مستويات لتسهيل المعاملات وتعميم وتكريس 

ثقافة المحليات.
ولفت نائب وزير المالية إلى أن الوزارة عملت على مدى ثلاث 
سنوات متتالية على إرسال ممثلين ضمن لجان فنية مشتركة 
من وزارات المالية والتخطيط والإدارة المحلية لمعاونة وحدات 
السلطة المحلية في إعداد موازناتها 2002�2004م كما حرصت 
الوزارة خلال الفترة من 2002�2008م على زيادة النفقات 
التشغيلية للمكاتب التنفيذية بوحدات السلطة المحلية حتى 
تتمكن من القيام بدورها وتوسيع هذا الدور والنشاط ليشمل 
المديريات بزيادة النفقات التشغيلية للمجالس المحلية بما 

فيها المكافآت.
وعقب الجلسة الافتتاحية ناقش المشاركون في اللقاء أوراق 
عمل  تضمنت تعميم وزير الخدمة المدنية والتأمينات رقم 9 
لسنة 2008م بشان قيام مكاتب الخدمة المدنية والتأمينات 
في أمانة العاصمة والمحافظات بالتنفيذ لكافة المهام المتصلة 
بشئون الوظيفة العامة في النظاق الجغرافي للوحدات الإدارية 
لها والمعوقات التي حدت من التنفيذ الكامل والتي نتج عنها 
العودة إلى المركز الرئيسي للوزارة والتي تحدد أهمها في 
المؤجلين من النقل إلى الهيكل العام والتظلمات من عملية 
النقل إلى الهيكل العام والمؤجلين من الزيادة المقرة للمرحلة 
الثانية والإحالة للتقاعد والتعيين في وظائف الإدارة العليا 
والإدارة الإشرافية وإعادة تعيين من تم إجازتهم بدون راتب 

إعارة وغيرها من القضايا.
وناقش المشاركون ورقة عمل مقدمة من وزارة المالية 
والتي  الصلاحيات  واس��ع  محلي  حكم  إلى  الانتقال  بشأن 

حضر اللقاء نائب وزير الخدمة المدنية والتأمينات نبيل 
شمسان ووكيل وزارة الخدمة المدنية طه الهمداني ورئيس 
المعهد الوطني للعلوم الإدارية الدكتورة وهيبة فارع وعدد 
من المسؤولين في وزارتي الخدمة المدنية والمالية والجهات 

ذات العلاقة.

❊ �سنعاء / متابعات:
عبر عدد من »المتمردين« الذين 
سلموا أنفسهم الاثنين في مديرية 
»بني حشيش« عن ندمهم للمشاركة 
في أعمال التخريب والإره��اب ضد 

المصالح الحكومية وقوات الأمن. 
ودعوا خلال لقاءات أجرتها  صحيفة 
العناصر  بقية  »السياسية« معهم 
أنفسهم  تسليم  إل��ى  بها  المغرر 
لأجهزة الأمن، والنزول من المواقع 

التي يتحصنون بها. 
وأوضحوا أن أفرادا تابعين للمتمرد 
عبد الملك الحوثي، كانوا يأتونهم 
في أوقات »المقايل« وهم يمضغون 
القات ويعملون على توزيع منشورات 
وملازم واسطوانات سي.دي، تحرض 
التمرد  عناصر  يسميه  م��ا  على 

»الجهاد« ضد الدولة. 
وأش��اروا إلى أن من بين عناصر 
تركوا  يافعين،  شبابا  ال��ت��م��رد، 
وظائفهم ودراستهم في المدارس 
وال��ج��ام��ع��ات، حرضهم أت��ب��اع عبد 
الملك الحوثي، للخروج على الدولة، 
ووعدوهم »ب�الجنة« إذا قتلوا أثناء 
المواجهات مع قوات الأمن، كما أنهم 
كانوا يمنونهم بالذهاب إلى أمريكا. 
وأشادوا بتعامل قوات الأمن معهم، 
وقالوا إنها معاملة حسنة، مشيرين 

التابعة  ال��ت��م��رد  عناصر  أن  إل��ى 
بأن  اخبروهم  »الحوثي«  للمتمرد 
الدولة ستقوم بظلمهم إذا سلموا 
أنفسهم، وهو ما لم يلمسوه عند 

تسليم أنفسهم. 
وف��ي ه��ذا الصدد، يقول يوسف 
طالب  عاما،   14( الديلمي  حسين 
لتخزين  ثانوي(: »كنا نذهب  أولى 
الحوثي،  أتباع  بعض  عند  القات 
وكانوا يعطونا ملازم، ووعدونا أن 

الذي سيموت سيدخل الجنة«. 
إل��ى أن شقيقه  الديلمي  وأش��ار 
المتمردين  مع  ي��زال  ما  »يعقوب« 
ورفض العودة، حتى أن والده عنفه 
وطرده من البيت بسبب انجراره وراء 

أفكار »الحوثي«. 
من جهته، قال محمد صالح أحمد 
إم��ام مسجد(:  )25 ع��ام��اً،  خنيس 
بناءً  المتمردين  إل��ى  انضم  »إن��ه 
على تفسير القرآن على أهوائهم، 
وي���ؤك���دون ل��ل��ن��اس أن��ه��م على 

صواب«. 
ودعا خنيس، كل شخص إلى تجنب 
عناصر التمرد »لأن ما يقومون به 
جهاداً  وليس  الإس���لام  م��ن  ليس 
وليس فيه صلاح للمسلمين، وأنها 
تعبئة خاطئة ضد الدولة ومصالح 
البلاد، وعلى كل أب أن يدرس ابنه 

دراسة صحيحة«. 
الجنائي  البحث  ع��ام  مدير  نائب 
مسعد  العقيد  صنعاء  بمحافظة 
عناصر  هناك  إن  ق��ال،  الصيادي 
من خارج مديرية »بني حشيش« 
يغزوا  أن  »وح��اول��وا  استهدفتها 
بيوتهم وأن يؤثروا عليهم بأفكار 
ضالة وغريبة تحت مسميات مذهبية 

وعقائدية مختلفة«. 
وأضاف الصيادي: »الدولة أعطت 
الفرصة  تلو  الفرصة  المتمردين 
لتسليم أنفسهم، وب��ادر العشرات 

بتسليم أنفسهم طواعية«. 
وأعرب الصيادي عن أمله في أن 
أنفسهم،  المتمردين  بقية  يسلم 
مشيراً إلى أنهم ليسوا بعيدين عن 

متناول »الأجهزة الأمنية«. 
وأوضح أن بعض العناصر المغرر 
بها بادروا طواعية وحملوا أسلحتهم 
لمواجهة بقية العناصر المتمردة دون 

»تدخل من قبل الأجهزة الأمنية«. 
وحذر الصيادي من أن هناك عناصر 
تمر بمأزق حالياً نظراً لدخولها في 
التمرد وهي مابين تسليم أسلحتها 
أو الفرار إلى مناطق أخرى، للقيام 
بأعمال تخريبية في المرحلة المقلبة، 
لافتاً إلى أن »عناصر الأمن تتعقبهم 

وتحرص على عدم فرارهم«.

متمردون سلموا أنفسهم : وعدونا بـالجنة إذا قتلنا في المواجهات مع الجيش
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❊ الكويت / وكالات :
أشــاد المؤتمر العربي الـ 12 لرؤساء 
أجهــزة المرور بتجربة الكويت »الرائدة 
والنموذجية« في مجــال تنظيم حركة 

المرور والحد من حوادث الطرقات.
وقــال رئيــس الوفــد الكويتــي فــي 
العامــة  الادارة  عــام  مديــر  المؤتمــر 
لتنظيــم المــرور بالوكالــة العميد عبد 
الفتاح عبد المحسن العلي في تصريح 
لـ )كونا( فــي ختام اعمــال المؤتمر ان 
»تجربــة الكويت التي تــم عرضها في 
اطــار البنــد المخصص لتجــارب الدول 
الاعضــاء فــي تنظيــم حركــة المرور 
والحــد من حــوادث الطرقات قد حظيت 
بإشــادة واهتمام كبير من المشاركين 
فــي المؤتمر ســواء مــن وفــود الدول 
الاعضــاء أو من خبــراء الامانــة العامة 

لمجلس وزراء الداخليــة العرب وممثلي المنظمة 
العربية للسلامة المرورية وجامعة نايف العربية 

للعلوم الأمنية«.
وأضــاف رئيس الوفد الكويتــي الذي يضم في 
عضويتــه ايضــا العقيد صالــح احمــد الناجم أن 
تجربــة الكويــت »مميزة فــي الأداء المــروري«، 
مشــيرا الــى أن »للكويــت خبــرة كبيــرة جدا من 
الســابق فــي هــذا المجال مــن خــلال الاهتمام 
المتواصل بالوســائل والطرق والتقنيات الحديثة 
الرامية الى تحســين حركة المــرور والوقاية من 

حوادث السير والطرقات«.
وثمن العلــي التوصيات الختاميــة الصادرة عن 
هذا المؤتمر والتي تناولت مختلف المواضيع التي 

تضمنها جدول الاعمال.
وأوضح ان هذه المواضيع »كانت مهمة بالنسبة 
الــى الكويــت وجميع الدول العربيــة وهي تخص 
المــرور بوجه عــام ســواء الحــوادث المرورية او 
التقنيــات الممكن ان تســاعد رجــال المرور على 
الحد مــن الحوادث والاختناقــات وتخفيف الكثافة 

المرورية على الطرق«.
ووصــف العلــي هــذه التوصيــات بانهــا »كانت 
مميزة في هذا المؤتمر« متوقعا ان تلتمس الدول 
العربية خلال السنوات المقبلة »نوعا من الجدية 
وفــك الاختناقات والكثافــة المرورية على الطرق 

وفي المدن«.
وقــال إن المجــال الاول والرئيســي فــي تعزيز 
التعاون والتنسيق العربي بهذا الخصوص يتمثل 
في »التأكد من طبيعة الحوادث المرورية واسبابها 
ســواء كانــت بالنســبة للمركبــات او الاشــخاص 

والدراجات اي تصنيف وترتيب هذه الحوادث«.
كما أبــرز رئيس الوفــد الكويتي ايضــا اهمية 
التقنيــات التــي تــم عرضها من اكثر من شــركة 
خــلال المؤتمر »وهــو ما ميز هــذا المؤتمر نظرا 
لدور هذه التقنيات الممكن اســتخدامها لمساعدة 
الدول والادارات العامة للمرور على تسهيل حركة 

السير وانسيابها«.
وأعــرب العميد العلــي عن اعتقاده بــان برامج 
المنظمة العربية للسلامة المرورية التي شاركت 
في المؤتمر ايضــا »مميزة« لأنها »تمنح الفرصة 

المــرور  واجهــزة  المشــاركة  للــدول 
المعنية لاكتشــاف اشــياء قبل حدوثها 
ممــا يعــزز العمــل الوقائــي وبالتالي 
يســهم فــي وضــع الحلــول لتخطــي 

المشاكل المرورية«.
وذكر بهــذا الخصوص على ســبيل 
المثــال »البرامــج الخاصــة باللوحــات 
المروريــة  وبالاحصائيــات  المعدنيــة 
وبالتقنيــات الحديثة المســتخدمة في 
هذا المجال وكذلــك بالبرامج الخاصة 
بأسابيع المرور التي يتم الاحتفال بها 

في الدول العربية«.
وكان المؤتمر العربي الـ12 لرؤســاء 
اجهــزة المرور قــد دعا فــي توصياته 
الختاميــة الــدول الاعضاء الــى العمل 
علــى وضــع اســس وقواعــد جديــدة 
تضمن »قدر الامكان« توافر التجهيزات 
التقنية اللازمة للحد من سرعة السيارات التي يتم 
اســتيرادها. والعمل على تعزيز قدرات ومؤهلات 
العامليــن فــي اجهــزة المــرور وتدريبهــم علــى 
التقنيات الحديثة المســتخدمة فــي مجال المرور 

بما يساعد على الحد من حوادث الطرقات.
وأوصــى المؤتمــر بدعــوة الجهــات الحكوميــة 
المختصــة الى »التعامل مع المؤسســات الخاصة 
المعنيــة وهيئــات المجتمــع المدنــي بمــا يكفل 
الارتقــاء بالوعــي المــروري لــدى كافة شــرائح 
المجتمع ويســاهم في الوقاية من حوادث المرور 

وتفاديها«.
ودعــا المؤتمــر فــي توصياتــه الختاميــة التي 
سترفع الى الدورة المقبلة لمجلس وزراء الداخلية 
العرب للنظر في اعتمادها الى العمل على تدعيم 
علاقات التعــاون بين الاجهــزة العربية المختصة 
فــي مجــال المــرور من خــلال تبــادل الزيــارات 
والتجــارب والخبــرات مــع العمل على الاســتفادة 
من التجــارب الدولية الناجحة على صعيد معالجة 

مشكلة المرور.

❊  الدوحة / متابعات:
أشــاد الدكتــور حميد عبد الله المدفــع نائب رئيس 
جامعــة قطــر لشــئون الإدارة بالتعــاون القائم بين 
الجامعــة وهيئــة التخطيــط العمرانــي وهــو تعاون 
تمثله مشــاريع التخرج التي يقــوم بها طلاب برنامج 

التخطيط بدعم من الهيئة والقائمين عليها. 
جــاء ذلك فــى كلمة الدكتــور حميــد المدفع صباح 
أمس الاول خــلال افتتاحه المؤتمــر الأول للتخطيط 
العمرانــي الذي نظمــه برنامج التخطيــط العمراني 
بقســم العلــوم الإنســانية بكليــة الآداب والعلــوم 
تحــت شــعار »التخطيــط العمرانــي بيــن التدريس 

والتطبيقات«. 
حضر حفل الافتتاح ســعادة الشيخ حمد بن جبر بن 
جاســم آل ثاني مدير عام الأمانــة العامة للتخطيط 
التنموي والســيد علي عبد الله العبد الله مدير هيئة 
التخطيــط العمرانــي والدكتــورة ســهام القرضاوي 
عميد كلية الآداب والعلــوم وعدد كبير من المهتمين 
بشــئون التخطيط العمراني وتضمــن هذا الاحتفال 
تخريــج أول دفعــة مــن طالبــات برنامــج التخطيط 
العمرانــي وعرض مشــاريع تخرجهــم في المعرض 

المصاحب لهذه الفعالية. 
وأكــد الدكتــور حميــد المدفــع ترحيــب الجامعــة 
بالمشــاركين فــي هذا المؤتمــر الهام الذي يســتمر 

لمدة يومين. 
وفي كلمتها بهذه المناســبة أكدت الدكتورة ســهام 
القرضاوي أن النهضة العمرانية التي تشــهدها البلاد 
حاليــا وتطويــر البنيــة التحتيــة في البلاد تســتدعي 
الشــراكة بين جامعة قطر كمؤسســة تعليمية رائدة 
والمؤسسات المعنية بمجال التخطيط العمراني ومن 
هنا جاءت الحاجة لتفعيل دور الطالب كعنصر مشارك 
في العملية التعليمية مع ضرورة خبراته التعليمية مع 
الجانب التطبيقي هو ما اســتدعى تنظيم هذا اللقاء 
العلمي لربط الجانب التطبيقي بالبحثي الأكاديمي. 

ودعت الدكتورة ســهام القرضاوي المشــاركين إلى 
أنتهاز فرصة هذا المؤتمر لوضع رؤية وخطة تنفيذية 
لبرامــج تدريبية للطلبة في المؤسســات والقطاعات 
المعنيــة بالتخطيط العمراني، مؤكــدة انها على ثقة 

❊ ال�شارقة / وام :
 أعلنت شــركة » دانة غاز » ومؤسســة الإمارات العامة للبترول » إمارات 
» عن إنجاز مشــروع خط أنابيب الغاز بالمنطقة الحرة في الحمرية بقيمة 

/670 / مليون درهم .
ويعد المشــروع أول خط أنابيب مشــترك في الشــرق الأوســط يقع في 
إمارة الشــارقة..وتم تنفيذه مناصفة بين الشركتين بقيمة/670 / مليون 
درهــم ويعتبــر هذا الخــط من أضخم خطــوط أنابيب الغاز فــي الإمارات 

وبقدرة استيعابية تبلغ مليار قدم مكعب من الغاز يوميا .
وتم ضمن الإتفاقية بين » دانة غاز » ومؤسسة الإمارات العامة للبترول 
»امــارات« إبــرام عقد اســتخدام خط الأنابيــب لمــدة / 25 / عاما من قبل 
ثلاث مؤسســات هي الهيئة الاتحادية للماء والكهرباء وهيئة كهرباء ومياه 
الشــارقة وشــركة الهلال الوطنية للغاز وهي شــركة فرعية لشركة دانة 

غاز .
وتتضمن المرحلة الرئيســية من المشــروع خــط الأنابيب » بقطر/48 / 
بوصة » يمتد من مجمع غاز الشارقة في الصجعة الى المنطقة الصناعية 
في الحمرية بمســافة/ 32 / كيلومترا حيث تبلغ القدرة الاســتيعابية لخط 
الأنابيــب مليار قدم مكعــب يوميا.. ويعتبر الخط حاليــا جاهز لإمداد الغاز 
إلى الجهات المســتهلكة الثلاث بعد اســتلام إمدادات الغاز من مجمع الغاز 

في الصجعة .
وقال راشد سيف الجروان مدير عام شركة » دانة غاز » ان انجاز مشروع 
خط الأنابيب المشترك في إمارة الشارقة يعكس نجاح الشراكة الحقيقية 
بيــن القطاعيــن العام والخــاص من أجل تلبيــة احتياجات دولــة الإمارات 

العربية المتحدة من الطاقة .
وأضــاف ان هذه الشــراكة الاســتراتيجية بين دانة غــاز وإمارات وضعت 
الأســس لبنــاء علاقة طويلة الأمد نحــو المزيد من التعــاون الإقليمي من 
خــلال الاتفاقيــة التي تمثــل فرصة للتعــاون قس آفاق جديدة وتحســين 
الخدمــات التــي المقدمة للمســتهلكين من خلال هذا الخــط الحيوي الذي 
سيكون محط أنظار الخبراء الاقتصاديين والمهتمين بقطاع النفط والغاز 

في المنطقة .

وقــال المهنــدس جمال عبدالرحمــن المدفــع القائم بأعمــال مدير عام 
مؤسســة الإمارات العامة للبترول »امارات« ان إنجاز هذا المشروع الحيوي 
المهم يجســد بصــورة جلية وواضحة طبيعة العلاقــات المتميزة والمثمرة 
والتعاون القائم بين القطاعين العام والخاص في مجال إطلاق العديد من 
المشــاريع والمبادرات التي تسهم بشكل فاعل في دعم وتعزيز الاقتصاد 

الوطني .
وأشــار إلى أهمية المشروع كونه يشــكل إضافة كبيرة أخرى إلى سجل 
الإنجازات الضخمة التي حققتها »إمارات« ويتفق مع نهج الشــركة الرامي 
إلى التطور المســتمر في الخدمات والدخول في شــراكات جديدة من أجل 

تنويع قاعدة الاستثمارات .
وتعتبر دانة غاز أول شــركة إقليمية من القطاع الخاص تعمل في مجال 
الغاز الطبيعي في منطقة الشــرق الأوسط، وقد تم تأسيس الشركة في 
أواخر 2005 من قبل أكثر من/300 / شــخصية في منطقة الخليج العربي 
وحوالي /300 / ألف مســاهم ينتمون إلى أكثر من مائة جنســية من كافة 

أنحاء العالم قاموا بالاكتتاب بما قيمته 78 مليار دولار.

Email: 14october@14october.comEmail: 14october@14october.com

بدء أعمال المؤتمر الأول للتخطيط العمراني بجامعة قطر    »سياحة دبي« تعرض الخطةالاستراتيجية 
للترويج والتسويق العالمي لدبي    

   ❊ الريا�ض / متابعات:
تستضيف مدينة جدة المؤتمر السعودي الدولي للاستثمار خلال الفترة من 
14 إلــى 18 يونيو المقبل الذي تنظمه مجموعة ســيتي ســكيب، كما ســيتم 
الإعــلان عن دخول مجموعة ســيتي ســكيب إلى المملكة التــي تعد من أكثر 

الدول المعنية في مستقبل السوق العقاري.
 وتوقع روهان مرواها مدير مجموعة سيتي سكيب، ونائب رئيس المؤتمر 
الســعودي الدولي للاســتثمار ضــخ اســتثمارات هائلة في الســوق العقاري 
الســعودي، وتشــير بعــض الإحصاءات إلــى وصولهــا إلى 250 مليــار دولار 

)تريليون ريال( كقيمة استثمارات خلال الـ12 عاما المقبلة.
وأوضــح روهــان قائلا: ليــس مفاجئــاُ أن تكــون المملكة من أكثــر الدول 
اســتقطابا للاســتثمارات العقاريــة نظــراُ لنموهــا الاقتصادي الثابــت الذي 
يشــكل مصدر طمأنينة للشركات الاستثمارية العربية والدولية. حيث أقامت 
ســيتي ســكيب معارض ومحاضرات في العديد من الأســواق من ضمنها أبو 
ظبي، آســيا، أمريكا الجنوبيــة، الهند، الصين، بالإضافــة إلى دبي حيث أهم 
معــرض عقاري متخصــص موجه للشــركات .. ولكن في الســنوات الأخيرة 

شــهدت الســوق العقارية الســعودية نمواً ســريعاً وبات الاســتثمار العقاري 
عنواناً أساســياً في الاقتصاد والتنمية. ومن المتوقع أن تســتمر تلك الطفرة 
العقاريــة في الســنوات المقبلــة وأن تتطور أكثر نظراُ لازدياد عدد الســكان 
)يتوقــع زيادة 55 مليونا في العام 2020( وتوفر الســيولة المالية العالية في 
المملكة.وأوضح ان ضخامة الســوق العقاري الســعودي الــذي يقدر حجمه بـ 
1.2 تريليــون ريال حقق نمواً في رأس المال الثابت تجاوزت نســبته 40 في 
المائــة بين عامــي 2000 و2005 وارتفــع قطاع العقار والتشــييد في الناتج 
المحلي الإجمالي السعودي من 41.7 مليار ريال )11.12 مليار دولار( في عام 
2000 إلى أكثر من 54.5 مليار ريال )14.53 مليار دولار( العام الماضي. ويتم 
تداول ما يقرب من 200 مليار ريال ســنوياً في الســوق العقارية، إضافة إلى 
التطــور الذي شــهده القطاع العقاري خلال الأعوام الخمســة الماضية. ويرى 
الخبراء أن قيام مشروعات عقارية عملاقة خلال السنوات العشر المقبلة في 
السوق السعودي سيحدث أكبر طفرة في هذه السوق وينعشها بشكل محفز 
للمزيد من الاســتثمارات للدخول فيها. ومع النهضة العقارية التي ستشهدها 

المملكة تحتاج إلى 2.9 مليون وحدة إسكان خلال الـ 20 سنة المقبلة

إنجاز مشروع خط أنابيب الغاز في » الحمرية «

إنجاز مشروع خط أنابيب الغاز في » الحمرية » بقيمة 670 مليون درهم 

إشادة عربية بتجربة الكويت في الحد من الحوادث

الإمارات تستعرض علاقات التعاون 
الإقتصادي والإستثماري مع الهند    

تسهم في تنويع مصادر الدخل ودعم الإقتصاد وخاصة 
أن الفترة المقبلة ستشــهد تنفيذ طريق دبي - الفجيرة 
وفــق أفضل المقاييس العالمية للطــرق الخارجية ومن 
مزايــا هــذا الطريق بأنه ســيختصر المســافة بين دبي 

الفجيرة.
وأشار إلى أن الفجيرة ترتبط تجاريا مع الهند حيث بلغ 
حجــم التبادل التجــاري للدولة عبر الفجيــرة عام 2007 
أكثــر من 186 مليون درهم وبنســبة نمو بلغت /5ر24/ 

بالمائة عن عام2006.
وقــدم مدير عام الغرفة الدعــوة لوفد اقتصادي يضم 
رجــال أعمــال ومســتثمرين من الهنــد لزيــارة الفجيرة 
للإطــلاع عــن كثب على حركــة النمو والتطــور بالإمارة 
ولاســتحداث آليــات عمل وقنــوات اتصال فاعلــة لإقامة 
اقتصــاد  علــى  بالفائــدة  تعــود  مشــروعات مشــتركة 

الجانبين.
ومــن جانبــه أشــاد القنصــل العــام للهنــد بالعلاقات 
الوطيــدة بيــن الإمــارات والهنــد مؤكــدا أهميــة تبادل 
الزيــارات واكتســاب الخبرات لدعم الحركــة الإقتصادية 
بين البلدين مشــيدا بالنهضة العمرانية والتنموية التي 
تتمتــع بها إمارة الفجيرة ودعا رجال الأعمال في الفجيرة 
إلى الاستفادة من الإمكانيات الاستثمارية في الهند دعماً 

للروابط والعمل المشترك بين البلدين.

❊ ابوظبي / وام :
بحث ســعادة خالــد محمد الجاســم مدير عــام غرفة 
تجــارة وصناعــة الفجيرة أمــس الاول مع ســعادة فيتو 
راجامونــي القنصــل العام للهنــد لدى الدولــة علاقات 
التعاون الإقتصادي والإســتثماري بين الجانبين وســبل 

الإستفادة من الفرص التجارية المتاحة في البلدين.
وأكد مدير عام الغرفة أن دولة الإمارات تشــهد تطورا 
سريعا في كافة القطاعات الاقتصادية والمرافق العامة 
والبنية التحتية بشــكل عام وأن المؤسســات الصناعية 
والتجاريــة تركز علــى النوعية والتميــز والحرص على 
تقديــم أفضــل المنتجــات والخدمات التــي تدعم خطة 

الدولة في التطور والتقدم الاقتصادي.
وأشاد بالعلاقات المتطورة بين الإمارات والهند وعلى 
الــدور الحيــوي الذي تؤديه الشــركات الهنديــة العاملة 
بالدولــة لتوطيد الصــلات التجارية والإســتثمارية بين 
البلدين في إطار ما تتسم به الإمارات من أمن واستقرار 

وتوفر المناخ الملائم لمزاولة أنشطة الأعمال.
وقــدم مديــر عــام الغرفــة عرضــا حــول الســمات 
الإقتصادية المتنوعة بإمــارة الفجيرة وما تتمتع به من 
إمكانيــات وتســهيلات وامتيــازات للراغبيــن في دخول 

سوق الفجيرة التجاري والإستثماري.
وأوضح الجاســم أنه بفضل توجيهات صاحب الســمو 
الشــيخ حمد بن محمد الشــرقي عضو المجلس الأعلى 
حاكــم الفجيرة ومتابعة ســمو الشــيخ محمــد بن حمد 
بــن محمد الشــرقي ولي عهــد الفجيرة تســعى الإمارة 
إلى اســتقطاب اســتثمارات صناعية وســياحية وخدمية 

جدة تستضيف المؤتمر السعودي الدولي للاستثمار 

يختصر اسمه ولقبه قصة حياته: “الحسن 
بــن الهيثم المهندس البصري نزيل مصر”. 
وُلد في البصرة وفــي مصر ادّعى الجنون 
لينجو بنفســه مــن حاكمها الذي اســتدعاه 

ليعمل “في النيل عملًا يحصل 
به النفع في كل حالة من حالاته 
من زيــادة ونقصان”. ولم يزل 
على جنونه “إلى أن تحقق من 
وفاة الحاكم... وبعد ذلك أظهر 
العقــل وعاد إلى مــا كان عليه 

وخرج مــن داره واســتوطن قبة 
على بــاب الجامع الأزهــر”. ذكر 
ذلك معاصره ابن القفطي الذي 
يخبرنــا أن ابن الهيثم عاش من 
نســخ كتب إقليدس وبطليموس 

وأرسطو وجالينوس. 
و”إذا كان ذلــك كذلك” حســب 
تعبيــر ابــن الهيثم، فليســتثمر 
كالشاعر العراقي المتنبي تعاسة 
وضعه بشكل عبقري. كان يدبر 
رزقه باستنســاخ ثلاثة كتب في 
العام، مقابل 150 ديناراً مصرياً 
عــن كل كتــاب، وينقد علوم من 
فيؤســس  كتبهــم،  يستنســخ 
المنهــج العلمــي الحديــث قبــل 
علمــاء عصر النهضــة الأوروبية 
وأصبحــت  قــرون.  بأربعــة 
والتجــارب  النقديــة،  المراجعــة 
العملية، أو ما أســماه “الاعتبار”، 

ركنين أساســيين في تأليف “كتاب المناظر”. يذكر 
ذلــك العالــم المصــري عبدالحميــد صبره، أســتاذ 
تاريخ العلم في “جامعــة هارفارد” الذي يقول عن 
“كتاب المناظــر”؛ إنه “أنفس ما أنتج العلماء العرب 
فــي مجال الفيزياء”. والله يعلم كيف اســتثمر ابن 
الهيثــم تجربته فــي ادّعاء الجنون فوضع “أشــمل 
وأنضــج نظرية في ســيكولوجية الإدراك الحســي 
وصلتنا مــن العصر القديم والوســيط” في تقدير 

عبدالحميد صبره. 
وبفضــل بصيرة ابــن الهيثــم، نصــل “بالتدرج 
والتلطــف إلــى الغايــة التي يقــع عندهــا اليقين”، 
فندرك تعقيدات تشغل بالنا اليوم من خلال شرحه 
التالــي لاختــلاف النظريــات بصــدد البصــر: “كل 
مذهبيــن مختلفين إمّــا أن يكون أحدهمــا صادقاً 
والآخــر كاذباً، وإما أن يكونا جميعــاً كاذبين والحق 
غيرهمــا جميعــاً، وإما أن يكونا جميعــاً يؤديان إلى 

معنى واحــدٍ هو الحقيقة، ويكون كل واحد من الفريقين القائلين 
بذينــك المذهبين قد قصّر في البحث فلم يقدر على الوصول إلى 
الغايــة فوقف دون الغاية، ووصــل أحدهما إلى الغاية وقصّر الآخر 
عنهــا، فعرض الخلاف فــي ظاهر المذهبين، وتكــون غايتهما عند 

استقصاء البحث واحدة«. 
وبعد ســبعة قــرون على رحيل ابــن الهيثم، ســيقول عنه مؤرخ 
العلوم “جورج ســارتون”: “إنه المنبع الذي نهل منه الجميع، ســواء 
كانــوا فــي إنجلترا أو بعيداً في فــارس.. لقد ترك أثــراً عظيماً في 
الفكر الأوروبي من بيكون وحتى كبلر”. وامتد تأثير ابن الهيثم إلى 
أحــدث التطورات التكنولوجية في صناعــة البصريات. عرضت ذلك 
ورقة تطويــر “المجهر البؤري” التي قدمتها في “مؤتمر الشــارقة” 
العالمــة العراقيــة كريمة الصالحي، من جامعة SLU في الســويد. 
وفي معرض “ألف اختراع واختراع” المرافق للمؤتمر، صورة متخيلة 
لابن الهيثم، وهو يجري تجاربه البصرية في حجرة مظلمة تسمح 
بدخــول الضوء من ثقب ضيق يعكــس المرئيات على جدار مقابل. 
كان ابــن الهيثم يســمي هذه الحجــرة “البيت المظلم”، واشــتهرت 
 .camera obscura »تاريخيــاً من بعده باســم “الكاميرا المظلمــة
وكلمة “كاميرا” مأخوذة من كلمة “قمرة” العربية، حسب كتاب “ألف 

اختراع واختراع«. 
وتمنيــتُ لو أن “جامعة الشــارقة” جعلت مــن المؤتمر والمعرض 
مهرجاناً شــعبياً على غرار “معرض أبوظبي الدولي للكتاب”، الذي 
عقد في الشهر الماضي. إذْ لم يحدث أن تناول مؤتمر واحد مواضيع 
تراوحت ما بين “إســهام نساء الأندلس في العلوم” و”إبداع الأطباء 

العــرب في جراحــة الفم والوجــه والفكين”، 
التاريــخ  فــي  ونيــازك  وشــهب  و”مذنبــات 
العربي الإســلامي”، و”سيكولوجية العلاقات 
و”مســاهمة  الفارابــي”،  عنــد  الاجتماعيــة 
المسلمين في العمارة الأوروبية 

لعصر النهضة«. 
ويفتــح بعــض البحــوث آفاقاً 
التفكيــر، كبحــث  جديــدة فــي 
أحمــد جبــار، أســتاذ الرياضيات 
بجامعــة “ليــل” بفرنســا حــول 
“علاقــة اللغــة العربيــة بنمــاذج 
علوم الرياضيات الجديدة”، وبحث 
المفكــر الباكســتاني الأميركــي 
“العلاقــة  عــن  أنيــس”  “منــوّر 
المتعضية بين الوحي والعقل في 
الإسلام”، وبحث عالم الجيولوجيا 
العراقــي “منعــم الــراوي” حــول 
للوقــت  المســلمين  “اكتشــاف 
السحيق وأثره على تطوير علوم 
الأرض”، وبحث “محمــد اليأس”، 
أستاذ الفيزياء في جامعة العلوم 
الماليزيــة، وعنوانــه “هــل يعود 

العلم للإسلام؟«. 
جــورج  يقــول  كمــا  والعلــم 
ســارتون “ثوري وإبداعــي دائماً، 
هــذا هــو جوهــره نفســه، ولن 
يكــف عن ذلــك إلّا عندمــا يكون 
غافياً”. و”جامعة الشارقة” مختبر 
فريد للتحقق من نظريات الثورة 
العلمية. فهذه الجامعة بدأت بخطوط على الرمل 
رســمها مؤسســها صاحب السمو الشــيخ الدكتور 
سلطان بن محمد القاسمي عضو المجلس الأعلى 
حاكم الشــارقة الرئيس الأعلى لجامعة الشارقة. 
وقد حصل سموه على شــهادة البكالوريوس في 
الهندســة الزراعيــة مــن جامعة القاهــرة، وعلى 
شهادة الدكتوراه في التاريخ من جامعة “أكسِتَر” 
ببريطانيــا. وتحولت الخطوط التي رســمها على 
الرمــل عــام 1996 إلى “المدينــة الجامعية” التي 
تضــم الآن ثــلاث جامعــات، وأكاديميــة للفنــون 
الجميلــة، وكليتيــن للتقنيــة العليــا، وأكاديميــة 
للشرطة، ومكتبة عامة، ومؤسسة قومية للعلوم 
والتكنولوجيــا، والمركــز القومــي للوثائق. عدد 
طلاب “جامعة الشارقة” وحدها قفز من 250 عام 

1997 إلى 8 آلاف طالب حالياً. 
كيف نبتت “المدينة الجامعية” على كثبان رملية 
قــرب “الربع الخالي” لم تشــهد في تاريخها مدرســة أو معهداً؟ قد 
يدُلنا الجواب عن هذا الســؤال على الفائدة العظمى لتاريخ العلوم 
والتكنولوجيا العربيين. فالحضارة، حسب المفكر العلمي الأميركي 
“ســتيوارت برند”، كالشــجرة التي تقف على ماضيها. خمســة في 
المائة فقط من كتلة الشجرة حي: الأوراق والنسيج الخلوي وخشب 
النســغ وأطراف الجذور. الباقي كله ميت. مع هذا فإن الهيكل الذي 
قام تدريجياً من خشــب كان حياً ذات يومٍ وهذا ما يُتيح للأوراق أن 

ترتفع عالياً وللجذور أن تمتد عميقاً. 
وما أكثر مهابة من هيكل شــجرة مســربل بالدم من أعلاه حتى 
قاعدتــه؟ هذا حال العراق اليــوم، وقد بدت كتحيــة إجلال لعلمائه 
تســمية جلســات “مؤتمر الشارقة” بأسماء أســلافهم الذين أشادوا 
العصــور الذهبيــة لعلوم العرب والمســلمين: الكِنــدي، وجابر بن 
حيان، وابن سينا، والرازي، وثابت بن قرة، وابن سنان، وابن الهيثم، 
والجاحــظ، والفراهيــدي، وبنو شــاكر، وابــن ماســويه، وألبتاني، 
والمسعودي، والتوحيدي، والماوردي. وعُهد بالإشراف على تنظيم 
المؤتمــر إلــى حميد مجول النعيمي، أســتاذ فيزيــاء الفلك، وعميد 
كلية العلوم والآداب في “جامعة الشــارقة”. اشــتهر النعيمي ببناء 
وتشــغيل مرصدين فلكيين في العراق، هما “البتاني” و”الكِندي”، 
وقــد تعــرض الأخير للدمار جــراء القصف الجوي خــلال حرب عام 
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أضواء

ما فائدة تاريخ العلوم والتكنولوجيا العربيين؟  

محمد عارف 

»تاريخ العلم هو العلم نفسه”. هذه العبارة التي قالها 
الأديب والفيلسوف الألماني “غوته” توضح رسالة “المؤتمر 
الدولي الأول لتاريخ العلوم عند العرب والمسلمين”. عقدت 
المؤتمر “جامعة الشارقة” بالإمارات العربية المتحدة في 
الأسبوع الماضي، وشارك فيه أكثر من 300 عالم وباحث 
من 35 بلداً. وما أجمل أن تستهل المؤتمر “ورشة عمل 
مخصصة لتدريس فيزياء البصريات في المرحلة الثانوية 
الورشة  على  أشرف  الهيثم”!  ابن  أساسيات  باستخدام 
البروفيسور “تشارل فالكو”، أستاذ فيزياء البصريات، وعميد 
“قسم فيزياء الحالة الصلبة” في “جامعة أريزونا” بالولايات 
المتحدة الأميركية. وهكذا هو ابن الهيثم، يستبشر به 
العلماء، ليس لأنه أول عالم فيزياء في التاريخ فحسب، 

بل لأنه أيضاً أظرف من احتال على الدنيا لأجل العلم. 

❊ ابوظبي / وام:
دائــرة  قامــت 
والتسويق  الســياحة 
بإلقاء كلمة  التجاري 
وتحديــث المعلومات 
بالخطــة  الخاصــة 
تيجية  ا ســتر لا ا
لدبــي  للتســويق 
طالبــة   50 أمــام 
فــي تخصــص إدارة 
جامعة  مــن  الأعمال 
عنــوان  تحــت  زايــد 
الترويــج  »كيفيــة 
لدبي عالميا والخطة 

الاستراتيجية«. 
وقــام عبــدالله بن 
ســويدان نائب مدير 
إدارة الوفود بالدائرة 
المحاضــرة  بإلقــاء 
وتحدث فيها عن آفاق 
العالميــة،  الســياحة 

مشــيرا إلــى أن عــدد 
الوظائــف التــي يوفرها قطــاع الســياحة يزيد عــن 238 مليون 

وظيفة مباشرة، بالإضافة إلى 81 مليون وظيفة غير مباشرة. 
وأشــار بن ســويدان إلى الزيادة الملحوظة التي سيشهدها عدد 
الزوار بحلول عام 2020 والتي قدرت بنحو 20 مليون ســائح. كما 
أوضح أن هذه الزيادة في عدد السياح في دبي ستبلغ 10 ملايين 

سائح بحلول 2010، كما ستبلغ 15 مليون سائح بحلول 2015. 
وأكد بن ســويدان بأن الســياحة فــي دبي تســاهم بنحو 19% 
كإسهام مباشر في إجمالي الناتج المحلي لدبي و%31 إسهاما غير 
مباشــر. كما أكد بن سويدان الدور الترويجي الذي تلعبه المكاتب 
الـــ 15 التابعــة للدائرة حــول العالم فــي الترويج لدبــي كوجهة 
ســياحية مطلوبة طــوال العام حيث تؤكد ذلــك حجوزات الفنادق 
الشاطئية ونســب الإشغال والتي تصل نسبتها خلال الصيف إلى 

أكثر من 90 %.

في أن المؤسســات المعنية بالدولة لن تألو جهدا في 
سبيل دعم خطط الجامعة في هذا المجال. 

وبدوره أشاد السيد علي بن عبد الله العبد الله مدير 
عــام الهيئة العامة للتخطيط العمراني بالدور الكبير 
الذي تقوم به جامعــة قطر في رفد الدولة بالخبرات 

المؤهلة علميا في مجال التخطيط العمراني. 
وقال إن هذه المناســبة تمثل إحــدى ثمرات النجاح 
الكبيــر الذي تشــهده الدولــة.. مؤكدا ان مؤسســته 
تفتــح أبوابهــا لمزيــد من التعــاون مــع جامعة قطر 
لإقامة تنميــة عمرانية مســتدامة تحقــق للمواطن 
والمقيم على هــذه الأرض الطيبة كافة احتياجاتهم 
ومتطلباتهم الحالية والمســتقبلية وتجعل من البلاد 
مركز جذب اقتصادي ودبلوماسي ورياضي وترفيهي 
من خلال المشــاركة في تنفيذ العديد من المشاريع 
الكبرى في مقدمتها الخطة العمرانية الشاملة لدولة 

قطر. 
وأشــاد المشــاركون بمســتوى التعاون القائم بين 

القسم والهيئة العامة للتخطيط العمراني. 
وفــي ختام الجلســة الافتتاحية لهــذا الملتقى قام 
الدكتــور حميد المدفع نائب رئيس الجامعة لشــؤون 
الإدارة بإهداء درع الجامعة لســعادة الشــيخ حمد بن 
جبــر آل ثاني ولســعادة علــي العبــد الله ولعدد من 
ممثلي الجهات الداعمة لبرنامج التخطيط العمراني.
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ماذا لو اختار أوباما هيلاري نائبة له
 

قالت صحيفة »نيويورك تايمز« أمس الأربعاء إن السيناتور 
باراك أوباما -الذي أعلن أمس )الأول( فوزه بترشيح الحزب 
الديمقراطي– سيدخل انتخابات الرئاسة الأميركية في نوفمبر 

القادم بمزايا واضحة.
فهو مرشح الحزب الديمقراطي الذي سيخوض معركة الرئاسة 
توّاقون  الناخبون  حيث  للجمهوريين  بالنسبة  رديء  جو  في 
للتغيير, كما أنه خارج من حملة انتخابية لنيل بطاقة الحزب 
حشد لها أنصارا حلبة إثر حلبة, حسب ما ذكرت الصحيفة في 

تحليل إخباري.
على أن لأوباما من المشاكل داخل حزبه ما قد يلقي بظلاله 
على كل شيء حتى ينبري لمعالجتها, ومن بينها كيفية إصلاح 
ذات البين مع السيناتورة هيلاري كلينتون وأنصارها, وما إذا 
كان سيعرض عليها منصبا في بطاقته للفوز في انتخابات 

الرئاسة.
ولذلك ترى الصحيفة أن منح منصب نائب الرئيس لهيلاري 
في حال فوز أوباما في الانتخابات سيكون له فوائد واضحة, فإلى 

جانب أن ذلك سيؤدي إلى مداواة المشاعر المجروحة لأنصار 
كلينتون -لاسيما النساء- فإنه سيضفي على أوباما المؤهلات 

المطلوبة لرسم وتصريف سياسته الخارجية.
هذا إلى جانب أن كلينتون ستجلب معها عددا من المتبرعين 
الذين ساندوها في حملتها وربما تساعد في حشد تأييد مزيد من 
الولايات لصالح أوباما -بحسب »نيويورك تايمز«- التي سبق أن 
أعلنت وقوفها مع هيلاري كلينتون ضد أوباما، ومضت الصحيفة 
إلى القول إن هيلاري عندما تنضم لفريق أوباما لن تأتي لوحدها, 
إذ سيكون معها زوجها الرئيس السابق بيل كلينتون بكل ما في 

جعبته من مهارات سياسية تفوق ما لدى أوباما.
من جانبها فقد رأت صحيفة »واشنطن بوست «أن إستراتيجية 
باراك أوباما في حملته لنيل ترشيح حزبه قامت على الظفر بأكبر 
عدد من مندوبي حزبه أكثر من الحرص على الفوز بأكبر عدد 

من الدوائر.
ومن ثم فقد أعد معسكر أوباما خطته الرامية إلى تقليص 
مندوبيها إلى أقل عدد ممكن قبل شن هجوم شامل عليها 
وإلحاق الهزيمة بها في ولايات نادرا ما يغامر فيها المرشحون 

الديمقراطيون.

وذكرت الصحيفة أن أوباما حقق واحدة من أكبر المفاجآت في 
التاريخ السياسي الأميركي وأصبح أول ديمقراطي منذ جيمي 

كارتر ينتزع ترشيح حزبه من مؤسسة الحزب. 

الشباب قنبلة موقوتة
 في تعليق لها على ما أسمته »قنبلة ديمغرافية موقوتة في 

الشرق الأوسط« كتبت صحيفة» فايننشال تايمز« أن القنابل 
العادية والعنقودية في الشرق الأوسط أمر عادي. لكن التحدي 
الإستراتيجي الأكثر تثبيطا الذي يواجه الدول العربية هو تزايد 

أعداد الشباب.
فقد أشار تقرير خاص للصحيفة هذا الأسبوع إلى أن نحو ثلثي 
العرب هم دون الخامسة والعشرين وأكثر من واحد من كل أربعة 
منهم لا عمل له، وذلك في منطقة تنوء بالاضطراب بالإضافة 

إلى أسوأ معدلات توظيف في العالم.
وقال إن دراسة للبنك الدولي عن الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا قدرت منذ خمس سنوات أن المنطقة ستكون مطالبة 
بإيجاد ما بين 80  و90 مليون فرصة عمل في عام 2020، 
وأضاف أن المستقبل قد يصبح باهتا جدا، ليس فقط للمنطقة 
بل للعالم، إذا لم يؤت التحول الجيلي المطلوب لمواجهة هذا 
التحدي ثماره ولو بالنزر اليسير من النجاح. وهذا التحول إلى ما 

هو أفضل ليس قاصرا على الاقتصاد فقط.
فمن الواضح أن الحكومات العربية تحتاج إلى عمل أشياء 
كالاستثمار أكثر في البنى التحتية وبلورة إطار استثمار معاصر، 

كما فعلت بعض دول الخليج. 

وأشارت» فايننشال تايمز «إلى ثلاث مشاكل ملحة، هي نظام 
التعليم المخيف، والاستبداد السياسي، وغياب حكم القانون، 

وكلها مترابطة.
فالاستبداديون غالبا ما يسعون لشرعية سياسية من خلال 
أنظمة  أمر  يفوضون  التي  الدينية  المؤسسات  مع  تحالفات 

مدارسهم )والعدل أحيانا( إليها.
فدول على سبيل المثال تفرخ خريجين وليس هناك أمل في 
الحصول على وظيفة، وتصدر المعلمين ولكنها تبدو عاجزة عن 
رفع مستويات المدارس حتى صار التعليم استظهارا روتينيا بدون 

فهم، والإسلاميون المتشددون يحرضون الأطفال. 
وقالت الصحيفة إن الإصلاح الاقتصادي بدون تغيير سياسي 
يصل بالعرب إلى طريق مسدود، وهو محاولة كئيبة لمحاكاة 
النموذج الصيني. كما أن هيمنة المصالح المخولة للمؤسسة 
والتجديد  الابتكار  النهاية  في  تقتل  والمخابرات  العسكرية 
بنفس الطريقة التي يكبت بها نظام التعليم التفكير النقدي 

والمبادرة.
خلاصة القول: مقياس التقدم الذي تحتاجه المنطقة لن يتأتى 

مع استمرار الحكم الاستبدادي. 

❊ الخرطوم/14 �أكتوبر/لوي�س �شاربونو: 
 اتهم السودان الادعاء في المحكمة الجنائية الدولية بإفساد عملية السلام في دارفور أمس الأربعاء 

خلال زيارة مبعوثين من مجلس الأمن الدولي إلى الخرطوم. 
وقال سفير السودان لدى الأمم المتحدة إن لويس مورينو أوكامبو كبير المدعين يعد قضية خيالية 
ودنيئة ضد مسئولي الحكومة تحول الاهتمام بعيدا عن الهجوم الذي شنه متمردو دارفور الشهر 

الماضي على الخرطوم. 
وقال عبد المحمود عبد الحليم في الوقت الذي التقي فيه مبعوثو مجلس الأمن بمسئولي الحكومة 
إن أوكامبو يدمر عملية السلام وإن السودان يطالب بمحاسبة هذا الرجل على ما يفعله بعملية السلام 

في البلاد. 
ويمضي مبعوثو مجلس الأمن ثلاثة أيام في أكبر الدول الإفريقية التي تعاني بسبب عشرات السنين 
من الصراع خلال جولة في المناطق المضطربة في إفريقيا. وفي السودان سيوجهون تساؤلات للحكومة 

بشأن دارفور وعملية سلام تواجه أزمة بين الشمال والجنوب. 
وصرح أوكامبو للصحفيين الأسبوع الماضي بأنه يعد قضية ضد أعضاء بارزين في الحكومة 
السودانية لأن الخرطوم لم تلق القبض على وزير دولة وجهت إليه اتهامات بشأن جرائم حرب 
في منطقة دارفور بغرب البلاد. وقال إنه يعتزم توضيح قضيته في تقرير إلى مجلس الأمن اليوم 

الخميس. 
وأصدرت المحكمة الجنائية الدولية في لاهاي أمري اعتقال ضد اثنين من المشتبه بهم السودانيين 
في ابريل العام الماضي ولكن عبد الحليم أكد مجددا على أن السودان لن يسلم أبدا مواطنين للمحاكمة. 
وحمل متمردو دارفور السلاح عام 2003 متهمين الخرطوم بتجاهل المنطقة التي تقطنها أغلبية من 
أصول غير عربية. ويقدر خبراء دوليون أن الصراع أدى إلى سقوط 200 ألف قتيل على الأقل. بينما 

تقول الحكومة إن عشرة آلاف فقط قتلوا. 
ووافق مجلس الأمن على نشر قوة قوامها 26 ألف فرد من قوات حفظ السلام التابعة للأمم المتحدة 

والاتحاد الإفريقي ولكن لم يصل سوى تسعة آلاف فرد. 
وتتبادل الفصائل الاتهامات بعدم الإخلاص في عملية السلام كما أن المتمردين منقسمون وتضاءلت 
أكثر آمال إجراء مفاوضات الشهر الماضي عندما هاجم متمردون من حركة العدل والمساواة منطقة 

أم درمان في الخرطوم. 
وقال عبد الحليم إن الخطوة التي اتخذها الادعاء بالمحكمة الجنائية الدولية ضد مسئولي الحكومة 

خطيرة عقب هذا الهجوم. 
ومضى يقول إن أوكامبو جاء بهذا الأمر لتحويل الانتباه عن هجوم حركة العدل والمساواة وكذلك 

لإعطاء إشارات مختلطة للمتمردين لتكرار ما حدث. 
وتسعى المحكمة لإلقاء القبض على أحمد هارون وهو وزير دولة سابق بوزارة الداخلية وأحد قادة 

ميليشيا الجنجويد وهو علي محمد علي عبد الرحمن المعروف أيضا باسم علي قشيب. 
وقالت مصادر مطلعة على زيارة مجلس الأمن إن المبعوثين وبينهم نائب سفير الصين لدى الأمم 

المتحدة سألوا وزير الخارجية دينق ألور بشأن دارفور. والصين من أقرب الحلفاء للسودان. 
كما بحث مبعوثون ومسئولون سودانيون الاتفاق الذي أبرم عام 2005 والذي أنهى حربا بين الشمال 
والجنوب استمرت نحو 20 عاما. وتوترت العلاقات بين الطرفين مؤخرا بسبب قتال في منطقة أبيي 

المنتجة للنفط في الجنوب. 
وقال ألور إن هناك حشدا للقوات الشمالية والقوات الجنوبية حول أبيي منذ اندلاع القتال ولكن زعماء 

الجانبين يجرون محادثات لنزع فتيل الموقف مشيرا إلى اعتقاده بأنهم سيتمكنون من تحقيق ذلك. 
وعلقت الولايات المتحدة المفاوضات مع السودان بشأن تطبيع العلاقات قائلة إن زعماء الشمال 

والجنوب غير راغبين في تحقيق سلام ذي جدوى. 

السودان يتهم المحكمة الجنائية 
الدولية بتدمير السلام في دارفور

❊ بغداد/14 �أكتوبر/رويترز:
 قال الجيش الأمريكي في العراق أمس الأربعاء أن 
ثلاثة من جنوده قتلوا في هجوم بالأسلحة الخفيفة 

شنه مسلحون أمس في شمال البلاد. 
وقال بيان الجيش الأمريكي :»قتل ثلاثة جنود 
من الفرقة متعددة الجنسيات في الشمال نتيجة 
هجوم بنيران أسلحة خفيفة في الحويجة بالقرب 

من كركوك« اليوم )أمس(. 
ولم يعط البيان أية تفاصيل أخرى. 

وتقع الحويجة على مسافة 129 كيلومترا شمالي 
بغداد وجنوب غربي مدينة كركوك الشمالية. 

وتنتشر قوات الجيش الأمريكي في تلك المنطقة 
والمناطق المحيطة بها. 

الجيش  لقتلى  الأكبر  الحصيلة  ه��ذه  وتعتبر 
الأمريكي في عملية واحدة في البلاد منذ أشهر حيث 
تشهد مدينة بغداد العاصمة واغلب المدن العراقية 
انخفاضا ملحوظا في أعداد القتلى من أفراد الجيش 
الأميركي والقوات الأمنية العراقية نتيجة العمليات 
العسكرية التي نفذتها هذه القوات واستهدفت فيها 
الأماكن التي كانت تستخدمها الجماعات المسلحة 

كملاذ آمن لها. 
وبلغ عدد قتلى الجيش الأمريكي في شهر مايو 19 

قتيلا وهي اقل حصيلة لقتلى الجيش الأمريكي في 
العراق خلال شهر واحد منذ نشوب الحرب في آذار 

من العام 2003 . 
الداخلية  وزارة  مصادر  قالت  ذلك  غضون  في 
العراقية أمس الأربعاء أن 13 شخصا قتلوا وأصيب 
أكثر من 50 آخرين بجروح جراء انفجار شاحنة ملغومة 
كان يقودها انتحاري استهدف منزل لضابط كبير في 

الشرطة العراقية في شمال بغداد. 
وأضافت المصادر أن الهجوم الانتحاري »استهدف 
منزلًا لضابط كبير في الشرطة العراقية وهو العميد 

ناظم تايه في منطقة الشعب« بشمال بغداد. 
وأشارت المصادر إلى أن احد أقارب الضابط قتل 
في الهجوم كما أصيب بعض أفراد أسرته بجروح 

شديدة. 
على صعيد أخر قال جيمس فولي كبير المنسقين 
الأمريكيين لشؤون اللاجئين العراقيين إن الولايات 
من  أكثر  اللاجئين  من  مزيدا  تستقبل  المتحدة 
جهوده  تكثيف  العراق  على  يتعين  لكن  قبل  ذي 
لتشجيع مواطنيه المقيمين في الخارج على العودة 

لديارهم. 
تتعرض  التي  المتحدة  الولايات  إن  فولي  وقال 
لانتقادات لبطء إيقاع استقبالها للاجئين العراقيين 

ستحقق  أن��ه��ا  م��ن  ثقة  على 
وهو  المستهدف  المستوى 
استقبال 12 ألف لأجىء بحلول 

نهاية سبتمبر المقبل. 
انه  للصحفيين  فولي  وق��ال 
رغم تراجع عدد من يفرون من 
العراق منذ الخريف الماضي فيما 
يرجع جزئيا إلى تحسن الوضع 
الأمني إلا انه لم يتم رصد نمط 
ملحوظ لعودة اللاجئين، وأضاف 
أن العراق لم يتخذ سوى خطوات 
محدودة لتشجيع اللاجئين على 
ال��ع��ودة ووص��ف إع��لان رئيس 
ال��وزراء العراقي نوري المالكي 
إنفاق  عن  الأخيرة  الفترة  في 
195 مليون دولار على تشجيع 
اللاجئين على العودة بأنه »جدير 
بالإطراء« لكنه »ليس سوى قمة 

جبل الجليد.« 
وفر أكثر من مليوني عراقي من ديارهم منذ الغزو 
الأمريكي في مارس عام 2003 وتوجهوا إلى سوريا 
والأردن ودول أخرى. وقال فولي أن نحو 2.5 مليون 

عراقي هجروا داخل البلاد كذلك. 
4742 لاجئا  وحتى الآن قبلت الولايات المتحدة 
عراقيا في السنة المالية التي انتهت يوم 30 سبتمبر 

الماضي. 

❊ بيروت/14 �أكتوبر/�لي�شتر ليون: 
المتحدة  للولايات  التالي  الرئيس  يجد  لن   
بإيران  يتعلق  فيما  سهلة  سياسية  خ��ي��ارات 
أو محاصرتها كلها  أو استرضاؤها  فمهاجمتها 

خيارات تنطوي على مخاطر وصعوبات. 
وبالنسبة لباراك أوباما أو جون مكين فإن حتى 
هذه الخيارات قد يكون تم إجهاضها إذا استغلت 
إسرائيل الأشهر المتبقية من ولاية الرئيس جورج 

بوش لقصف منشآت إيران النووية. 
وقال رئيس الوزراء الإسرائيلي ايهود أولمرت 
في واشنطن أمس الأول الثلاثاء في أعنف تحذير 
له لطهران حتى الآن إن البرنامج النووي الإيراني 

يجب أن يوقف »بكل السبل الممكنة.« 
وحث أولمرت المجتمع الدولي على »أن يوضح 
لإي��ران من خلال إج��راءات عنيفة أن تداعيات 
استمرارها في السعي لإنتاج سلاح نووي ستكون 

مدمرة.« 
نطاق  على  اعتقاد  يسود  التي  وإسرائيل 
واسع أنها تملك مئات الرؤوس الحربية النووية 
تعتبر إيران أخطر تهديد لها. وتقول طهران إن 
طموحاتها النووية تقتصر على توليد الكهرباء. 

وحتى إذا تحلت إسرائيل بضبط النفس فإن 
ك��ان سيواجه  أي��اً  الأبيض  البيت  من سيدخل 
حقائق تحد من احتمالات تقليص نفوذ طهران 
باستخدام الوسائل التي جربها الغرب بالفعل 
والإغ��راء  والعزل  والعقوبات  التهديدات  وهي 

بحوافز اقتصادية. 
فنفوذ إيران الإقليمي وطموحاتها النووية لم 
يتسن احتواءها خاصة منذ أن أزاح بوش اثنين 

من ألد أعدائها هما حركة طالبان في أفغانستان وصدام حسين في العراق. 
وكسبت إيران نفوذا لا يمكن إنكاره في الصراع العربي الإسرائيلي من خلال تحالفها الطويل الأمد 
مع سوريا وجماعة حزب الله اللبنانية الشيعية وعلاقتها الأحدث مع حركة المقاومة الإسلامية )حماس( 

الفلسطينية. 
وتمكن الرئيس محمود احمدي نجاد المفعم بإيرادات النفط الاستثنائية حتى الآن من التغلب على 
المنتقدين في الداخل لسياساته الاقتصادية وموقفه الذي يتسم بالمواجهة فيما يتعلق بالبرنامج النووي 

وتصريحاته المعادية للولايات المتحدة ولوجود دولة إسرائيل. 
ولم يقمع الزعيم الروحي آية الله علي خامنئي صاحب القول الفصل في السياسة الإيرانية الرئيس 

المتشدد الذي يواجه ما قد يكون معركة صعبة لإعادة انتخابه العام المقبل. 
وقال خامنئي أمس الأول الثلاثاء إن إيران لن تذعن للضغوط الغربية فيما يتعلق بسعيها لتحقيق أهدافها 
النووية »السلمية« وهي سياسة متبعة حتى قبل أن يحل احمدي نجاد محل سلفه الإصلاحي في عام 

 .2005
وقال بول سالم مدير مركز كارنيجي للشرق الأوسط في بيروت إن استمرار الإصرار على تخصيب 
اليورانيوم يعرض إيران لخطر عمل عسكري أمريكي سواء دخل البيت الأبيض أوباما الديمقراطي أو 

منافسه الجمهوري. 
وأضاف »الولايات المتحدة ستهاجم إيران إن عاجلا أو آجلا إذا استمر ذلك... يمكنها أن تفعل ذلك ولا أعتقد 

أن الاستجابة الإيرانية أيا كانت ستردع الولايات المتحدة في نهاية الأمر.« 
وحديث مكين المتشدد يشير إلى انه سيكون مستعدا على الأقل بقدر ما كان بوش مستعدا لفرض 
السطوة العسكرية الأمريكية إذا فشلت المعركة الاقتصادية عن طريق فرض المزيد من العقوبات في 

تغيير سياسة إيران النووية. 
وردود إيران الانتقامية قد تشمل إثارة تمردات مناهضة للولايات المتحدة في العراق وتشجيع حزب الله على 
قصف إسرائيل بالصواريخ وتعطيل صادرات النفط من الخليج أو إثارة الاضطرابات بين الأقليات الشيعية. 
ولتجنب اندلاع موجة عنف أخرى في الشرق الأوسط وتداعياتها العالمية التي يرجح أن تكون كبيرة تبنى 
اوباما التعامل مع إيران وغيرها من الدول التي ينظر إليها باعتبارها معادية للولايات المتحدة مثل سوريا. 

ويقول إبراهيم يزدي زعيم حركة الحرية المحظورة في إيران ووزير الخارجية في أول حكومة بعد قيام 
الثورة الإسلامية عام 1979 إن المسار الدبلوماسي قد يؤتي ثماره، وأضاف »إذا جرت مفاوضات غير مشروطة 

فإن هناك فرصة كبيرة للتوصل إلى بعض النتائج.« 
وأشاد يزدي بتأكيد أوباما على »القيادة العالمية وليس الهيمنة العالمية« لكنه قال إنه إذا فاز مكين وأعيد 

انتخاب أحمدي نجاد »فإن المواجهة والطنطنة الخطابية ستستمر.« 
وفي الوقت الراهن يبدو أي تقارب أمريكي إيراني ناهيك عن »صفقة كبيرة« لإنهاء العداء المستمر منذ نحو 

30 عاما بعيد المنال في
منطقة تزداد استقطابا وتشرذما. 

وسعى بوش لحشد إسرائيل والدول العربية السنية ضد »صناع الشر« مثل إيران وحزب الله وحماس وهو 
سباق تتعثر فيه دول صغرة مثل لبنان. 

وحتى المحادثات المتقطعة ضعيفة المستوى التي سمح بها مع إيران بشأن تحقيق الاستقرار في العراق 
في مرحلة ما بعد الحرب تعثرت. 

ولكن هل يمكن أن يؤدي فوز اوباما إلى تغيير شروط اللعبة؟ 
قال تريتا بارسي مؤلف كتاب »تحالف الغدر« الذي صدر في الفترة الأخيرة عن التعاملات بين إسرائيل 
وإيران والولايات المتحدة »المشكلة هي أن الحقائق على الأرض في المنطقة تتغير بأسرع من قدرة 

الأمريكيين على التكيف معها.« 
وقال إن عرض ضمانات أمنية على إيران أو قبولها في عضوية منظمة التجارة العالمية كان يمكن أن 

ينجح من قبل لكن ربما لا ينجح الآن بعد أن تغير ميزان القوى لصالح طهران. 
وقال بارسي انه سيكون من الصعب للغاية إقناع إيران بالتخلي عن تخصيب اليورانيوم أو الاكتفاء 
بأقل بكثير من اعتراف أمريكي بدورها الإقليمي وهو هدف إيراني ثابت، وأضاف »هذا يعني أن الإيرانيين 
سيكونون متواجدين على كل طاولة مفاوضات مهمة تتعلق بالمنطقة وكل الأطراف الأخرى سيتعين عليها 

الاعتراف بدور إيراني أكبر.« وتابع »لا اعتقد أن حتى إدارة أوباما ستكون مستعدة لذلك.« 
ومضى يقول انه بدلا من التكيف مع نفوذ إيران انتهجت الولايات المتحدة وإسرائيل »سياسة معجزة الأمل« 

بالتفكير في العمل العسكري أو السعي لاتفاق سلام سوري إسرائيلي لحرمان إيران من حليف رئيسي. 
وقال كريم ساجدبور الخبير في الشؤون الإيرانية انه لا انفراجة في العلاقات الأمريكية الإيرانية طالما 
بقي احمدي نجاد في الحكم وليس هناك إجماع في إيران على أن تحقيق انفراجة أمر يستحق الجهد، وأضاف 
»هناك أقلية صغيرة ولكن قوية بين صفوة الساسة الإيرانيين تعترف بان تحقيق ذلك يمثل تهديدا لمصالحها 

وكلما بدأ بناء الثقة بين الطرفين فإنهم يبذلون ما في وسعهم لنسفها.« 
ومن العقبات الأخرى إصرار الولايات المتحدة على أن تخفف إيران من عدائها لإسرائيل وهو ما يقول 

ساجدبور انه يعني التخلي عن واحد من المبادئ القليلة المتبقية للثورة الإسلامية. 
وفي حين أن الولايات المتحدة وإيران قد تكسبان الكثير من إجراء محادثات إستراتيجية بناء على تقارب قد 

يهدئ الكثير من التوترات في الشرق الأوسط إلا أن الهوة التي تفرق بينهما مازالت واسعة. 
والعداء المتبادل الذي تأجج عام 1979 بحصار السفارة الأمريكية في طهران لم يتبدد أبدا في حقيقة 

الأمر. 
وقال سالم من كارنيجي »الولايات المتحدة وإيران مصالحهما ليست بالضرورة متضاربة... إنهما فقط 

يكرهان بعضهما بعضا.« 

عواصم العالم
 بوش يهنئ أوباما بترشيح الحزب الديمقراطي له

 ❊وا�شنطن/14 �أكتوبر/رويترز:
 قالت دانا بيرينو المتحدثة باسم البيت الأبيض أمس الأربعاء إن الرئيس الأمريكي جورج بوش 
قدم تهانيه للسناتور باراك أوباما لأنه ضمن ترشيح الحزب الديمقراطي له في انتخابات الرئاسة 

الأمريكية. 
الحزب  ترشيح  لحصوله على  أوباما  السناتور  بوش  الرئيس  :»هنأ  للصحفيين  بيرينو  وقالت 
الديمقراطي في انتخابات الرئاسة لعام 2008.. إنه يعلم من خبرته الشخصية بأن عملية الترشيح 

للرئاسة مسألة صعبة وأن السناتور أوباما قطع شوطا طويلا كي يصير مرشح حزبه.« 
وأضافت بيرينوأن بوش لم يتصل بصورة شخصية كي يهنئ أوباما. 

مقتل طفلين أفغانيين في تفجير انتحاري
 ❊قندهار/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال ضباط بالشرطة الأفغانية إن مهاجما انتحاريا يشتبه في انتمائه لحركة طالبان صدم بسيارته 
الملغومة قافلة تابعة للقوات التي يقودها حلف شمال الأطلسي بجنوب أفغانستان أمس الأربعاء مما 

أدى إلى مقتل طفلين أفغانيين وإصابة ثلاثة من جنود الحلف. 
وأضافوا أن الطفلين كانا يسيران في شارع ببلدة سبين بولداك على الحدود مع باكستان عندما وقع 

الهجوم. وتابعوا أنه أمكن رؤية دخان يتصاعد من الموقع وأن الجنود طوقوا المنطقة. 
وقالت وزارة الداخلية إن مهاجما انتحاريا آخر صدم بسيارته مبنى حكومياً في إقليم خوست بجنوب 

شرق البلاد والواقع أيضا على الحدود مع باكستان مما أسفر عن إصابة 23 شخصا بينهم 19 مدنيا. 
وكانت طالبان توعدت بتصعيد حملة الهجمات الانتحارية العام الحالي في محاولة للتأثير على الرأي 

العام الغربي فيما يتعلق بالإبقاء على القوات الدولية في أفغانستان. 

أبوظبي تدرس الزراعةفي السودان
 ❊دبي/14 �أكتوبر/رويترز:

 ذكرت صحيفة »فاينانشال تايمز« أمس الأربعاء نقلا عن صندوق حكومي أن إمارة أبوظبي تعتزم 
تطوير أرض زراعية في السودان أكبر الدول الأفريقية من حيث المساحة في إطار إستراتيجية لدعم 

أمنها الغذائي. 
ونقلت الصحيفة عن أحمد الشامسي نائب مدير المشروعات في صندوق أبوظبي للتنمية قوله إن 

الصندوق يتطلع لإنشاء شركة مع وكالة عربية لتطوير 70 ألف فدان على الأقل في شمال السودان. 
وأضافت أن الصندوق الذي سيستثمر مئات الملايين من الدراهم في المشروع ربما يسعى لزراعة 
الذرة والبرسيم الحجازي وربما القمح. ويتوقع الانتهاء من دراسة للمشروع بحلول نوفمبر تشرين 

الثاني. 

سفن حربية أمريكية تغادر ميانمار
 ❊بانكوك/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال قائد أمريكي بارز أمس الأربعاء إن سفنا حربية أمريكية ستغادر المياه القريبة من ميانمار 
بعد أن رفض المجلس العسكري الحاكم السماح لها بتوصيل إمدادات إغاثة لمنطقة دلتا ايراوادي 

التي اجتاحها إعصار مدمر. 
وقال الأميرال تيموثي كيتنج إن المجموعة البحرية الأمريكية )اسيكس( ستبحر بعيدا عن ميانمار 
اليوم الخميس لكنها ستترك عددا من طائرات النقل الهليكوبتر في تايلاند المجاورة للمساعدة في 

جهود الإغاثة. 
وقال كيتنج قائد القوات الأمريكية في منطقة المحيط الهادي في بيان :» إذا غير قادة بورما )ميانمار( 

رأيهم وطلبوا مساعداتنا الكاملة في معاناتهم فنحن مستعدون لتقديمها.« 
لكن المجلس العسكري الحاكم في البلاد رفض مساعدة الجيش الأمريكي في توزيع المساعدات 
على المناطق المنكوبة خوفا فيما يبدو من ان تفقدهم جهود الإغاثة الدولية الكبيرة قبضتهم المحكمة 

على البلاد منذ الانقلاب العسكري عام 1962. 

النفط لن ينخفض عن 100 دولار
 ❊مو�شكو/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال الرئيس المشارك لبنك الاستثمار مورجان ستانلي لصحيفة روسية إن ارتفاع الطلب في الأسواق 
الناشئة على النفط سيعمل على إبقاء الأسعار أعلى من 100 دولار للبرميل في المستقبل المنظور. 

وقال وليد شمعة لصحيفة »فيدوموستي« الروسية في مقابلة نشرت أمس الأربعاء :»سنصل 
إلى 200 دولار أو 150 دولارا. متى ؟ لا أعلم. لكن من الواضح في الوضع الحالي أن السعر لن يكون 
100 دولار.«، وأضاف :»نحن نشهد دورة نمو طويلة الأجل قائمة في الأغلب على زيادة في الطلب 
وليس نقص العرض. والطلب من الصين والهند ودول نامية أخرى أصبحت تلعب دورا أكثر أهمية 

في الاقتصاد العالمي.« 
وساهم إقبال المستثمرين على المضاربة في النفط في رفع أسعاره إلى 135 دولارا للبرميل. 

وقال شمعة أيضا إن النمو الاقتصادي في الأسواق الناشئة سيدعم أيضا أسعار المعادن والسلع 
الغذائية التي ارتفعت في السنوات الأخيرة لضعف المحاصيل وارتفاع الطلب وزيادة إنتاج الوقود الحيوي 

من الحاصلات الزراعية. 

متشددون يفجرون سوقا لشرائط الفيديو في باكستان
 ❊ميران �شاه )باك�شتان(/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال شهود إن متشددين فجروا أمس الأربعاء نحو 24 كشكا لبيع شرائط الفيديو والكاسيت في 
باكستان بالقرب من الحدود مع أفغانستان حيث يحاول أنصار تنظيم القاعدة وحركة طالبان فرض 

قواعد متشددة. 
وقالت الشرطة أن قنبلة انفجرت في وقت لاحق في متجر لشرائط الكاسيت واسطوانات الموسيقى 

في مدينة كوهات في شمال غرب البلاد مما أسفر عن إصابة أربعة بجروح. 
ولم يصب أحد في الهجوم الأول على السوق الواقعة في بلدة ميران شاه في منطقة وزيرستان 
الشمالية وهي جزء من حزام عرقي تقطنه قبائل البشتون في شمال غرب باكستان لم يخضع قط 

لسيطرة أي حكومة. 

اشتباك بين صيادين والشرطة على أسعار الوقود
 ❊بروك�شل/14 �أكتوبر/رويترز:

 اشتبك صيادون يحتجون على ارتفاع أسعار الوقود مع رجال الشرطة في المنطقة التي تضم مقر المفوضية 
الأوروبية في بروكسل أمس الأربعاء. 

وشغل مئات الصيادين اغلبهم من فرنسا وإيطاليا الشارع الرئيسي بالحي وبعد مواجهة في الصباح أطلقت 
مجموعة صغيرة طلقات مضيئة على الشرطة التي هاجمتهم على الفور. 

وتم إشعال النار في صندوق للقمامة مما أدى لانبعاث أدخنة كثيفة ونثر المحتجون زجاجا محطما في الشارع. 
وجابت طائرة هليكوبتر المنطقة. 

واصطفت قوات الشرطة المزودة بأقنعة واقية من غاز خلف حاجز من الأسلاك الشائكة لمنع المتظاهرين 
والجماهير من الوصول إلى مقر المفوضية الأوروبية. وأغلقت محطات مترو الإنفاق القريبة. 

ويقول الصيادون الفرنسيون أنهم سيفلسون إذا لم يحصلوا على وقود ديزل مخفض بسعر 40 يورو سنت 
)0.62 دولار( للتر بالمقارنة مع 80 يورو سنت يدفعونها الآن. وارتفع سعر وقود السفن بنسبة 30 بالمائة في 

الأشهر الأربعة الماضية. 
ويريد المحتجون من المفوضية الأوروبية كذلك التدخل بزيادة الدعم المالي الذي يسمح للحكومة بتقديمه 

للصيادين دون مخالفة قواعد السوق الأوروبية. 
وقال الان ريكو الصياد لتلفزيون »نحن هنا لأن كل مرة نطلب فيها شيئا من حكومتنا... تقول لنا أن الأمر يرجع 

للاتحاد الأوروبي. لذلك حضرنا إلى بروكسل.« 
واجتمع عدد من المتظاهرين مع كبير المستشارين السياسيين لمفوض المصايد بالاتحاد الأوروبي جور بورج 

الذي لم يكن موجودا في بروكسل وشرحوا مشكلاتهم. 
وقال باتريك تابون عند مدخل مقر المفوضية: »المفوضية على علم دقيق بأن هذه أزمة حقيقية وملحة للقطاع 
وتطلب اتخاذ إجراء.«، وأضاف :»المشكلة الكبيرة هي أن سببها وهو ارتفاع أسعار النفط أمر يتعين علينا جميعا 

التكيف معه... وان نتوصل لاستجابة ملائمة من الاتحاد الأوروبي ليس فقط بالنسبة لقطاع المصايد.« 
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❊ فل�شطين المحتلة/14 �أكتوبر/رويترز:
 قال الرئيس الفلسطيني محمود عباس أمس الأربعاء انه يريد جهدا ووجودا 

عربيا لإنهاء حالة الانقسام بين الضفة الغربية وقطاع عزة. 
وقال عباس خلال جلسة الحكومة الفلسطينية في رام الله بالضفة الغربية 
»نحن بحاجة إلى جهد عربي وبحاجة إلى وجود عربي أن أمكن. نتمنى أن يكون 
هناك وجود عربي حتى نستطيع أن نحل مشكلتنا هذه.«، ولم يوضح عباس 

طبيعة الوجود العربي الذي يريده. 
وسيطرت حركة المقاومة الإسلامية )حماس( على قطاع غزة في يونيو 
الماضي بعد أن هزمت قوات الأمن التابعة لعباس. وفشلت جهود وساطة عربية 
في احتواء الخلاف بين فتح التي تسيطر على الضفة وحماس التي تسيطر على 

قطاع غزة في أسوأ انقسام تشهده الساحة الفلسطينية. 
وقال عباس: »نريد أن نقول إننا مع حل وطني من اجل الوحدة الوطنية. وهذا 
ليس تكتيكا وليس للاستهلاك المحلي إنما نقول نحن جادون ومصرون على 

استعادة لحمة الوطن بشقيه الضفة الغربية وغزة.« 

وقال سامي أبو زهري المتحدث باسم حماس: »موقف حركة حماس هو 
الترحيب بدور سياسي عربي للمساهمة في تحقيق مصالحة فلسطينية بين 

حركتي حماس وفتح.« 
وتحدث عباس خلال الاجتماع عن لقائه مع رئيس الوزراء الإسرائيلي إيهود 
أولمرت قبل يومين وقال :»أول أمس )قبل يومين( جرى لقاء مهم بيننا وبين 
رئيس الوزراء الإسرائيلي وكانت تتصدره مشكلة أساسية.. مشكلة الاستيطان 
وبالذات في القدس حيث أن الحكومة الإسرائيلية أعلنت عن مئات البيوت من 

اجل بنائها في مدينة القدس.« 
وأضاف :»وهذا مما نرفضه رفضا قاطعا وهذا ما عبرنا للسيد رئيس الوزراء 
ووزيرة الخارجية الإسرائيلية والوفد المرافق لهما انه لا يمكن أن نتفاوض على 

القدس والقدس تلتهم يوما بعد يوم.« 
وتابع قائلا :»إذا كنا نريد مفاوضات جادة وبحسن نية يجب عليهم أن يوقفوا 
الاستيطان وان يطلقوا سراح الأسرى وان يزيلوا العوائق. مع الأسف الشديد 

أن العوائق تزداد.« 

على صعيد أخر أوقفت إسرائيل شحنات الوقود إلى قطاع غزة الواقع تحت 
سيطرة حركة المقاومة الإسلامية )حماس( أمس الأربعاء بعد أن أطلق نشطاء 
فلسطينيون قذيفة مورتر على مستودع الوقود الوحيد في المنطقة مما أسفر 

عن إصابة عامل فلسطيني. 
وقال جيل كاري المتحدث باسم مكتب التنسيق الإسرائيلي الذي يشرف 
على الشحنات لغزة :»جرى تجميد شحنات الوقود بعد الهجوم بقذيفة مورتر.، 
»يتحرون الوضع.... لا نعلم بعد ما إذا كانت )الشحنات( ستستأنف اليوم أو في 

أي وقت.« 
وقال مسئول بالاتحاد الأوروبي إن شحنات الوقود التي يمولها الاتحاد الأوروبي 
لمحطة الكهرباء الوحيدة في غزة لم تتأثر من جراء هذا التجميد عند المستودع 
في معبر ناحال عوز إذ أنه لم يكن من المقرر إرسال أي شحنات أمس الأربعاء. 
وخفضت إسرائيل إمدادات الوقود لقطاع غزة منذ أن سيطرت حماس على 
القطاع في يونيو عام 2007 . وعلقت إسرائيل شحنات الوقود من قبل بعد 

هجمات للنشطاء. 

عباس يريد جهداً عربياً لإنهاء الانقسام بين الضفة وغزة

مقتل ثلاثة جنود أمريكيين في شمال العراق

التحدي الإيراني يلوح بقوة في أفق الرئاسة الأمريكية الجديدة

إسرائيل توقف شحنات الوقود إلى غزة

مصرع 13 عراقياً ..وأمريكا تدعو بغداد إلىتشجيع عودة اللاجئين

فيما إسرائيل تعتبر طهران أخطر تهديد لها

تشييع احد القتلى العراقيين في انفجار شاحنة ملغومة شمال بغداد

خريطة تبين موقع ايران

الخرطوم

قال ان كبير المدعين يعد قضية خيالية ودنيئة ضد مسئولي الحكومة
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الوراء اإلى  اإعادة المجتمع  اأذرع دينية و�سيا�سية تحاول  الم�ساركون : هناك 
في إطار الحلقة النقاشية حول مفهوم الحسبة : 

لابد من تفعيل دور القضاء والقانون ومنظمات المجتمع المدني لمواجهة مثل هذه الأمور 

الخميس 5 يونيو 2008 م - العدد ) 14135( السنة الأربعون

على خلفية حادثة الاعتداء بالضرب على عدد من طلاب جامعة عدن 
من قبل جماعة يطلق عليها تس��مية جماعة حماية الفضيلة و محاربة 
المنكرات في الآونة الأخيرة – فقد ناقش المشاركون في حلقة النقاش 
الخاصة بمفهوم الحس��بة بالأم��ر بالمعروف والنهي ع��ن المنكر التي 
نظمتها المؤسسة العربية لمساندة قضايا المرأة والحدث – يوم أمس 
– جملة من القضايا المتصلة بهذا المفهوم واتفق الجميع بش��أن عدم 
اعتبار ما طرح من باب الفت��وى وإنما هي أفكار وآراء ووجهات نظر من 

أجل الخروج بالتوصيات اللازمة. تفاصيل ذلك في الأسطر الآتية : 
أدارت حلقة النقاش الأخت/ إحسان 
العربية  المؤسسة  رئيسة  عبيد 
والحدث  ال��م��رأة  قضايا  لمساندة 
والأخت رضية شمشير عضو الهيئة 
العربية  للمؤسسة  الاستشارية 
للمؤسسة  الأمناء  مجلس  وعضوة 
التي رحبت في بداية الحلقة النقاشية 
الشخصيات  م��ن  الحاضرين  بكل 
السياسية والاجتماعية والأكاديمية 
والشباب والطلاب ، مؤكدة على أهمية 
مثل هذه اللقاءات من أجل مناقشة 
الكثير من الأمور التي تتطلب وقفة 

جادة لمنع تصاعدها. 
وكانت الأخ��ت/ أف��راح علي سعيد 
الأمين العام للمؤسسة العربية قد 
أكدت  المؤسسة  بإسم  كلمة  ألقت 
فيها ، أن أي قضية تزرع القلق بين 
شرائح المجتمع يجب الوقوف أمامها 
بحزم ، وأضافت قائلة :)واستشعاراً 
العربية  المؤسسة  ف��ي  هنا  منا 

، فماذا يعني بالمؤسسات التدميرية ؟ 
ربما تكون مؤسسات مجتمع مدني أو 
مؤسسات إعلامية وغيرها، فهذه في 
رأيي هيئة سياسية ناتجة من حزب 

سياسي يضيق ذرعاً بالآخر(. 
وأكد أن مثل هذه الجماعات نماذجها 
والسودان  السعودية  في  موجودة 
لم  النماذج  ه��ذه  وأن  وافغانستان 

تقدم سوى الشتات والفوضى. 
وأكد في ختام حديثه أن الحسبة 
المنكرات  كل  اختصاص  من  هي 

يحاربها الوعظ والإرشاد.
كما تحدثت الأخ��ت هويدا عباس 
لحزب  النسائي  ال��ق��ط��اع  رئيسة 
الإصلاح حول الحسبة ومشروعيتها 
والحكمة منها وش��روط المحتسب، 
موضحة انه إذا كانت إزالة أي منكر 
بين  تناحر  أو  اقتتال  إل��ى  ستؤدي 
الناس أو فوضى، فهذا لا يجوز شرعاً، 

الإسلام قد نشأت بهذا المفهوم لكن 
آلياتها قد تطورت حسب تطور أجهزة 
ومؤسسات الدول كظهور ما يسمى 
بالشرطة الشعبية أو شرطة الآداب. 

وقال :) وقضايا المنكر لسنا مخولين 
بتحديدها لأن الله سبحانه وتعالى قد 
حدد ماهو المعروف وماهو المنكر في 
كتابه عز وجل وفي سنة نبيه صلى 
الله عليه وسلم ، فنحن نتمنى أن 
كل فرد في المجتمع يكون حارساً 

للفضيلة وذلك من خلال الوعي(.
وأكد أنه من حق العلماء أن يطالبوا 
بما يشاؤون ولكن في إطار القانون 
والدستور الذي يحكم الجميع ، مبدياً 
أسفه على وقوف العلماء متحسرين 
وراء  وينجرفون  أمام قضايا كبرى 

قضايا جزئية .

عبدالرحمن  الأدي���ب  أش��ار  فيما 
عبدالخالق إلى أن الحسبة هي شكل 
من أشكال السلطة قد تجاوزه الزمن، 
وتحدث الاخ قاسم داود سكرتير ثاني 
منظمة الحزب الاشتراكي عدن أن 
من حق الناس أن يشعروا بالخوف 
والقلق بسبب فتاوى تصدر تباعاً بحق 
شريحة من الناس، مؤكداً أن هناك 
فئة متسلطة وظفت الدين من أجل 
مصالحها وان هذا بالتأكيد سيدخل 
البلاد في عصر مظلم وكئيب ليس 
له آخر. مشيراً إلى أنه من المهم جداً 
أن يكون للمجتمع المدني وقفة جادة 

أمام مثل هذه الأمور.
أما المحامية نظيرة شرجبي فقد 
ش��ددت على ض���رورة تفعيل دور 

القضاء والقانون.
الدكتور سيف علي أكد أن الغرض 
الهيئة هو تصفية  من أعمال هذه 

القضية  وب��أن  الموضوع  بأهمية 
ليست بالسهلة سعينا من أجل عقد 
مثل هذه الحلقات النقاشية لأننا لن 
نقبل زعزعة ثقتنا بذاتنا فمن منا 
يقبل أن يذل أوتهان إنسانيته في 
عدن الحضارة والتنوير أو في أي جزء 

من الوطن(. 
وأوضحت أن هذه الجماعة تمارس 
نشاطها في عدد من المناطق وأبرز 
مثال لها في الحديدة التي بلغ ضحايا 
تلك الجماعة فيها – كما تؤكد – )25( 

سجينة و)20( سجين. 
بعد ذلك تحدث الشيخ صالح حليس 
عضو الهيئة التنفيذية لحزب التجمع 
اليمني ل��إص��لاح ح��ول م��ا يسمى 
الفضيلة  لتنمية  الوطنية  بالهيئة 
وأش��ار إل��ى أن قضية الحسبة في 

والناس في غنى عنه.
بعد ذلك فتح باب النقاش وطرح 
المداخلات من قبل الحضور، وتحدث 
أولًا الأخ محمد قاسم نعمان رئيس 
مركز اليمن لدراسات حقوق الإنسان 
الذي أشار إلى أن ما طرح في حلقة 
النقاش من أمور يمكن الاتفاق مع 
بعضها والاختلاف مع بعضها الآخر، 
متسائلًا عن دور الهيئات والمؤسسات 
المالي  الفساد  بمكافحة  المكلفة 
أن  م��ع  »نحن  وأض���اف:  والإداري، 
يعبر الناس عن آرائهم في أي أمر، 
لكن عليهم احترام حقوق الآخرين، 
وهنا  مفتوح،  الأخ��لاق��ي  والفساد 
تكمن الخطورة وهذا يمكن أن يكون 
مدخلًا لمزيد من الانتهاكات لحقوق 

الإنسان«.
وأكد أن هذه الهيئة يدفع بها الجناح 

المتطرف في حزب ديني معارض .

وأكد على ضرورة تفعيل دور رسالة 
المتخصصة  الجهات  ودور  المسجد 

وأجهزة الضبط القضائي. 
ثم تحدث الشيخ أنيس الحبيشي:  
قائلًا :) الحسبة في الإس��لام كانت 
نظاماً من أنظمة الدولة الإسلامية 
، وعندما تطور مفهوم الدولة أدى 
ذل��ك إل��ى تغيير آليات ه��ذه الدولة 
 ، وب��رزت أنظمة وقوانين ووزارات 
موضوع  التحول  هذا  ضمن  ويأتي 
الحسبة ، فالحسبة كانت واجب كل 
إنسان ولم تكن هناك مؤسسات ، 
ومن هنا فمفهوم الحسبة يجب أن 
الدولة بكل أجهزتها من  تقوم بها 
وعقال  وموظفين  ومرافق  وزارات 
حارات ومواطنين نساء ورجالًا وأقسام 

شرطة وغيرها(.
وأضاف :) الشيخ حمود الذارحي   أن 
الهيئة ستتناول المؤسسات التدميرية 

حسابات سياسية تحت غطاء ديني، 
متسائلًا عن دور أولئك تجاه العديد 
تجارة  منها  الكبرى  القضايا  م��ن 

الأطفال.
أما الأخ وضاح الحريري فقد، أكد 
على مسألة كيفية مواجهة مثل هذه 
الأمور، معتبراً إياها القضية الأهم 

في الوقت الحالي.
الجماعات  أن ه��ذه  إل��ى  وأش���ار 
هي أدوات وأذرع دينية واجتماعية 
وسياسية هدفها إعادة المجتمع إلى 
الخلف، مؤكداً أن السبيل لمواجهة 
هذه المسائل هو الدفاع عن مزيد من 
الحريات ومزيد من التعدد ومزيد من 
المناخ المنفتح واقترح الأخ فضل علي 
عبدالله أن تستمر مثل هذه الحلقات 
النقاشية وان يتم إصدار بيان عن 
جميع منظمات المجتمع المدني حول 

هذه القضية التي أقلقت الناس.

الشيخ أنيس الحبيشي : الدولة بأجهزتها القانونية كفيلة بحماية أفراد المجتمع

بالآخر يقبل  لا  سياسياً  حزباً  وتتبع  تدميرية  ستكون  الهيئة  هذه  مثل  الذارحي:  الشيخ 
متابعة/ دفاع �صالح ناجي / ت�صوير/ عبدالقادر بن عبدالقادر

الشيخ حليس : نأسف لوقواق بعض العلماء متحسرين أمام القضايا الكبرى وينجرفون وراء مواضيع جزئية 

❊ �سيئون / اأحمد �سعيد بزعل :
الخنبشي  أحمد  سالم  الأخ/  ق��ام 
صباح   حضرموت  محافظة  محافظ 
المشاريع  من  ع��دد  بافتتاح  أم��س 
شعبنا  احتفالات  بمناسبة  الخدمية 
بالعيد الوطني ال� 18 للوحدة اليمنية 

المباركة. 
حيث افتتح المبنى الجديد لمكتب 
فرع وزارة الجهاز للرقابة والمحاسبة 
دوري��ن  من  يتكون  ال��ذي  بسيئون 
بكلفة إجمالية بلغت )تسعة وأربعين 

مليون ريال( بتمويل مركزي. 
كما افتتح الأخ محافظ المحافظة 
الحفاظ  م��ش��روع  وم��خ��ازن  مبنى 
والتربة وحدة  الجوفية  المياه  على 
حضرموت والممول من قبل البنك 

الدولي بكلفة إجمالية )223 ألف دولار(. 
من جهة أخرى قام محافظ حضرموت بزيارة تفقدية 
إلى ثانوية سيئون النموذجية اطلع خلالها على أحوال 
السنوي  المعرض  افتتح  كما   .. بالثانوية  الدارسين 
الذي نظمه المعهد المهني الصناعي وطاف في أجنحة 
المعرض مشيداً بإبداعات الطلبة الدارسين بالمعهد 
التي تجسدت من خلال محتويات المعارض العلمية 

والفنية. 
هذا وكان الأخ/ سالم أحمد الخنبشي محافظ محافظة 
حضرموت قد اطلع صباح أمس على عملية اختبارات 
مرحلة النقل بثانوية )بن حم( بمنطقة تاربة بمدينة 
سيئون وتعرف من خلال إدارة الثانوية على سير الدراسة 

ومتطلبات الثانوية متمنياً لهم التوفيق والنجاح .

افتتاح  في  المحافظ  الأخ  راف��ق 
هذه المشاريع الأخوان/ خالد الديني 
وعبدالله باوزير عضوا الهيئة الإدارية 
بالمحافظة  المحلي  بالمجلس 
وفهد صلاح الأعجم وكيل محافظة 
حضرموت المساعد لشؤون مديريات 

الوادي والصحراء. 
وعلى صعيد آخر ترأس الخنبشي 
صباح أمس اجتماعاً للمكتب التنفيذي 
ب���وادي وص��ح��راء حضرموت وفي 
مستهل أعمال الدورة عبر محافظ 
لمشاركته  سعادته  عن  المحافظة 
التنفيذي  المكتب  اج��ت��م��اع  ف��ي 
بوادي حضرموت بعد أدائه اليمين 
عند  يكون  أن  متمنياً  الدستورية 
مستوى المسؤولية وق��ادراً على أداء 
المهام والمسؤوليات التي كلف بها مستعرضاً المهام 
والأولويات القادمة التي سيتم العمل بها في ضوء 
من  المزيد  لإعطاء  الرئاسية  والتوجيهات  المحددات 
الصلاحيات لرؤساء المجالس المحلية في المحافظات.. 
التنفيذي قد ناقش في اجتماعه  هذا وكان المكتب 
أربعة تقارير عن مستوى إنتاجية محصول القمح وواقع 
الثقافة وآفاق تطورها ونشاط وطموحات الهيئة العامة 
للمخطوطات والآثار والمتاحف وأخيراً تقريراً عن واقع 

الممارسة الرياضية والاستفادة من الأنماط الحالية. 
حضر اجتماع المكتب التنفيذي الأخوان/ خالد الديني 
وعبدالله باوزير عضوا الهيئة الإدارية بالمجلس المحلي 
بالمحافظة وفهد صلاح الأعجم وكيل محافظة حضرموت 

المساعد لشؤون مديريات الوادي والصحراء.

❊ ال�سالع/ مثنى الح�سوري:
عقد أمس في إدارة مديرية دمت 
موسع  اجتماع  الضالع  بمحافظة 
طالب  قاسم  علي  الأخ/  برئاسة 
على  ل��لاط��لاع  المحافظة  محافظ 
الخدمية  المشاريع  إنجاز  مستوى 

بالمديرية.
وخلال الاجتماع الذي ضم مدراء 
إدارات المكاتب التنفيذية بالمديرية 
إلى عدد من  المحافظ  الأخ  استمع 
دمت  مديرية  تهم  التي  القضايا 
مستوى  تحسين  بهدف  وأبناءها 

الخدمات في المديرية.
كما ألقى الأخ المحافظ كلمة أشار 
فيها إلى أهمية هذا الاجتماع الذي 
المديرية  وضع  تحسين  في  يصب 
وجذب الاستثمارات إليها بالإضافة إلى 
حل قضايا المشاريع المتعثرة، مشدداً 
على تقديم المصلحة العامة قبل كل 
شيء والعمل بمصداقية لما من شأنه 

❊ ماأرب/ محمد الجدا�سي:
اطلع الأخ ناجي بن علي الزايدي محافظ محافظة مأرب على سير العمل ومستوى  
الإنجاز في المشاريع والمنشآت والإضافات الجديدة في كلية التربية والآداب والعلوم   
حيث تفقد التشطيبات النهائية في القاعة الجديدة متعددة الأغراض والتي وصلت  

نسبة الإنجاز فيها إلى 80 % وبتكلفة إجمالية بلغت 126 مليون ريال .
واستمع المحافظ إلى شرح مفصل حول سير العمل ومستوى الإنجاز من قبل 
الدكتور عبدالله النجار عميد الكلية واطلع على مشروع بئر المياه التابعة للكلية 

بعمق 90 متراً وبكلفة 3 ملايين و 150 ألف ريال على نفقة فاعل خير.
وخلال الزيارة أكد المحافظ ناجي الزايدي على أهمية التعليم الجامعي لأبناء 
المحافظة. وقال إن كلية التربية والآداب والعلوم تمثل النواة الحقيقية لجامعة 
مأرب المستقبلية في إطار الاهتمام الذي تحظى به مأرب من قبل القيادة السياسية 
بزعامة فخامة الرئيس علي عبدالله صالح حفظه الله في كافة المجالات ومنها 

التعليم الجامعي .
من جانبه أوضح الدكتور بكيل الولص نائب عميد الكلية أن عدد الطلاب 
والطالبات المنتظمين في أقسام الكلية 1500 طالب و300 طالبة يتوزعون على 
15 قسماً علمياً وأدبياً ومنها قسمان فريدان هما الآثار والسياحة والحاسوب. وأكد 

الولص أن هذا الصرح العلمي يمثل إنجازاً كبيراً لمأرب

تحسين مستوى الخدمات بالمديرية 
كونها تحظى بأهمية سياحية.

المحافظ  الأخ  ق��ام  ذل��ك  عقب 
من  عدد  لتفقد  الميداني  بالنزول 
الاطلاع  وكذا  بالمديرية  المشاريع 

على مشكلة السطو على الأراضي 
الأف��راد  بعض  قبل  من  السياحية 
حيث تم التوجيه بإزالة كل المباني 

العشوائية.
كما قام بزيارة تفقدية لعدد من 
منها  بالمديرية  السياحية  المعالم 
جسر عامر عبدالوهاب الأثري وحمام 

الضليمي وبئر العكرة.
كما قام المحافظ بزيارة إلى إدارة 
أمن المديرية والسجن الاحتياطي 
ال��ت��اب��ع ل��ه��ا ب��ه��دف تفقد أح���وال 

السجناء.
العام  الأمين  الزيارة  في  رافقه 
للمجلس المحلي محمد غالب العتابي 
والوكلاء المساعدون والهيئة الإدارية 
للمجلس المحلي بالمحافظة وعدد 

من المسؤولين.

افتتاح عدد من المشاريع 

تمهيداً لنشرهم في الأحياء الشعبية

المعهد العالي للمعلمين يحتفل بتخريج )150( خريجاً

تنفيذي حضرموت يناقش مستوى إنتاج القمح 
محافظ الضالع يوجه بحل قضايا المشاريع المتعثرة بمديرية )دمت( محافظ مأرب يطلع على المنشآت الجديدة في 

كلية التربية ويؤكد على أهمية التعليم الجامعي 

تخرج أول دفعة من المرشدين الصحيين في المعلا

دورة التبويب الوظيفي للدولة تختتم اليوم في إب

سالم أحمد الخنبشي

❊ عدن/مواهب بامعبد

ت�سوير/عبدالواحد �سيف:
نظم مكتب الصحة والمجلس المحلي بمديرية 
المعلا حفلًا تكريمياً بمناسبة تخرج أول دفعة من 
المرشدين الصحيين في مكتب الصحة بمديرية 

المعلا.
وفي الحفل تم توزيع الشهادات للخريجين الذين 
8 مرشدات واثنين من المرشدين  بلغ عددهم 
الصحيين الذين سينزلون إلى الأحياء الشعبية 
ويقومون بتقديم الرعاية الصحية حسب المعارف 
والمهارات المكتسبة من ال��دورة التي استمرت 
مدة 6أشهر، وقد اكتسب المتدربون في الدورة 

الكثير من المهارات العملية التي تؤهلهم لتقديم 
الخدمات الصحية الأولية لسكان الأحياء الشعبية 
كعمل حقنة الأنسولين لمرضى السكر وحقنة 

للمصابين بالحمى وقياس الضغط.
وتعمل هذه الدورة على توعية الناس بكيفية 
حل المشاكل الصحية والأمراض السارية كمرض 
الإيدز والملاريا والإسهالات وتوعية الناس بطرق 

الوقاية من هذه الأمراض وغيرها.
وقال الأخ/محمد حسن الشيخ مدير عام مديرية 
المعلا في تصريح خاص لصحيفة )14أكتوبر( 
في  المحلي  المجلس  اهتمامات  أه��م  من  إن 
مديرية المعلا أن نهتم بالجانب الصحي والكادر 

الصحي.نحن اليوم نختتم أول دورة تدريبية في 
مجال الصحة، والحمد لله تم تجهيز أول دفعة 
الأحياء  الصحيين على مستوى  المرشدين  من 

الشعبية.
وأشار إلى أن مديرية المعلا تحتوي على جزء 
كبير من الأحياء الشعبية وهذا الأمر يتطلب منا أن 
نبذل جهداً كبيراً من أجل تفادي أعباء كبيرة في 

الجانب الصحي وفي التوعية الصحية.
كما حضر الحفل الدكتور خالد عبدالباقي فارع 
مدير المجمع الصحي بمديرية المعلا وجميع الكادر 
الطبي بالمجمع الصحي بالمعلا والدكتور محمد 

عبدالحليم مدير مكتب الصحة بالمديرية.

❊ اإب/ محمد الورافي:
تختتم صباح يومنا هذا الخميس 
بإب فعاليات دورة التبويب الوظيفي 
المالية  مكتب  نظمها  التي  للدولة 
بالمحافظة بمشاركة )111( مشاركاً 
متدرباً من مكاتب المالية وفروعها 
التخطيط  ول��ج��ن��ة  ب��ال��م��دي��ري��ات 
والموازنة ورؤساء لجان التخطيط 
المحلية  ب��ال��م��ج��ال��س  وال��م��ال��ي��ة 
بالمديريات ومكاتب وحدات السلطة 
هذه  فعاليات  واستمرت  المحلية 

الدورة خلال الفترة من 26/5 إلى 6/5 
/2008م ولمدة عشرة أيام تناولت 
النظرية  المحاضرات  من  العديد 
والتطبيقية كما أوضح لصحيفة )14 
أكتوبر( الأخ حسن حسين الأعجم 
مدير عام مكتب المالية بالمحافظة 
بأن الدورة تهدف إلى قياس كفاءة 
الرئيسية  الوظائف  على  الإنفاق 
للدولة وزيادة الشفافية والوضوح 
عناصر  وق��راءة  التحليل  وسهولة 
ال��م��وازن��ة وس��ه��ول��ة ال��رق��اب��ة من 

والجمهور  البرلمانية  الجهات  قبل 
لإشباع  للموارد  الأمثل  والتوجيه 
الحاجات العامة، مشيراً إلى أن ختام 
الدورة سيقام صباح اليوم بحضور 
عدد من المسؤولين في المحافظة.

ومن جهة أخ��رى يحتفل المعهد 
المعلمين  وتدريب  لتأهيل  العالي 
بمحافظة إب بتخريج دفعة جديدة 
ويبلغ عددها )150( خريجاً وخريجة 
من مختلف الأقسام للعام 2007/ 
2008م وقد أشار في هذا الصدد 

الأس��ت��اذ/ خالد ع��ب��دالله حمود آل 
العالي  المعهد  عميد  نائب  قاسم 
تخريج  حفل  أن  إل��ى  بالمحافظة 
دفعة جديدة سيقام في يوم الاثنين 
القادم 6/9 /2008م، مشيراً إلى أن 
الأولى  للمرة  يأتي  الاحتفال  هذا 
بالمحافظة ونوه بأن هناك فعاليات 
ثقافية ومعارض في مجال الفنون 
التشكيلية سيقيمها المعهد العالي 
احتفالًا بالعيد الوطني ال� 18 للوحدة 

اليمنية.
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سلك الأرضي أو ما يسمى بالأرت  
والمصانع  البيوت  في  الكهربائي 
وال���ذي ف��ي ال��غ��ال��ب ي��ك��ون لونه 
اصفر يصطحبه اللون الأخضر ذات 
أهميه كبيره جدا في التأسيسات 
الكهربائية.  في أوربا حاليا ترفض 
في  يحتوي  لا  بيت  أي  مخططات 
الأرت  سلك  على  البناء  أس��اس 
وبهذه المواصفات  فعند دق أعمدة 
توضع  تعلمون  وكما  الأس��اس��ات 
قوالب خشبية تتخذ قوالب من مادة 
تشبه الفلين لصب الأساسات بين 
نستدعى  هنا  المدقوقة  الأعمدة 
يقل  لا  بقطر  الأرت  سلك  لوضع 
عن 35 ملم على امتداد الصندوق، 

ونقوم بربطها بكلابات في معظم 
الأسلاك المعدنية ألخارجه من أعمدة 
الأساسات المدقوقه الكونكرتيه وفي 

النهاية يخرج أجزاء من سلك الأرضي إلى مكان مقسم الكهرباء الفيوزات 
و )الميزانية( وكذالك إلى الأعمدة الحديدية فوق سطح الأرض . تثقب 
هذه الأعمدة ويربط الأرضي بها بعد حكها من مادة الطلاء للتأكد من 
عدم عزلها عن الأرضي  ومن الواقع العملي لأهمية الأرضي صادفني 
شقه سكنيه في عماره سكنيه مبنية منذ حوالي 35 سنه إطارات الأبواب 
الداخلية في الشقة معدنية و لهذا يعاني أصحاب المنزل من الكهرباء 
الإستاتيكيه التي تصعقهم بين الحين والأخر خصوصا في الشتاء وعند 
تكاثر الغيوم والصواعق.  لقد حاولنا السيطرة على الموقف بربط كافة 
أنابيب التأسيسات الصحية المعدنية وأنابيب التدفئة المعدنية وأنابيب 
الغاز لأن الغاز في هولندا يدخل البيوت بالأنابيب المعدنية مد أنابيب 
الماء. ورغم أن المشكله قلت إلى حد كبير جدا لكنها لم تحل المشكلة 

بشكل نهائي وهنا تكمل أهمية الإرث.
ومن خلال هذا التعريف نعود إلى الكهرباء في اليمن، ونقول أنها إحدى 
الثورات التكنولوجيا  والتي نورت لنا حياتنا  بعد أن كان فيه الإنسان يعتمد 
على )الكازوز( السراج والشمع و))اللمبة(( وإحراق الحطب.. و لا تقولوا لنا 
إنّ ذلك الزمان يمكن أن يعود.. على رأي )ست الكل( قل للزمان .. ارجع يا 
زمان! الكهرباء اليوم علم وصناعة وميكنة وتطور وتقدم، فلولاها لعدنا إلى 
عصر الظلام.. ولذلك ينبغي أن تكون الكهرباء عند مستوى الطموح والأمل 
المرجو منها.. لأنّها يجب أن تواكب كل جديد حتى تستمر في مسيرتها 
التنويرية إلى ما شاء الله.. ولكن !! لكن هذه كلمة فيها كلام ثاني.. لأنّ 
الكهرباء اليوم بدلًا من أن تكون هي مصدر البهجة والسرور، صارت خطراً 

بيئياً يداهم المواطنين 
ف���ي ب��ي��وت��ه��م بسبب 
الجهات  م��ن  التقصير 
والمواطنين  ال��خ��اص��ة 
ادنى  يملكون  لا  الذين 
ف��ك��رة ع��ل��ى ض����رورة 
واهمية الأرت الكهربائي 
من  المواطنين  لحماية 
الالتماسات الكهربائية.. 
المتهالكة  ف��الأس��لاك 
والأع���م���دة ال��ص��دئ��ة.. 
والكابلات القديمة كلها 
ترافقها  أن  يجب  أم��ور 
ت��ج��دي��دات واح��ت��رازات 
مهمة، لأنّ خللًا بسيطاً 
إلى كارثة ويكون  يؤدي 

الإنسان هو الضحية إلى جانب الممتلكات الخاصة بالمواطن، ثمّ التبريرات 
بعد ذلك.  إنّ إدارة الكهرباء في عدن تؤدي دوراً مهماً ومشهود لها عند 
عامة الناس وهم اليوم يلبون النداء في حال أي بلاغ يسلم إليهم، وهذه 
حقيقة أنا عشتها ونزل المهندسون أكثر من مرة، وتمّ تركيب كابلًا جديداً 

لعمارتنا وزال الخطر وللأمانة هم الآن في نسق عملي مشهود له.. لكن 
!! وعُدنا ثانية لكلمة )لكن!!(.. إذ أنّ العازل المسمى )الأرت( والذي يرافق 
أسلاك التيار دائماً ليعطي فصلًا للتيار في حال أي خطر.. هذا الأرت بحسب 
العلم وتأكيد البعض من العاملين في الكهرباء .. عند تبديل كابل هذه 
العمارة أو تلك، لا يتم توصيله بالكابل الجديد إلى الشقق ليكون عامل 
أمان من خلاله يقوم جهاز )الأوتوماتيك( بفصل التيار فور وقوع الخطر.. 
وهذا فعلًا قد حدث وظهرت في المياه والأمطار مثل هذه الأخطار والتي 
تؤدي  إلى كارثة بيئية بسبب الإهمال.لقد بيّنت الأمطار الأخيرة الحاصلة 

فجر الأحد الماضي، بيّنت أنّ الالتماسات وحدوث ما يسمى ب� )الشورت 
الكهربي( الذي يهدد الناس قد حدث في بعض الأماكن.. وقد أحسنت إدارة 
الكهرباء في قطع التيار عن المدينة كلها تجنباً للخطر.. لكن ليس ذلك هو 
الحل ! اذ يجب ان تتم عملية التفقد في الارث الكهربائي الارضي والذي 
بحاجة لعملية ترميم وربما تبديل للحد من الالتماسات الكهربائية والتي 
تشكل خطراً مباشراً على سكينة المواطن فاذا الكهرباء مغلقة ويحصل 

التماس كهرباء فهذا خطر بيئي.  
يا أهل الكهرباء أنتم النور لنا، فلا تجعلوا نوركم يحرقنا ويذهب بحياتنا 
هدراً.. اتقوا الله واعملوا ما يجعل الناس يحنون هاماتهم لكم احتراماً.. 
فهل تفعلون ؟! نداء خاص إلى الجهات المعنية بالتحرك وإيجاد الحلول 
وإحدى الحلول الأولى تكمن في مفاقدة الأسلاك واستبدال التالف منها، 
ووضع الأمان اللازم لاستهلاك آمن بعيداً عن الأخطار التي قد تؤدي إلى 

الوفاة.
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البيئة والمياه

يرى كثيرُ من الباحثين أنّ الأكياس البلاستيكية تعُد من الموارد الكيميائية 
التي أصبحت تشكلُ خطراً كبيراً على البيئة وبشكل عام على الإنسان والحيوان 
بصفة خاصة، على ما تحتويه من مواد كيميائية معقدة في تركيبها تكسبها 
صفة شبه ديمومة بصعوبة تحليلها في التربة والى جانب ذلك كثير من 
المواشي تبتلع الأكياس البلاستيكية وتعرض حياتها إلى الموت بسبب اختناقها 
بهذه الأكياس وعملية بيع المواد الغذائية في الأكياس والتي تعتبر من العوامل 
المباشرة والتي تودي إلى أكسدة بسبب حرارة الأكياس وتفاعله مع المادة 

الغذائية إلى السرطان.
ولقد أثبتت الدراسات أنّ البلاستيك يبقى دون تحليل لمئات السنين تاركاً 

وراءها آثاراً سيئة وضارة بالبيئة والتوازن البيئي. ومن هذه الآثار على أنّها تمنع 
وصول التغذية الطبيعية للمياه الجوفية حيث تشكل طبقة فاصلة فوق أو تحت 
سطح التربة لتغذية المخزون المائي، وكما أنّ الأكياس المستهلكة تؤثر على 
الكائنات الحياة المتواجدة على سطح الأرض وعلى نمو النباتات وتعمل على 
إعاقة عملية التمثيل الضوئي، وهذا عند التصاق الأكياس البلاستيكية على 
أوراق النباتات والأشجار وهذه تعمل على تقليل عملية الامتصاص للعناصر 
الغذائية من التربة إلى النباتات وتدهور خصوبة التربة تشويه المناظر الجمالية، 
كما يؤدي انتشار الأكياس البلاستيكية مع الرياح إلى أسطح الأشجار، وقد تصلُ 
هذه الأكياس إلى ذبول الأشجار ويؤدي إلى موتها وإلى ذلك الأكياس البلاستيكية 

إلى السواحل سواء من خلال تطايرها مع الرياح أو من خلال السلوكيات الخاطئة 
يؤدي إلى موت العديد من الأحياء البحرية، وهذا يكون نتيجة ابتلاع أجزاء كبيرة 
من البلاستيك وأيضاً من خلال إعاقة التنفس للأحياء البحرية، بالإضافة إلى 
تشويه المظهر الجمالي للسواحل وتأثيرها على الشّـُعب المرجانية التي تضفي 
جمالًا ورونقاً خلاباً ينعكس تأثيرها على السياحة اليمنية ومن مخاطرها أيضاً 
تسبب أمراض السرطان من خلال استخدام الأكياس البلاستيكية لوضع الأطعمة 
والمشروعات الساخنة أياً كان نوعها يؤدي إلى إصابتها بأمراض خطيرة منها 
السرطان، خصوصاً الأكياس ذات اللون الأسود، وهي تمثل خطراً كبيراً وهذا 
حسب ما تؤكده الدراسات حيث أنّها عبارة عن بلاستيك مُعاد تدويره وتصنيعه 
من أكياس قديمة والمجمعة من المخلفات والشوارع ومن مقالب القمامة وفي 
كثيرٍ من الدول العربية والأجنبية، هناك قوانين صارمة تمنع فيها استخدام هذا 
النوع من الأكياس السوداء للأغذية إنّما هي تخصص لتكون أكياس للقمامة 
فقط. ولهذا أرجو من الجهات الخاصة مراقبة جميع الجهات والتي تستخدم 
الأكياس البلاستيكية لبيع المواد الغذائية المطبوخة وتحد من هذا الأسلوب 
الخطير على حياة المواطنين وبالذات الأطفال والتخلص منها في إيجاد بديل 

للاستخدام.

مواهب بامعبد
الأكياس البلاستيكية في وسط البحر

الأكياس البلاستيكية .. كارثة يجب التخلص منها

لمناهضة  العالمي  اليوم  بمناسبة 
التدخين والحد من إضراره الاجتماعية 
من  عدد  قام  والصحية  والاقتصادية 
ــدد من  الــمــحــاضــرات المفيدة فــي ع
المرافق الصحية والبيئة على مستوى 
السيئة  الظاهرة  هذه  بسبب  العالم 
والتي أصبحت تجذب جــزءاً كبيراً من 
البشر إلى أعماق بحورها حيت أصبح 
جزء كبير منها في العالم الأوروبــي 
والعربي يعاني من هذه الظاهرة والتي 
أصبحت تمثل خطراًً بيئياً وصحياً يدق 
ناقوس الخطر على الجنس البشرية 

في تزايد أعداد المصابين بإمراض مختلفة في الجهاز التنفسي ، ونحن 
نتضامن اليوم مع كل العالم للحد والقضاء على هذا الوبا ء البيئي والذي 
يقضي يوميا على عدد كبير من البشر منهم الأطفال والنساء والرجال 
والشيوخ بسبب استمرارهم بالتدخين اليومي والذي يتحول مع الأيام 
إلى إدمان،  فعملية التوعية في هذا المجال يجب أن تأخذ الجانب  المهم 
في حياتنا لنشر عملية التوعية في سن مبكر فالمدخن المدمن حين 
يحاول التوقف أو التخلص من هذه العادة لا يستطيع والسبب الحقيقي 
هو عدم وجود الاردة القوية في التوقف علما بخطورة هذه العادة السيئة 
والتي تدريجيا تتحول إلى إدمان تستهدف حياة الإنسان و إصابته بعدد 
من الإمراض الخطيرة والتي تتحول فيما بعد إلى أمراض مميتة وحين 
يتوقف الإنسان عن التدخين يكون قد تأخر الوقت  فجسم الإنسان يصبح 
ضعيف المناعة ويتعرض لعدد أخر من الأمراض ما يؤدي إلى الموت. 
والسبب يرجع للتربية والإهمال وبالطبع هناك عوامل اخري منها أصدقاء 
السوء وغياب لغة الحوار قي الأسرة وبالذات لدى الأولاد الذين يعتقدون أن 
الرجولة هي في رفع سيجارة والوقوف مع الأصدقاء في الشارع فالتربية 
الصحيحة والتوعية من الصغر نور الحياة ليصبح المراهق يوما ما رجلًا  
يستطيع مواجهة الحياة ومصاعبها وعدم الهروب إلى السيجارة والتي في 

النهاية سيخسر معها صحته تم حياته.

نافذة

اأ�ضرار التدخين

الارث الكهربائي الار�ضي

والأرقام التي أشرنا إليها قد ترتفع 
مع مرور السنين, إضافة إلى كونه- 
أي التدخين أو لنقل التبغ- يسبب نحو 
خمسة وعشرين مرضا معظمها من 
الأمراض القاتلة, بينها أنواع عديدة 
من السرطان, كسرطان الرئة الذي 
يسبب أكثر من تسعين بالمئة من 
حالاته, لكن رغم التحذيرات الصادرة 
عن الأطباء والمعنيين في المراكز 
الصحية ليس عندنا وحسب إنما في 
العديد  الثالث, فإن  العالم  كل دول 
التدخين  في  تــرى  المجتمعات  من 
العصرية,  الحياة  ضــروريــات  أحــد 
متناسين المضار والمخاطر الناجمة 
عنه, وتكون هذه المضار والمخاطر 
الذين  أولئك  عند  الخطورة  شديدة 
يباشرون التدخين في أعمار مبكرة 
متناسين الأضرار التي تصيب الجسم 
وفي مقدمتها القلب والرئتين, وتشير 
الصادرة  الحديثة  الطبية  الدراسات 
الذين  أن  عالمية  طبية  مراكز  عن 
يموتون خلال حياتهم المتوسطة أي 
بين -25 65 سنة يخسرون بمعدل 
25-20 سنة من حياتهم المتوقعة 
مدخنين,  غير  كانوا  لو  فيما  لهم 
وهذا يعني أن العدو الأول للإنسان 
وصحته هو التدخين لأن المدخن لا 
يؤذي نفسه وحسب, إنما يؤذي أهله 
وجيرانه في الأماكن العامة, ولا نكون 
بأنه  التدخين  مغالين عندما نصف 
مرض اجتماعي, لأن كل الدراسات 
الطبية كما قلنا تشير إلى أن التدخين 
مرض اجتماعي يتناسب عكسيا مع 
مستوى التحصيل العلمي والمعرفي 
للإنسان ولا نكون مغالين إذا قلنا أن 
نسبة المدخنين في قطاعات الدولة 
والمشترك والخاص تتجاوز ال 65% 

بالمئة.

انتشار التدخين في القرن 
السادس عشر

 ومن دون شك فإن هذه النسبة 
تشكل رقما عاليا وبالتالي فهي تدفعنا 
للتأكيد على وضع استراتيجية للحد 
من هذه الظاهرة في أماكن العمل 
ونعتقد أن مثل هذه الاستراتيجية 
الحكومة  من  جــريء  لقرار  تحتاج 
الأماكن  في  التدخين  بمنع  يقضي 
أكبر  الصحة  بـــوزارة  ولنا  العامة, 
مثال حيث اتخذت قــراراً كهذا قرار 
ــوات عـــديـــدة..  مصطلح  ــن قــبــل س
عند  الناس  بتداوله  الذي  نيكوتين 
أخذ من اسم  التدخين  التحدث عن 
جـــون نــيــكــوت سفير فــرنــســا في 
لشبونة والذي دافع عن التبغ وكان 
يؤكد أن للتدخين فوائد مثل إعادة 
الوعي وعلاج الكثير من الأمراض. 
يصنع التبغ من أوراق نبات الطباق 
العلمي » نيكوتينيا تباكم  و اسمه 
» , وتستخدم أوراقــة بعد تجفيفها 
للمضغ , أو كمسحوق للاستنشاق » 
النشوق » , أو للتدخين كلفائف تبغ » 
السيجار » , أو في الغليون » البايب » 
أو في السجائر . اكتشف كريستوفر 
كولومبس نبات ) الطباق ( التبغ عام 
1492م عندما وصل إلي أمريكا أول 
مرة حيث لاحظ الرحالة كولومبس 
أن بعض سكان مدينة سان سلفادور 
يدخنون التبغ وكانوا يحملون جذورات 
التي  الأعــشــاب  بها  ليشعلوا  الــنــار 
الدخان  رائحة  منها  تتصاعد  كانت 
ليتطيبوا بها ووجد الهنود الحمر في 
جزر الكاريبي يدخنون الطباق ، كما 
وجدهم يستخدمونه في الطقوس 

الدينية والحفلات و كانوا يعتقدون أن 
للدخان فوائد علاجية ، ومن المحتمل 
أن يكون ذلك هو السبب في تشجيع 
الأوربيون علي تدخينه و انتشاره في 
أوربــا في القرن السادس عشر ثم 

منها إلي جميع أنحاء العالم .

دخل التبغ  شرق الوطن العربي 
في القرن السابع عشر

ولقد كان أول من أدخل نبات التبغ 
الى أوروبا الطبيب فرانشكوهر نانديز 
الذي أرسله فيليب الثاني ملك أسبانيا 
في بعثة استكشافية. وقد انتشرت 
عادة التدخين في القرن الخامس عشر 
حيث انتقلت هذه العادة من المكسيك 
وبعد  الأسبانيين,  المكتشفين  إلى 
انتصار أسبانيا في القرن السادس 

حيث  التدخين  إنتشار  ازداد  عشر 
أقبل الناس عليه للتغلب على الجوع 
إدمان  إلى  أدى  مما  والبرد  والتعب 
العديد من الأفــراد.  وقد دخل التبغ 
إلي شرق الوطن العربي عن طريق 
ثم  عشر  السابع  القرن  في  تركيا 
إلى المغرب العربي بواسطة بعض 
التجار ثم إلي باقي الدول العربية. أما 
السيجارة التي يعرفها الناس بشكلها 
الحالي فقد ظهرت في البرازيل عام 
1870م. يوجد فى السيجارة حوالي 
دخان  ــل  داخ كيماوية  ــادة  م  4000
السيجارة ، معظم هذه المواد سامة، 
%43 منها يسبب السرطان ،ومن أهم 

هذه المواد النيكوتين. 
ان الشباب في العالم يرون أن تأثير 
الأصــدقــاء سبب قــوى يشجع على 
التدخين فمثلًا، كثير من الشباب أكدوا 
أصحابهم  من  خوفاً  يدخنون  أنهم 
لسه  أو  »عــيــال  عليهم  فيقولون 
مباقوش رجالة«. وكثيرً من الشباب 
والفتيات قالوا كذلك أن وقت ما بدءوا 
بسبب  هــذا  كــان  بانتظام  يدخنوا 
عزومة أصحابهم عليهم بالسجاير 
أو الشيشة ». يعنى باختصار ساعات 
العزومة تكون سبباً في إقبال الشباب 

على التدخين.

اظهار رجولة مزيفة
 في التدخين

وفـــى الــنــهــايــة نــعــرف ان تأثير 
كبيراًعلى  عاملًا  يشكل  الأصدقاء 
أي  من  أكثر  بينهما  فيما  الشباب 

التدخين من  يموتون  شخص  ملايين  خمسة 
احتفل العالم باليوم العالمي للتدخين والذي جاء في 31/ مايو من هذا العام. 
تتضامن فيها جميع المنظمات العالمية والدولية والإنسانية والصحية والبيئية  
للوقوف بجراءة أمام هذا الوباء والذي ينتشر في العالم وبين صفوف المراهقين 
والشباب والنساء والرجال  للحد من هذه العادة السيئة والامتناع عن التدخين والذي 
يدفعنا للتذكير بأن عدد من يقتلون سنويا نتيجة التدخين قد يزيد على خمسة 
ملايين إنسان غالبيتهم من الدول النامية وطبعا نحن من هذه الدول, والعدد المشار 
إليه مرشح للارتفاع إذا لم تتخذ الإجراءات الفورية والسريعة للحد من ظاهرة 

التدخين ولا سيما بين المراهقين.

  البحر الأحمر بحر عربي يقع ضمن منظومة من الدول العربية أهمها 
المملكة العربية السعودية ومصر والسودان واليمن، ويعد هذا البحر ممرا 
تجاريا حيويا، يلعب دورا مهما في ربط الشمال بالجنوب والشرق بالغرب، 
ويفصل بين أكبر قارتين في العالم هما آسيا وأفريقيا.  ويحتوي البحر 
الأحمر على ثروات مختلفة من الأسماك العائمة والقاعية بالاضافة إلى 
أسماك الزينة والصدفيات والقشريات والسلاحف الخضراء وعرائس البحر 
»الأطوم«.  كما أنه مصدر مهم للثروات المعدنية والبترولية.  وتتميز 
بيئة البحر الأحمر بوجود الشعاب المرجانية الرائعة ذات الأهمية البيئية 

والسياحية، وحمامات المياه الساخنة ذات الملوحة العالية. 
وكان البحر الأحمر حتى بداية السبعينيات يعد من أقل بحار العالم تلوثا 
بسبب قلة الكثافة السكانية وقلة المشاريع الاقتصادية على شواطئه، لكن 
ازدياد النشاطات الاقتصادية على شواطئه والتوسع العمراني بالاضافة 
الى انعزاله النسبي عن البحار المجاورة قد أدى الى المزيد من التلوث.  وإذا 
استمر التلوث بنفس المعدل الحالي فربما تهلك كثير من أحيائه المائية. 
وقد وافق مؤتمر البيئة لمكافحة التلوث في البحر الأحمر وخليج عدن الذي 
عقد في مدينة جدة في 1401ه على الاتفاقية الاقليمية للمحافظة على 
البيئة البحرية والمناطق الساحلية في البحر الأحمر وخليج عدن.  ويتعرض 

البحر الأحمر للتلوث من مصادر متعددة ويعود ذلك الى ما يلي: 
الشرق  بين  التجارية  والسفن  البترول  لناقلات  النشطة  الحركة   -
والغرب، لأنه أقصر وأسرع الطرق البحرية، مما يجعله عرضة للتلوث 
خاصة بالبترول أثناء عمليات الشحن والتفريغ وتموين السفن بالوقود 

وتفريغها من النفايات. 
- التلوث الناتج عن صرف المخلفات البشرية والحيوانية ومخلفات الزراعة 
من أسمدة ومبيدات حشرية ومخلفات صناعية من المصانع المنشأة على 
شواطئ البحر الأحمر مثل مصانع الدباغة والفوسفات والحديد والصلب 

والمنشآت البتروكيميائية.. الخ. 
- التلوث الناتج عن عمليات تطهير الموانىء وصيانة وطلاء السفن 

بالاضافة إلى التلوث الناشىء عن مشاريع تحلية مياه البحر. 
- إمكانية تلوث البحر الأحمر عند إجراء عمليات البحث والتنقيب عن 

البترول او المعادن في مياه البحر الأحمر. 
إن بيئة البحر الأحمر بيئة شديدة الحساسية، حيث تتعرض لظروف 
قاسية مثل ارتفاع درجة حرارة المياه، وتركيز الأملاح، ونقص العناصر 
المغذية نتيجة لعدم وجود أنهار تصب فيه، بالاضافة إلى قلة الأمطار 

التي تسقط عليه أو حوله. 
إن البحر الأحمر يحتاج إلى مزيد من الحماية ومكافحة التلوث ليس فقط 
من دولة واحدة، بل لابد من التعاون المستمر بين جميع الدول العربية 
المطلة عليه، ان مكافحة التلوث في هذا البحر الجميل ستجعله يتمتع بكل 
مقومات الحياة لجميع الكائنات التي تعيش فيه، والمحافظة عليه كبحيرة 

حيوية تحقق مبدأ التنمية المستدامة لجميع الأجيال.. 

نعمان الحكيم

تلوث بيئة البحر الأحمر

بيئة البحر تشتهر بالشعاب المرجانية

أمل حزام 

التغيرات المناخية وآثارها على الثروة السمكية اليمنية
الدول  في  المُناخية  المتغيرات  ت��ؤدي 
النامية على وجه الخصوص إلى انخفاض 
ال��زراع��ي وتفاقم مشكلة نقص  الإن��ت��اج 
المياه وزيادة التهديدات التي تواجه الفقراء. 
الأغذية  منظمة  عن  صادر  تقرير  ويشير 
التابع للأمم المتحدة، إنّ اليمن على وجه 
التحديد في خطر بسبب مستويات الدخل 
السريع  السكاني  النمو  المتدنية، وكذلك 
ر برنامج البيئة  والنقص الحاد في المياه. وحذََ
الثروة  مخزون  تراجع  من  المتحدة  للأمم 
السمكية حول العالم بسبب الخطر المتمثل 
في ارتفاع درجة حرارة أسطح المحيطات، 
بجانب تغيرات المُناخ الأخرى، وتأثير ذلك 
على قطاع الصناعة السمكية. وبالنظر إلى 
القطاع السمكي في اليمن، فإنّه من أهم 
القطاعات الإنتاجية ويمثلُ المركز الثاني من 
حيث مساهمته في الناتج المحلي الإجمالي 
بعد القطاع النفطي. ويصدر اليمن الأسماك 
الطازجة والمجمدة والمجففة، وفيها أكثر من 
ستين نوعاً من الأسماك والأحياء البحرية 
المحلي  للاستهلاك  والمرغوبة  المتنوعة 
والأس��واق العالمية، رغم أنّ هذه الأنواع 
تمثل ما نسبته 17 % فقط من إجمالي أنواع 
في  المتواجدة  البحرية  والأحياء  الأسماك 

المياه اليمنية.
اليمن تصدر الحبار والشروخ الصخري

والمعروف أنّ اليمن غني بالثروة السمكية 
ويحتل المرتبة الرابعة من بين الدول العربية 
المنتجة للأسماك بعد المغرب وموريتانيا 
الحبار  بتصدير  اليمن  ويشتهر  ومصر.. 
والشروخ الصخري وتحتل المرتبة الأولى 
من بين الدول العربية في إنتاجه استناداً 
إلى إحصائية منظمة الغذاء العالمي )الفاو( 

للأغذية والزراعة.
عائدات  في  تراجعاً  شهدَ  اليمن  أنّ  بيد 
الثروة السمكية لعام 2007م الماضي والتي 
بلغت )197 مليون دولار أمريكي(، مقارنةً 
بالعام 2006م، حيث كان العائد من الثروة 
السمكية )259 مليون دولار أمريكي(، وبلغت 
نسبة التراجع ما يُقارب 13,8 %. إنّ انخفاض 
الصادرات من الثروة السمكية مرجعه تحذير 
الأحمر  البحر  بيئة  لحماية  العامة  الهيئة 
والبحر العربي من تراجع كبير في مخزون 
خيار البحر بجميع أنواعه بسبب الاصطياد 
ل خطراً جسيماً لمنظومة  الجائر، الذي شكَّ
البيئة المكوّنة من تكامل الأحياء البحرية، 
خيار  كائن  تهدد  التي  الأخطار  أحد  وهي 
البحر بالانقراض نتيجة الأضرار التي تفوق 
تكاثره، علماً بأنّ بيضة خيار البحر تصبح 
حيواناً بالغاً بين 5 � 8 سنوات، مما حدا بقيادة 
وزارة الثروة السمكية توخي الحيطة والحذر 
وفرض الحظر على تصدير خيار البحر والحبار 
وخفض تصدير بعض الأنواع من الأسماك 
الطازجة المطلوبة لتلبية احتياجات السوق 
المحلية، الذي شهد هو الآخر تراجعاً في 

نوعية الأسماك وكمياته.
والبحرية  الساحلية  الرقابة  دور  تفعيل 

ضروري
الجدير بالإشارة أنّ وزارة الثروة السمكية 
تسمح لسفن الصيد المرخصة بالاصطياد في 

المياه الإقليمية لبلادنا التي 
تمتد إلى مسافة 2600 كيلو 
متر، للمناطق الساحلية في 
البحر الأحمر والبحر العربي 
أنّ بعض  وخليج عدن، بيد 
هذه السفن تتجاوز المساحات 
ال��م��م��ن��وح��ة ل��ه��ا، وت��دخ��ل 
التقليدية  الصيد  مناطق 
الصيادين  معدات  وتجرف 
لاع��ت��م��اده��ا  التقليديين 
في  حديثة  تقنية  وس��ائ��ل 
عملية الاصطياد.. فضلًا عن 
تسريبها بقع الزيت في المياه 

الإقليمية لبلادنا، وتأثير ذلك 
على الثروة السمكية برمتها، 

وتحدث بين الفينة والأخرى قرصنة بعض 
السفن الأجنبية للصيد في مياهنا الإقليمية 
والاصطياد بشكل جائر جنباً إلى جنب بعض 

التي  المرخصة  السفن 
تستخدم تقنيات عالية ولا 
تراعي المعايير المطلوبة. 
وب��ه��ذا ال��ص��دد ف��إنّ��ه من 
دور  تفعيل  ال��م��ط��ل��وب 
الرقابة الساحلية والبحرية 
عبر أجهزة حديثة وأنظمة 
تعمل بالستلايت واستشارة 
الخبراء المحليين لمكافحة 
ال��ت��ل��وث ال��ب��ح��ري، وأخ��ذ 
لتحديد  اللازمة  القياسات 
مستوى تأثيرات الاحتباس 
السمكية،  للثروة  الحراري 
للثروة  الدورية  والمراقبة 
السمكية في اليمن ومراجعة 
الاختلالات بالطرق العلمية الصائبة، ليشهد 
الإنتاج السمكي تصاعداً في العائدات المالية 

للمجتمع.

أنتم النور لنا.. فلا تحرقونا بنوركم

إنسان آخر. واعتدنا أن نرى فى حياتنا 
اليومية شباباً يدخنون ويقولون أن 
السبب العائلة والأقــارب ولكن فى 
نهاية الأمر ليس كل مدخن ينتمى 
لعائلة مدخنة. وقد وجدنا ان رد فعل 
أســره الشاب عند معرفة أن الابن 
يدخن نجد استخدام العنف والضرب، 
وفى حالات قليلة كان الآباء يتكلموا 
ويحاولون  المشكلة  الأبناء عن  مع 
ــعــادة . وقد  ــذه ال ابــعــادهــم عــن ه
اتضح أن رد الفعل العنيف من الأب 
أو الأم لم يكن له أى نتيجة ويرجع 
وخاصة  الشباب  لسيكولوجية  هذا 
فى السن الصغيرة، فالعنف يجرح 
كرامتهم ويقلل من إحساسهم بأنهم 
كبار ويحد من حريتهم، وأحيانا كثيرة 
يأخذ الشاب عادة التدخين مع رغبة 
فى تحدى إرادة الأهل لعدم وجود لغة 
الحوار وبالذات في فترة المراهقة 
البديل  المراقبة ويلقى  وبعيد عن 
وهي  المزيفة  رجولته  اظهار  في 

التدخين واخفاء مشاعره المضطربة 
ومع الايام تصبح عادة ثم ادماناً ثم 
امراضاً وغيرها من المشاكل الاخرى . 
ولعل من أوضح مظاهر العدوان على 
الصحة الفردية والجماعية: التدخين، 
فليس سرا أن ما يزيد على أربعة 
ملايين شخص في العالم يموتون 
كل عام بأمراض أساسها التدخين 
وهذا يمثل وقوع أكثر من 11 ألف 
حالة وفاة يوميا ما بين سرطان الرئة 
والتهاب القصبات المزمن وأمراض 
شرايين القلب وسرطان المثانة.وإن 
التدخين عدوان على الصحة, يمارسه 
المرء على نفسه عندما يدخن فيضر 
بصحته ويوردها موارد الهلاك، كما 
أنه أيضا عدوان على صحة الآخرين 
وحريتهم. ولعل أسوأ أنواع التدخين 
الذي  ذلــك  القسري،  التدخين  هو 
يضطر عدم المدخنين لاستنشاقه 
قسرا رغم أنوفهم سواء في المكتب 

أو المنزل أو المواصلات. 

إدمان التدخين

اإعداد / محررة ال�صفحة

البيئة البحرية

اأعماق البحر

عمر عبدربه ال�صبع

د. اأحمد عبدالقادر المهند�س

أهمية الأرت الكهربائي الأرضي للحفاظ على البيئة 
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حفل تكريمي للطالبات المتفوقات بثانوية أكتوبر بالمعلى  كلية الفنون الجميلة تحتفل بتخرج )70( طالباً وطالبة في الحديدة 

إشكالية المشاركة السياسية للنساء في حلقة نقاشية بالحديدة

دراسة التأمين الإلزامي في الاتحاد اليمني للتأمين

اختتام الدورة التدريبية الخاصة 
بمقدمي الخدمة في الصحة الإنجابية 

محافظ حضرموت يفتتح معرضاً علمياً 
ويشيد بإبداعات الطلاب فيه 

❊ الحديدة/ 14 �أكتوبر:

أق��ام منت��دى الش��قائق العربي أم��س بالحدي��دة حلقة 
نقاشية حول إش��كالية المشاركة السياس��ية للنساء شارك 
فيها ع��دد من المهتمين والمختصين وم��دراء المديريات 

والإعلاميين.
وف��ي تدش��ين فعاليات اللق��اء تحدث الأخ/ حس��ن أحمد 
الهيج الأمي��ن العام للمجلس المحل��ي بمحافظة الحديدة 
عن أهمية مش��اركة المرأة في الحياة السياس��ية كش��ريك 

فعال في المجتمع اليمني.

❊ عدن/ �سنعاء الم�سعودي :
ت�صوير / عرفات فيروز:

أق��ام��ت ي��وم أم��س ثانوية 
أكتوبر للبنات في المعلا حفلًا 
تكريمياً لطالباتها المتفوقات 
ب��م��ن��اس��ب��ة أن��ت��ه��اء ال��ع��ام 

الدراسي. 
وف��ي الحفل ال��ذي حضره 
الأخ عبدالكريم شائف الأمين 
العام للمجلس المحلي وعدد 
من المسؤولين في المحافظة 
والمديرية ، ألقت الأخت مايسة 
عشيش مديرة المدرسة كلمة 
هنأت  بالحاضرين،  ترحيبية 
المتفوقات  الطالبات  فيها 
وحثت الأخريات على بذل مزيد 
من الجهد للوصول إلى رحاب 

التفوق. 
بعد ذلك قدمت فرقة )نسمات 
أكتوبرية( الغنائية ثلاث أغان 
ترحيبية لتبدأ فقرات التكريم 
مديرية  الأخ��ت  قامت  حيث 
المعلا  في  والتعليم  التربية 
المدرسة  م��دي��رة  تصاحبها 
بتكريم الأخ عبدالكريم شائف 
الأمين العام للمجلس المحلي ، 
والدكتور عبدالله النهاري مدير 
التربية في عدن  عام مكتب 
والأخ محمد حسن الشيخ مدير 
عام مديرية المعلا ، وعدد آخر 
باعتبارهم  تذكارية  ب��دروع 
من الجهات الرسمية الداعمة 
وبعد ذلك تم تكريم الإدارة 
المدرسية والهيئة المساعدة 
ول��ج��ن��ة ال��ك��ن��ت��رول وهيئة 
التدريس وكان مسك الختام 
في  الطالبات  أوائ��ل  تكريم 

المدرسة.

أفقيا 
1- اله الزهور عند الرومان إليها ينسب أعياد 

)الفلوراليا( في الربيع – بلد عربي .
2- صوت الجرس – كف – برهان .

3- يرشد – من أبطال اليونان الأسطوريين 
في حرب طروادة ملك ايتاق وزوج يينيلوب وأبو 

تيليماك – وقت .
حرف   – مطلوب   – )معكوسة(  ك��فء    -4

انجليزي.
5- مادة قاتلة – للتمني )معكوسة( – عقل.

6- حمام بري – عاصمة الاكوادور .
7- كثير باللهجة الخليجية – مطلوب .

8- حرف موسيقي – جزيرة في غرب فرنسا 
في الأطلسي – قط .

9- عدد انجليزي- اتجاه جانبي – يابسة.
10- عاتب – شهر ميلادي – من الألوان .

ان��ج��ل��ي��زي – صمام  11- خ��ائ��ن – ح���رف 
)مبعثرة(.

12- مؤنث أرنب – أحد أولاد سام أبن نوح عليه 
السلام . 

عموديا 
1- نادرة – أطول أنهار أوروبا وأغزرها .

2- عاصمة أوروبية – حرف انجليزي – فريد .
3- وادي في جهنم – يستخدم لتخصيب التربة 

الزراعية – رجل بالانجليزية .
4- ماضي يرن – شهر ميلادي – إله .

5- أخو الأب – ارتفاع البحر – بحر .
6- عملة – بقايا الجمر .

7- دلع – أحرف متشابهة .
بحيرة   – ال��ع��ددي  للاستفهام   – حاجز   -8

مستنقعات في السودان .
9- كف – عملة – حرف موسيقي .

10- تمر – قاطع – من الخضروات .
11- أحرف متشابهة – حب – عاصمة بنما .

ال��ق��رآن الكريم – مطربة  12- م��ن س��ور 
إماراتية.

❊ عدن / عادل مح�سن اأحمد:
اختتمت ظهر أمس الأربعاء في 
مديريتي دار سعد والبريقة الدورة 
التدريبية الخاصة بمقدمي الخدمة 
في مجال الصحة الإنجابية وتنظيم 
الأسرة والتي شارك فيها خمسون 
متدرباً ومتدربة، على مدى يومين 

كل في مديريته.
ال��دورة  أنّ ه��ذه  بالذكر  الجدير 
نظمتها جمعية رعاية الأسرة بعدن 
التسويق  م��ش��روع  م��ن  بتمويل 
الاج��ت��م��اع��ي وخ���دم���ات الصحة 

الإنجابية.

❊ وادي ح�سرموت / �سعيد �سكابه: 
قام الأستاذ/ سالم أحمد الخنبشي محافظ محافظة حضرموت رئيس 
المجلس المحلي والوفد المرافق له صباح يوم أمس الأربعاء 2008/6/4م 
بزيارة المعهد المهني الصناعي بمديرية سيئون – وادي حضرموت وافتتح 
المعرض العلمي والإبداعي الذي ينظمه المعهد بمناسبة اليوم الوطني 
للتعليم الفني والتدريب المهني واحتفالات جماهير شعبنا اليمني بالذكرى 

الثامنة عشرة للوحدة اليمنية العظيمة . 
وطاف الأخ المحافظ بأجنحة المعرض العلمية والإبداعية المختلفة وأطلع 
على محتوياتها من الابتكارات والإبداعات الطلابية واستمع إلى شرح مفصل 
عن كل جناح من الطلاب المشاركين في المعرض ثم استمع إلى شرح مفصل 
عن التعليم الفني والتدريب المهني بوادي حضرموت ومراحل سير المعهد 
المهني الصناعي بسيئون واحتياجاته ومتطلباته الضرورية من الأخ مدير 
عام مكتب وزارة التعليم الفني والمهني ومدير المعهد المهني الصناعي 

بسيئون. 
التي  المحافظة كثيراً بالإبداعات والابتكارات الطلابية  وأشاد محافظ 
انعكست على الواقع وتجسدت على الملموس في محتويات هذا المعرض 
العلمي والإبداعي في تلك الأعمال والابتكارات الإبداعية الجميلة والرائعة 
والتي عكست كثيراً المواهب الإبداعية التي يتحلى بها الطلاب مبدياً استعداد 
قيادة السلطة المحلية بالمحافظة والوادي تقديم كل أوجه الدعم والمساعدة 
الكاملة لمكتب الوزارة والمعهد وتوفير كل احتياجاتهم الضرورية وتذليل 

كل الصعوبات التي تعترض طريقهم وتعيق عملهم.

❊ عدن / عادل خد�سي:
اليمني  ال��دوري للاتحاد  الاجتماع  المقبل  السبت  يبدأ 
للتأمين برئاسة الأخ / علي محمد هاشم الأمين العام 
للاتحاد اليمني للتأمين.. حيث سيناقش الاجتماع عدداً من 
الموضوعات في جدول أعماله منها : دراسة التأمين الإلزامي 
والتحضيرات النهائية لاجتماع الدورة السابعة للجنة العليا 
اليمنية � المصرية المشتركة .. إحصائية السوق اليمنية 
للتأمين للعام 2007م المنصرم وما تمّ في اللقاء مع وزير 

النقل.
وفي تصريح خص به صحيفة ))14 أكتوبر(( أوضح الأخ/ 
حسين عبدالله الحداد عضو الاتحاد اليمني للتأمين عضو 
لجنة التأمين غير البحري رئيس مجلس الإدارة المدير العام 
للشركة اليمنية للتأمين وإعادة التأمين في عدن أنّ هناك 
تحديات تواجه صناعة التأمين في اليمن، وقد حان الوقت أن 
تقوم شركات التأمين باتخاذ الإجراءات الضرورية للارتقاء 

إلى مستويات نظيراتها من الشركات الإقليمية العالمية.
وقال الأخ الحداد إنّ هبوط الأسعار في أنواع التأمين 
إلى خسائر كبيرة  كافة يعتبر مؤشراً خطيراً قد يؤدي 

على الشركات العاملة في هذا المجال، 
لوضع  بجدية  ال��وق��وف  يتطلب  وه��ذا 
معالجات صحيحة وقيمة يعود مردودها 
الإيجابي لصالح الشركات الأعضاء في 

هذا الاتحاد.
وأض��اف في سياق تصريحه أنّ��ه إذا 
كانت الفكرة في تطبيق قانون التأمين 
الإلزامي على السيارات والمركبات، فإننا 
نحن في الشركة اليمنية للتأمين وإعادة 
التأمين أيضاً نطالب بتوحيد النظر في 
المناقصات الحكومية بحيث تتاح الفرص 
للمحاصصة منها من باب الحفاظ على 
الأسعار التأمينية وخصوصاً أنّ المفهوم 
العلمي للتأمين هو أخطار.. مشيراً إلى 
وإع��ادة  للتأمين  اليمنية  الشركة  أنّ 
على  الشركات  أقدم  من  تعد  التأمين 

مستوى اليمن والجزيرة، موضحاً إنّ الشركة تعتبر مدرسة 
تأمينية من خلال كوادرها التي تقود العمل التأميني في 

معظم شركات التأمين.
ودعا جهات الاختصاص إلى إنشاء معهد 
لتدريس مادة التأمين فنياً وإدارياً ومالياً 
وه��ذه فرصة أن تخلق دم��اء جديدة في 
شركاتنا، كما اقترح أن يتم التنسيق مع 
الأخ وزير المالية للاستفادة من المعهد 
المالي التابع لوزارة المالية كأول خطوة 

على طريق تأسيس هذا المعهد.
وفي ختام تصريحه قال إننا متفائلون 
هذا  في  طرحها  سيتم  مقترحاتنا  ب��أنّ 
للسوق  يتمنى  أنّ��ه  مضيفاً  الاجتماع.. 
مستوى  إل��ى  الارت��ق��اء  للتأمين  اليمنية 
من  تتمكن  حتى  عليه  هي  مما  أفضل 
التغيير والتحديث في صناعة التأمين ودوره 
على الإنسان والممتلكات، مشيراً إلى أنّ 
المستقبل واعد للسوق اليمني، من خلال 
هذا الاتحاد الذي نعتبره الوعاء الوحدوي لشركات التأمين 

وتقدمها وتطويرها.

حسين عبدالله الحداد

❊ الحديدة/ اأحمد كنفاني:: 
نظمت أمس كلية الفنون الجميلة 
تكريمياً  حفلًا  الحديدة  بجامعة 
لخريجي الأقسام المختلفة بالكلية 

البالغ عددهم 70 طالباً وطالبة. 
وف��ي الحفل ال���ذي أق��ي��م في 
المركز الثقافي وحضره عدد من 
المسؤولين في السلطة المحلية 
تحت  بالجامعة  الكليات  وعمداء 
ش��ع��ار )ال��ح��ي��اة ل��ح��ن وتصميم 
وريشة( ألقى عميد الفنون الدكتور 
على سيف المشرقي كلمة رحب 
في مستهلها بالحضور، وهنأ فيها 
الخريجين من أقسام التربية الفنية 
والإذاعة والتلفزيون والموسيقى 

والتصميم )الديكور( .
المستحق  التكريم  هذا  ويأتي 
أرب��ع سنوات من  للخريجين بعد 
العناء والسهر والجهد المضنى في 

الحضور والمتابعة والمذاكرة .
وأوضح المشرقي في كلمته أن 
الكلية في ظل الدعم الذي توليه 
القيادة السياسية ممثلة بفخامة 
الأخ/ علي عبدالله صالح رئيس 

اليمنية  للجامعات  الجمهورية 
ككل – حققت وشهدت العديد من 
الانجازات والتطورات ومن أهمها 
الإذاع��ة  قسم  بافتتاح  تميزها 
والتلفزيون الذي يعتبر من الأقسام 
النوعية على مستوى المحافظة 
وتخرج الدفعة الأول��ى اليوم من 

قسم الموسيقى يؤكد ذلك. 
من جانبه ألقى د. حمدي محمد 
الإعلامية  ال��دائ��رة  رئيس  البنا 
بجامعة الحديدة كلمة أشاد فيها 
بالدور والحضور الكبيرين اللذين 

حققتهما الكلية منذ نشأتها .
وأض���اف أن إق��ام��ة ه��ذا الحفل 
التكريمي يأتي تواصلًا لاحتفالات 
 18 ال���  بالذكرى  وشعبنا  بلادنا 
لتحقيق الوحدة اليمنية المباركة 
وتكريساً للفعاليات الاحتفالية التي 

المناسبة  بهذه  الجامعة  تقيمها 
لرئاسة  وتقديره  شكره  مبدياً 
الجامعة ممثلة في أ د. قاسم محمد 
بريه وعمداء الكليات على الجهود 
الكبيرة التي بذلوها ويبذلونها في 
سبيل تحقيق هذا الانجاز ، والرفع 
من مستوى التعليم ، وتخريج كادر 
بالعلم  متسلح  مؤهل  تعليمي 
والمعرفة وبما يخدم مسيرة الوطن 

في العملية التنموية .
الحفل عدد من  تخلل مجريات 
الشعرية  والقصائد  الأن��اش��ي��د 
المعبرة  المسرحية  وال��ع��روض 
استحسان  نالت  المناسبة  ع��ن 
تكريم  بعده  وت��م   ، الحاضرين 
الخريجين وأعضاء هيئة التدريس 
والجوائز  التقديرية  بالشهادات 

المعينية. 

وأش���ار إل��ى دور ال��م��رأة في 
الفعاليات السياسية المختلفة من 

خلال مشاركتها في التكوينات 
في  مشاركتها  وك��ذا  الحزبية 

مختلف الفعاليات الديمقراطية 
مثلها مثل أخيها الرجل.

كما تحدثت الأخت/ أمل الباشا 
ال��م��رأة  ع��ن  المنتدى  رئيسة 
اليمنية وإشكالية مشاركتها في 

الحياة السياسية.
فيروز طاهر  الأخ��ت/  وألقت 
الوطنية  اللجنة  ف��رع  رئيسة 
تناولت  كلمة  بالحديدة  للمرأة 
فيها أدوار المرأة في المشاركة 
التي  والصعوبات  السياسية 
تنافس  كمرشحة  ت��واج��ه��ه��ا 
إخوانها المرشحين في الانتخابات 
متعددة المراحل وتطور مشاركة 

النساء في العملية السياسية.
وفي ختام اللقاء جرت نقاشات 
مستفيضة من قبل المشاركين 
حيث ت��ن��اول ال��دك��ت��ور/ العزي 
شريم من جامعة الحديدة في 
م��داخ��لات��ه أس��ب��اب ت��دن��ي دور 
المرأة في المشاركة السياسية 
أحمد  ناجي  الأخ/  تطرق  كما 
مديرية  ع��ام  مدير  الشيعاني 
إلى  مداخلته  في  الفقيه  بيت 
للمرأة  المحلية  السلطة  دعم 
في  المشاركة  م��ن  لتمكينها 

الحياة السياسية.
وتطرق الأخ/ أحمد الكاف إلى 
غياب دور المرأة في مشاركتها 
حرمانها  خ��لال  من  السياسية 
في  الترشح  حق  ممارسة  من 
القاعدية  المنظمات  تكوينات 

لأحزاب المعارضة.
وأوض���ح أن بعض الأح���زاب 
السياسية في المعارضة تفضل 
وليس  فقط  كناخبة  ال��م��رأة 
دستور  لها  أق��ر  كما  كمرشحة 

بلادنا.
وتساءل الكاف في مداخلاته 
من  المجتمع  اس��ت��غ��راب  ع��ن 
استغلال البعض لصوت المرأة 
في الانتخابات دون إعطائها حق 
بفعاليات  والمشاركة  الترشيح 

في الحياة السياسية.

❊ تعز / متابعات:
تجرى حاليا بمحافظة تعز ترتيبات لتنفيذ محطات تحلية مياه البحر بمنطقة 
المخاء لتزويد مدينة تعز وضواحيها ومناطق واقعة على طريق المخاء ـ تعز 
بالمياه المحلاة , وقال محمد أحمد الحاج أمين المجلس المحلي للمحافظة 
أن المشروع سينفذ بالمشاركة بين القطاع الخاص والحكومة بتكلفة أولية 

تقدر بـ300 مليون دولار.
وأشار الحاج الى أن الإجراءات التنفيذية للمشروع ستبدأ أواخر العام الجاري 
, وقال إننا بصدد الانتهاء من الدراسات اللازمة لمحطات التحلية , منوها إلى 
أن محطة تابعة للقطاع الخاص كانت قد أنشئت قبل أربعة اشهر وتنتج حاليا 

حوال 1500 متر مكعب من المياه المحلاة يوميا.
ولفت الحاج إلى أن مدينة تعز وضواحيها وكذا المناطق الواقعة بينها وبين 
منطقة المخاء ستكون بحاجة إلى مائة ألف متر مكعب من المياه يوميا , وهو 
ما تعمل قيادة المحافظة ومجلسها المحلي على توفيرها من خلال مشروع 

محطات المخاء لتحلية المياه خلال الأشهر القادمة .

بدء تنفيذ مشروع محطات تحلية المياه بتعز

إعلان



إعلانات
Email: 14october@14october.comEmail: 14october@14october.com Website: www.14october.com

advertisements

�إعلان



❊ بيروت / متابعات :
كانت السيدة ماجدة الرومي مسك ختام حفلات وسط بيروت، 
حيث أحيت حفلًا مميزًا ليل الأحد الماضي، شيد له مسرح خاص 
وارتدى  الأبيض،  باللون  دهنه  تم  الشهداء،  تمثال  من  بالقرب 
البدلات  العليا  إيلي  المايسترو  الموسيقية بقيادة  الفرقة  أعضاء 
البيض بدورهم، وأطلت الماجدة برداء أبيض هي الأخرى لتطلق 
صرخة سلام علها تعلو على صرخات الحرب، في زمن تدرك فيه 
لغة  على  تعود  أوسط  في شرق  السلام  تحقيق  تمامًا صعوبة 
منذ  والقلاقل  الحروب  غارق في مستنقع  أوسط  السلاح، شرق 

عقود، متمسكة بإيمانها برسالتها الفنية.
العاشرة  الحفل قرابة الساعة عن موعده فبدأ في تمام  تأخر 
ماجدة  غنت  دقيقة،  عشرة  بخمس  الليل  منتصف  بعد  وانتهى 

لهذه خ���لال���ه  خصيصاً  يومين  خ��لال  أعدتها  أغنية 
المناسبة بعنوان »نشيد السلام« من كلمات 
والحان  درويش،  محمود  الثوري  الشاعر 
جوزيف خليفة وتوزيع المايسترو إيلي 

العليا. 
أكدت  الماجدة 

الحفل  خلال 
لا  بأنها 

بيروت  لكل  تغني  وولكنها  الآخر،  دون  سياسي  لفريق  تغني 
للحب،  وش��دت  بصوتها.  اللبنانيين  موحدة  للسلام،  وتغني 
بخمسين  قدر  الجماهير  من  حشد  أم��ام  والسلام،  والحرية، 
مختلف  من  قادمين  الشهداء  ساحة  قصدوا  تقريباً  شخص  الف 
العلم  بعضهم  رفع  مشاعرهم،  فالهبت  اللبنانية،  المناطق 
اللبناني وقد كتبوا عليه بخط اليد »لبنان هو الماجدة، والماجدة 

هي لبنان«. 
ولن تكون هذه الحفلة هي الأخيرة 
الجمهور  لبنان لأن  لها في 
في  معها  م��وع��د  ع��ل��ى 
م��ه��رج��ان ب��ي��ت ال��دي��ن 
ح��ي��ث م��ن ال��م��ق��رر أن 
آب   9 في  حفلًا  تحيي 
المقبل،  أغسطس   /
وق��ب��ل��ه��ا س��ت��ح��ي��ي 
فاس  بمدينة  حفلًا 
ال��م��غ��رب��ي��ة ف��ي 13 
ح����زي����ران/ ي��ون��ي��و 
الجاري ...كما تتضمن 
أج���ن���دة ح��ف��لات��ه��ا 
في  حفلًا  الصيفية 
مسرح  ع��ل��ى  م��ص��ر 
الجمهوري  ال��ح��رس 
ح��زي��ران/   26 ف���ي  
لتعود  يونيوالجاري، 
ال���ى ال��م��غ��رب م��رة 
أخرى لإحياء حفل في 
5 تموز /  تطوان في 
إلى  بالإضافة  يوليو، 
في  تونس  في  حفل 

2 آب/ أغسطس.
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❊ براغ / متابعات :
اختارت إدارة مهرجان كارلوفيفاري السينمائي الدولي فيلم » أولاد الليل » الذي تمثل 
فيه الممثلة التش��يكية الس��ورية الأصل مارتا عيس��ى الدور الرئيس��ي فيه، كي يمثل 
الس��ينما التش��يكية في دوره المهرجان الثالثة والأربعين التي ستبدأ مطلع تموز يوليو 

القادم .
وكش��فت مارتا التي تعتبر الآن من أش��هر الوجوه السينمائية والمسرحية الشابة في 
تش��يكيا عن أن مخرجة الفيلم ميخالا بافلاتوفا قد اختارتها لتأدية الدور الرئيس��ي في 
ه��ذا الفيل��م حتى قبل بدء كتابة الس��يناريو وأنها تعتز بدورها فيه .وأش��ارت إلى أنها 
تؤدي في الفيلم دور الفتاة الشابة » اوفكا » التي تبحث عن نفسها في هذه الحياة، بعد 

تجربة عاطفية فاشلة ومن خلال صراع الأجيال الذي يركز عليه الفيلم .
ووصفت الفيلم الذي جرى إنتاجه هذا العام بأنه دراما نفس��ية من نوع خاص ولذلك 
ق��درت بأن��ه يمكن أن يحظ��ى برضاء واستحس��ان النق��اد فيما قد يواج��ه البعض من 

المشاهدين صعوبة في فهم الفيلم وتعقيدات الوضع النفسي لبطلته .
وأش��ارت إل��ى أن الطريف في الفيل��م أن والدتها الحقيقية الممثلة التش��يكية البارزة 
لينكا تيرميروفا تلعب في الفيلم أيضا دور والدتها، الأمر الذي نادرا أن يحدث للممثلات 

وان كان هذا العمل هو الثاني الذي تقوم به مع والدتها .
وحول مخرجة الفيلم ميخالا بافلاتوفا أكدت أن هذا الفيلم هو الفيلم الروائي 
الثاني الذي تقوم بإخراجه لأنها كانت تتخصص بأفلام الرسوم المتحركة التي 

أبدعت فيها إلى درجة أنها حصلت على جائزة الأوسكار عن فيلم قصير لها يحمل 
تسمية » كلام كلام كلام » .

وتس��جل مارت��ا في الفت��رة الأخي��رة حضورا متميزا حس��ب بع��ض النقاد 
التش��يك في مختلف الأدوار التي تقوم بها ولاس��يما في الأفلام السينمائية 

وف��ي المسلس��لات التلفزيوني��ة وأخرها مسلس��ل » الحي الجي��د » الذي 
يعرض حاليا .

وكان��ت مارت��ا البالغة م��ن العمر 29 عام��ا قد بدأت حياته��ا الفنية 
ف��ي وقت مبكر من خلال تمثيلها ف��ي الوقت الذي كانت تدرس فيه 

التمثيل إلى أن انتبه إليها المخرج التش��يكي الشهير كاريل كاخينا 
ال��ذي منحها دورا رئيس��يا ف��ي فيل��م الأب مجهول، ث��م أدت دورا 
رئيس��يا في مسلس��ل تلفزيوني مؤلف من أربع حلقات وعش��رات 

الأدوار في أفلام مختلفة. 

❊  زبيد ـ �سباأ:
اس��تكمل مركز المخطوط��ات التاريخية في زبي��د تجهيز الجزء 
الثان��ي والثالث من فه��رس المكتبات التاريخي��ة الخاصة في زبيد 

بالتعاون مع المعهد الفرنسي للدراسات والعلوم الاجتماعية. 
وق��ال مدي��ر ع��ام مرك��ز المخطوط��ات عرف��ات عب��د الرحم��ن 
الحضرم��ي لوكالة الأنباء اليمنية )س��بأ( ان المركز والمعهد انتهى 
من التجهيزات لإخراج الجزأين الثاني والثالث من فهرس المكتبات 
الخاصة واللذين يوثقان 220 مخطوطة تاريخية من القرن الثامن 

وحتى القرن الثاني عشر الهجري. 
وأش��ار إلى أن المخطوط��ات التي يحتويها الج��زأن في صفحات 
تزيد على 350 صفحة من الحجم الكبير جاءت ضمن دراسة حللت 
بيانات ومعلومات تل��ك المخطوطات بمجالاتها العلمية والتاريخية 

والفقهية والفلكية وغيرها. 
وص��در الج��زء الأول من فه��رس المكتبات الخاص��ة نهاية العام 

الماض��ي ف��ي 180 صفحة من الحج��م الكبير, ركز قس��ماه الأول 
والثان��ي عل��ى التعري��ف بالمخطوط��ات العام��ة, ونوعي��ة أوراق 
المخطوط��ات وصناعته��ا الت��ي تبينه��ا العلامات المائية الس��رية 
بجوه��ر الأوراق ونوعية الأحبار المس��تخدمة, وصناعتها, ونوعية 
الخ��ط المس��تخدم لكتابة تل��ك المخطوط��ة, وال��دلالات العلمية 

والتاريخية من تلك المعلومات. 
فيما تناول القس��م الثالث فهرس��ة 50 مخطوطة تاريخية تعود 
للفت��رة من القرن الثام��ن وحتى الثاني عش��ر الهجري, وتضمنت 

أهم البيانات والمعلومات لهذه المخطوطات. 
وكان مرك��ز المخطوط��ات وجمعي��ة الحفاظ عل��ى المخطوطات 
بزبيد نظم الش��هر الماضي معرضاً للمخطوطات التاريخية بكلية 
التربية بزبيد عرض فيه 40 عنوانا من المخطوطات التاريخية في 
مجالات التاريخ والفقه والأدب والجغرافيا والفلك, أظهرت المكانة 

العلمية والتاريخية للعديد من المناطق اليمنية. 

توثيق 220 مخطوطة تاريخية تعود للقرنين »8« وحتى »12«الهجري في زبيد 

ثقافة
أقواس     

اأحمد عبدالله ال�شهاري

صهاريج عدن 
وصنعاء القديمة

 الأماكن التاريخية تعتبر محطات تاريخية سياحية لإستقبال 
السياح الأجانب والعرب وأبناء البلاد أيضاً، فعلى سبيل المثال 
عندما يأتي هؤلاء الزوار لزيارة المعالم السياحية العظيمة 
مثل صهاريج عدن التاريخية التي تقع في منطقة الطويلة 

بمديرية كريتر في محافظة عدن

  قاموس أكسفورد 
استوحي معد القاموس فكرته 
للأدب  أكسفورد  قاموس   « من 
الإنجليزي » فقد تمني طويلًا ومنذ 
الستينات أن يكون لدينا مثله ولكنه 

لم يشرع في تنفيذ هذه الفكرة رلا 
مع قدوم عام 1998 ، وقد شارك 
في إعداد هذا القاموس جمع من 
المصريين  الأكاديميين  النقاد 
والعرب ، بالإضافة إلى عدد من 

فيما  والمبعدين  الباحثين  شباب 
مشاركاً  سبعين  من  أكثر  يبلغ 
، وك��ان  والتحرير  الإع���داد  ف��ي 
أجل  من  مقصوداً  الكبير  العدد 
ض��م��ان ال��م��وض��وع��ي��ة وال��ح��ي��اد 
،وعدم التورط في إصدار الأحكام 
الأديب  على  الشخصية  النقدية 
موضوع المدخل خاصة مع اعتياد 
الكتابة  الأكاديميين علي  هؤلاء 

القاموسية أو الموسوعية .
يوضح  كما  ال��ق��ام��وس  يهدف 
معده في مقدمته - إلى أن يقدم 
للقارئ العادي معلومات صحيحة 
وواضحة وسريعة حول المبدعين 
والثقافة في  الفكر  رجال  وكبار 
العالم العربي في العصر الحديث 
، وهذا الكتاب يتألف من “ مداخل 
“ أو مقالات موجزة يخصص كل 
منها لواحد من هؤلاء المبدعين 
أرج��اء  جميع  ف��ي  والمفكرين 
العالم العربي ، من موريتانيا إلى 
عمان ، فضلًا  عن مداخل الكتب 
والمجلات العربية ولايهمل أيضاً 
الأدبية  والصالونات  المجالس 
·ويضم الكتاب زهاء ألف “ مدخل” 
معظمها حول عدة فئات هي : فئة 
المبدعين العرب في مجالات الشعر 
والرواية والمسرح ، والقصة سواء 
في ذلك الأحياء منهم والراحلون 
، وكذلك من يكتبون بالعربية أو 
وفئة   ، الإنجليزية  أو  الفرنسية 
عن  رحلوا  الذين  العرب  النقاد 
عالمنا بعد أن تركوا أثراً واضحاً 
في مجال النقد والدراسة الأدبية 
، مع إضافة عدد من كبار الراحلين 
الذين لا غنى للمثقف عن الإلمام 

بسيرهم ومنهم : كبار المثقفين 
والمفكرين العرب الذين لعبوادوراً 
بارزاً في تشكيل ملامح الثقافة 
العربية الحديثة قبل أن يرحلوا 
ال��ط��ه��ط��اوي والأفغاني  أم��ث��ال 
ومحمد عبده والكواكبي وقاسم 
أمين وبشر فارس ،و فرح أنطون 
ولطفي السيد ، وهدى شعراوي 
موسى  ونبوية  زغلول  وصفية 
وس��ي��زا ن��ب��راوي ودري���ة شفيق 
وغيرهم ، وكذلك تناول القاموس 
عدداً من كبار العلماء والفنانين 
الفلسفي  بالفكر  المهتمين 
والصحفيين الراحلين أمثال على 
مصطفي مشرفة ومحمد كامل 
حسين وأحمد مستجير ومحمود 
مختار ،وحسن فتحي ومصطفي 
عبد ال��رازق وعبد الرحمن بدوي 
ومحمد  محمود  نجيب  وزك���ي 
التابعي وفكري أباظة ومصطفي 
الدين  بهاء  وأحمد  أمين  وعلي 
وغيرهم ، ويذكر القاموس أيضاً 
والسينمائيين  المسرحيين  كبار 
والموسيقيين أمثال يوسف وهبي 
ونجيب الريحاني وزكي طليمات 
وبديع خيري وأمينة رزق وسيد 
درويش ومحمد عبد الوهاب وأم 

كلثوم وغيرهم .

الكتب المهمة على 
مدار التاريخ 

أم��ا ب��اق��ي م��داخ��ل القاموس 
المهمة  للكتب  خ��ص��ص  ف��ق��د 
ومنها : تخليص الإبريز” لرفاعة 

الطهطاوي و” الخطط التوفيقية” 
لعلي مبارك ، و” تحرير المرأة “ 
لقاسم أمين ، و” الإسلام وأصول 
ال��رازق ، و”  الحكم “ لعلي عبد 
لصبري   “ المجهولة  الشوقيات 
ال��س��رب��ون��ي “ و” الاس��ت��ش��راق 
الكثير  م��ع   ، سعيد  لإدوارد   “
م��ن دواوي���ن الشعر وال��رواي��ات 
والمسرحيات وبعض المجموعات 
القصصية والشعرية ، وكتب أخرى 

قيمته كثيرة 
.أما عن ترتيب المداخل في هذا 
القاموس ، فقد رتب معد القاموس 
المداخل ترتيباً هجائياً ، وختم كل 
مدخل بعدد من المراجع لمن يرغب 
في الاستزادة .وفي حالات معينة 
لبعض  أف��ردت مداخل مستقلة 
أو لمفكر صاحب  أعمال الأدي��ب 
حسين  طه  حالة  ففي  المدخل 
مثلًا يحيل المدخل الخاص به إلى 
مداخل أخرى مستقلة حول عدد 
من أعماله “ في الشعر الجاهلي 
“و” حديث الأربعاء “ و” مستقبل 
شجرة  “و”  مصر  ف��ي  الثقافة 
“ و” ف��ي مدخل جبران  ال��ب��ؤس 
إبراهيم  جبران يحال القارئ إلى 
مدخل “ البحث عن وليد مسعود 
“ وهكذا .ويضيف معد القاموس 
أنه بسبب ظروف التمويل والوقت 
وحجم  الكتاب  لانتهاء  المحدد 

الكتاب نفسه الذي يجب ألا يزيد 
عن مجلد واحد ، بسبب كل ذلك 
التوقف في مصر  كان لابد من 
عند الأدب��اء الذين اصطلح على 
تسميتهم بجيل السبعينيات .أما 
أدباء الأقطار العربية خارج مصر 
فقد روعي عدم التقيد بأي جيل 
لأن   الإبداع الحقيقي ونجاحه في 
المجالين القصصي والمسرحي 
معظم  في  متأخراً  إلا  يبدأ  لم 
هذه الأقطار ، وللظروف نفسها 
لم يتم إدراج أسماء بعض كبار 
الراحلين  والمؤرخين  اللغويين 
وإبراهيم  أنيس  إبراهيم  أمثال 
مصطفي وشفيق غربال وعزت 
عبد الكريم وغيرهم ، كما صرف 
النظر عن إدراج أسماء الشخصيات 
ذات الأهمية في الأعمال الروائية 
والمسرحية أمثال زيطة وأنيس 
ذكري ويوسف السويفي وزبيدة 
زوج الرشيد والشبلي وغيرهم ، 
فضلًا عن الأساطير القديمة التي 
يشار إليها في الأعمال الإبداعية  
ك��إي��زي��س وع��ش��ت��ار وغيرهما 
.وكذلك الأسماء والحركات النقدية 
الأجنبية أمثال رولان بارت و فوكو 
ودريدا والبنيوية والتفكيك والنقد 
الثقافي وغير ذلك، ويأمل معد 
إدراج كل ه��ؤلاء في  القاموس 

الطبعة القادمة. 

❊  �لقاهرة:14�أكتوبر / �أيمن محمود 

 مؤلف هذا الكتاب ، هو د. حمدي السكوت ، أستاذ الأدب العربي بالجامعة الأمريكية ورئيس لجنة القصة بالمجلس الأعلي للثقافة ، وصاحب أول 
سلسلة ببليوجرافية علمية شاملة للرواية العربية ، وأول سلسلة نقدية ببليوجرافية لأعلام الأدب المعاصر في مصر ، منها سلسلة عن الأديب نجيب 
محفوظ ، والتي صدر جزءها الأول بعنوان » نجيب محفوظ » .. بيلوجرافيا تجريبية وسيرة حياة ومدخل نقدي.وكتابه “ قاموس الأدب العربي الحديث 
، وهو أحدث ما أصدرته دور النشر المصرية “ دار الشروق “ في عام 2008 ، والذي يعد فريداً من نوعه ، نظراً لقلة ما صدر في مصر من قواميس ، 
يقدم المعلومات الصحيحة والواضحة والمختصرة والمفيدة حول المبدعين العرب في الشعر والرواية والقصة والمسرحية والعالم العربي من أوائل 

القرن التاسع عشر حتي عام 2006 
القاموس يتضمن عرضاً لأهم الإصدارات الثقافية والأدبية من كتب ومجلات، إضافة إلى تقديم معلومات عن المدارس الأدبية، وتناول القاموس 

المجالس والصالونات الأدبية والمقاهي الثقافية والمكتبات ذات التاريخ والتأثير الواضح في الأدب العربي الحديث 
أو عندما يأتي هؤلاء أيضاً لزيارة مدينة صنعاء القديمة الكائنة 
في أمانة العاصمة وأثناء انس��جامهم بالتجوال وهم يستمتعون 
بمشاهدة المباني التاريخية والأسواق الشعبية ومنارات المساجد 
المرتفعة وبائعي المشغولات اليدوية يفاجؤون بانتشار مجموعة 
كبيرة من الش��باب والأطفال على طول وعرض هذه الشوارع ما 
الذي يفعلونه في الش��وراع؟!! ومن المس��ؤول عن هؤلاء الأولاد 

وما يقومون به من أعمال مشينة؟
الجواب أنهم: يس��تحوذون على الطريق من كل اتجاه بقطعها 
على المش��اة من خ��لال اللعب بش��تى أنواع الألع��اب العدوانية 
المؤذي��ة للآخري��ن وم��ن ه��ذه الألع��اب الك��رة »ك��رة القدم« 
ولاي��درك هؤلاء عديمو الأدب أن ضربات هذه الكرة قد تتس��بب 
في اتس��اخ ملابس أحد المارة أو تتس��بب ه��ذه الضربات أيضاً 
ف��ي حصول إعاقة جس��مانية لأي من هؤلاء الم��ارة، أما الألعاب 
العدواني��ة الأخ��رى فحدث ولاح��رج ومنه��ا المفرقع��ات النارية 
المزعجة والمؤذية للأجس��ام والممتل��كات والتي من جراء اللعب 
عليها تتس��بب في حرق ملابس الاخرين أو تس��بب لهم اضراراً 
جسمانية أو تسبب إحداث حرائق هائلة أو مصائب أخرى لاتحمد 
عقباه��ا، وإلى جان��ب ذلك كله اللعب بالمسدس��ات التي تنبعث 
وتخرج من فوهاتها رصاصات بلاستيكية تسبب اعاقات بصرية 
وه��ذه الأعمال لاتليق بمس��لم أو إنس��ان إلا إذا كان مجردا من 
الإنسانية والش��عور والإحساس. والرسول »ص« يقول«المسلم 
من س��لم المس��لمون من لس��انه ويده. صدق رسول الله »ص« 
وقد س��مي المس��لم بهذا الاس��م وارتباطه بالس��لام، والطريق 
العام إذا لم يكن أمناً للمش��اة فعلى الدنيا الس��لام لأن الطريق 
الع��ام تلك للجمي��ع لا لفئة محص��ورة من الن��اس وقطعها بأي 
س��بب من الاس��باب يعد جريمة وتعد بأعلى حق الاخرين فبدلًا 
من ان يس��تمتع الزائ��رون في تجوالهم باللحظ��ات الجميلة في 
أم��ان واطمئنان نراه��م يصطدمون بهؤلاء الفتية من الش��باب 
والأطفال الذي��ن ينغصون عليهم متعتهم الس��ياحية من خلال 
تواجدهم المستمر في الشوارع لممارسة اللعب بالكرة وبالذات 
عند بوابة صهاريج عدن التاريخية وجعلوا من هذه البوابة كأنها 
مرفق رياض��ي مخصص لكرة القدم لا ممراً تاريخياً لاس��تقبال 
الوفود الس��ياحية التي تأتي من ش��تى بق��اع العالم ناهيك عن 
اش��عال المفرقعات الناري��ة بجانب هذه البواب��ة التي ينبغي أن 
تكون الطريق المؤدية للصهاريج أو مسجد العيدروس التاريخي 
أو غيره من المعالم نظيفة ومنارة مؤهلة س��ياحياً لكي يتسنى 
للزائ��ر الضيف أو الس��ائح الاس��تمتاع بكل خط��ة يخطوها في 
هذه الأماكن الجميلة دون أي��ة منغصات تعكر مزاجه، والملفت 
للنظر أن هؤلاء الأولاد عديمي التربية يلقون تشجيعاً من أولياء 
أموره��م على ش��راء هذه الألع��اب العدوانية وذل��ك باعطائهم 
مبالغ طائلة من الأموال دون انقطاع ولايعلم اولئك المس��اكين 
المتخلف��ون أن تصرفاته��م ه��ذه تنقل��ب عليه��م وعل��ى هذه 
الأماكن التاريخية مما تجعل هذه التصرفات الزوار يترددون عن 
زيارة هذه المعالم مثل صهاريج عدن وصنعاء القديمة وغيرها. 
بس��بب هذه الحماقات غير المسؤولة لذلك نتمنى من المعنيين 
الالتفات إلى هذه الظاهرة خدمة للس��ياحة وياحبذا لو يفعل دور 
مهرجان الصهاريج وتضاء الصهاريج الاضاءة التي تتناس��ب مع 
مكانتها المرموقة لكي يس��هل زيارتها وانشاء استراحة ومقهى 

أدبي دائم بداخلها.
وأخي��راً نرجو من كل الغيورين على تاريخهم وآثارهم ومنهم 
مدي��ر صهاري��ج عدن الأس��تاذ المخل��ص لتراث��ه وتاريخه خالد 
الرباطي المرابط والمكافح في سبيل هذا المعلم الهام الا يقفوا 
موقف المتفرج من جراء هكذا ممارسات وأن لايكون الشارع هو 
المربي الوحيد لهؤلاء الأولاد خصوصاً في شهر رمضان والأعياد 
المبارك��ة والعط��ل الرس��مية وعلين��ا أن نعي ب��أن بلادنا غنية 
بالمناطق السياحية المدهشة والحفاظ عليها من آية معوقات قد 
تعيق الوصول إليها وأيضاً الترويج لها بش��تى الوسائل الممكنة 
وتفعيل دور الشرطة الس��ياحية للقيام بواجبها نحو حماية هذه 
الأماك��ن والطرق المؤدية إليها خدمة الذوق العام ونحن واثقون 
بأن خطباء المس��اجد وعقال الحارات والمجالس المحلية س��وف 
تتضاف��ر جهودهم لردع أي مس��تهتر بالطريق الع��ام والمعلم 
التاريخي من خلال ممارس��ات اللعب بالكرة والمفرقعات النارية 
وخصوص��اً بجانب أبواب المس��اجد وفعلًا تم ه��ذا الردع لأمكن 
الزائر أن يس��تمتع في تجواله بصنع��اء القديمة وصهاريج عدن 
وغيره��ا من الأماك��ن الأثرية بدون تعكير الم��زاج وبهذا العمل 
نك��ون قد حققن��ا نجاحاً باهراً نحو س��ياحة متطورة ومس��تقبل 

سياحي زاهر.
والله من وراء  القصد

ات
مائي

سين
    

    
    

    
 

❊ �لقاهرة/ متابعات :
تبدأ المخرجة كاملة ابو ذكري الاسبوع القادم تصوير فيلمها الجديد » 1/ 
صفر« تايف مريم ناعوم وانتاج جهاز السينما وبطولة خالد أبوالنجا، وأحمد 
الفيش��اوي، وغادة عبدال��رازق، وزين��ة، ونيللي كريم، وانتص��ار، ولطفي 
لبي��ب، ؛ وت��دور أحداث��ه كلها في يوم ف��وز مصر بكأس الأم��م الأفريقية، 
وت��دور الأح��داث يوم فوز مصر بمباراتها مع س��احل الع��اج وتصوير فرحة 

الشعب المصري بجميع أشكاله في هذا اليوم وأغرب الأحداث.
وتس��تعين كاملة اب��و ذكري بع��دد من المش��اهد التي قامت 
بتصويرها في بعض الش��وارع بالمهندس��ين والزمالك يوم 

فوز مصر بنفس الكأس في 2008
عل��ي الجانب الاخر قام��ت المخرجة كامل��ة أبوذكري، 
بتحويل الحديقة المجاورة لجهاز الس��ينما إلي ملعب 
ك��رة ق��دم واخت��ارت مجموعة م��ن الناش��ئين من 
الأهل��ي والزمال��ك والإس��ماعيلي للتدري��ب يومي��ا 
وعم��ل بروف��ات اس��تعدادا للتصوير حيث يش��ارك 

هؤلاء الناشئون في الفيلم .

 السورية مارتا عيسى ستمثل تشيكيا في مهرجان كارلوفيفاري 

خالد ابو النجا  

 » 1/ صفر« يبدأ الاسبوع القادم  

  هتف النخيل
رجل إذاهززتهُ

تساقط محبةً وأزهاراً وماءً
وإذامررت سلاماًعنده

قال:الغناء
هتف النخيلَ
 من مثلُهُ..

رَحبُ الصدرِ
والصدرُمتسعاً
لشمس الفقراء

صوته يأتيك كهديل حمامةٍ
تطيرُمن الفضاء إلى الفضاء

ثم تحط على القلوب
قبلةً ومباسماً

فيهاصفات قلبٍ
منعمٍ بالحب 
لكل البسطاء

نص

هاتف 
 عبد الرحمن ال�سقاف 

 مارتا عيسى 

 ماجدة حمامة سلام تنهض ببيروت من تحت الردم
مهداة للفنان خالد السعدي

الكتاب : قاموس الأدب 
العربي الحديث 

: د حمدي  الكاتب   -
السكوت 

- الناشر: دار الشروق 
القاهرة   : الطبعة   -

2008
عدد   : الصفحات   -
640 صفحة من الحجم 

المتوسط

مبنى اثري في زبيد

السعدي السقاف 

ثقافة
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المنتخب الوطني لكرة الطاولة يوا�شل ا�شتعداده ب�شكل مكثف

العقربي وصيفاً والقديمي الثالث 

❊ متابعة / قائد:
يواصل المنتخب الوطني لكرة الطاولة 
تدريباته اليومية في الصالة الدولية لكرة 
في  للمشاركة  استعداداً  وذل��ك  الطاولة، 
البطولة العربية الحادية والعشرين لكرة 
المغرب  في  إقامتها  والمزمع  الطاولة، 

الشقيق خلال الفترة 23 � 29/ 7/ 2008م.
 � السنيني  علي  عصام  الدكتور/  وأك��د 
رئيس الاتحاد العام لكرة الطاولة أن اللاعبين 
يخوضون تدريبات مكثفة يومياً تحت قيادة 
الجهاز الفني للمنتخبات الوطنية، والمكون 
والسيد/  جي  يارك  المدربين:السيد/  من 
ليانغ في، والمدربين الوطنيين: الكابتن/ 

نبيل الذماري، والكابتن/ نشوان الحمادي.. 
واللاعبين المشاركين هم:

1� وائل القرشي
2� محمد الحاشدي

3� عمر أحمد الكدس
4� فهد عبد الحكيم جبران

5� منير الذبحاني
6� طه المحاقري

7� عبد الرزاق الجرادي
8� محمد الذبحاني
9� عمار الحاشدي
10� حسام جميل

موضحاً أنه تم منح اللاعبين إجازة لأداء 

امتحانات نهاية العام الدراسي، وأن الاتحاد 
قد قام بتوفير جميع المستلزمات والأدوات 
بما فيها استيراد الجلد الجريدة المعتمدة 
تسخير  وك��ذا  للعبة،  الدولي  الاتحاد  لدى 
كافة الإمكانيات لنجاح معسكر التدريب بما 
ينعكس إيجابياً على تحقيق نتائج مشرفة 

في البطولة.
كما أوضح رئيس الاتحاد أنه يتم حالياً 
للاعبين  خارجي  معسكر  لإقامة  الترتيب 
في الصين خلال الفترة من 16/ 6/ 2008م، 
وحتى 15/ 7/ 2008م، وأن الاتحاد في انتظار 
صرف المخصصات المالية للمعسكر من قبل 
وزارة الشباب حتى لا يحدث أي تعثر لمرحلة 

وزير  معالي  دعم  ومقدراً  مثمناً  الإع��داد 
الشباب والرياضة ونائبه في هذا الجانب.

وأختتم الدكتور/ عصام السنيني � رئيس 
الاتحاد حديثه أن الآمال كبيرة في تحقيق 
نتائج طيبة خلال المشاركة القادمة في 
المغرب، حيث ستكون المشاركة في فئات 
الناشئين والأشبال في حالة تنفيذ برنامج 

الإعداد المقر.
إدارة  مجلس  أع��ض��اء  سيحضر  كما 
الاتحاد الممثلين في لجان الاتحاد العربي 
هامش  على  ستعقد  التي  الاجتماعات 
العرب  لاتحاد  المساعدة  للجان  البطولة 

عصام علي السنينيلكرة الطاولة.

❊ 14 �أكتوبر/ �سنع�ء/ �سب�أ:
توج اللاعب الدولي صبري عبد 
المولى بطلا لبطولة الجمهورية 
الثالثة  الديناميكية  ال��ف��ردي��ة 
على  الثانية  للمرة  للشطرنج 
التوالي، والتي اختتمت بصنعاء 
بعد منافسات قوية دام��ت تسع 
ج���ولات على م��دى أرب��ع��ة أي��ام 
لاعبي  من  لاعبا   14 بمشاركة 
النخبة حاملي الألقاب والتصنيفات 

الدولية. 
وجاء تتويج عبد المولى بهذه 
الجولة  في  ف��وزه  بعد  البطولة 
التاسعة والأخيرة يوم امس  على 
الشرفي  حميد  الدولي  اللاعب 
نقاط  ثمان  إل��ى  رصيده  رافعا 

منفردا بالمركز الأول. 
وح��ل ال��لاع��ب ال��دول��ي صالح 
العقربي ثانيا برصيد سبع نقاط 
إثر فوزه في الجولة الأخيرة على 
اللاعب الدولي خالد الواحدي, وفي 
المركز الثالث حل الأستاذ الدولي 
بشير القديمي المصنف اليمني 

خالد الحرازي برصيد ست نقاط 
بفوزه على الدولي احمد التركي، 
وبفارق كسر التعادل عن صاحب 
المركز الخامس الأستاذ الاتحادي 
الحضراني  ح��ات��م  المخضرم 
المصنف ثانيا في البطولة، والذي 
فاز الجولة الأخيرة على اللاعب 

أدار منافسات البطولة الحكم 
الدولي صلاح عبده حيدره نائب 
رئيس الاتحاد بمساعدة الحكمين 
الوطنيين عبد الله سنبل، وعبد 
الله عبيد، بإشراف أحمد القردعي 

عضو مجلس إدارة الاتحاد. 
كرم  المنافسات  ختام  وف��ي 
الرياضي  النشاط  ع��ام  م��دي��ر 
خالد  والرياضة  الشباب  ب��وزارة 
الاتحاد  ورئيس  حسين،  صالح 
الكريم  عبد  للشطرنج  ال��ع��ام 
العذري الفائزين بالمراكز الأولى 
الملونة،  والميداليات  بالكؤوس 
ومبلغ 40 ألف ريال للمركز الأول، 
و30 ألف ريال للمركز الثاني، و20 

ألف ريال للمركز الثالث.
النهائي  الترتيب  يلي  وفيما 

الأعلى بين اللاعبين وفقا لتصنيف 
الات��ح��اد ال��دول��ي, وذل��ك بفوزه 
الأستاذ  على  الجولة  نفس  في 
الات��ح��ادي يحيى ف��رج المصنف 
الثالث في البطولة بكسر التعادل 

عن صاحب المركز الثاني. 
وجاء اللاعب الدولي المخضرم 

الدولي طه حسين. 
وتراجع بطل النسخة الأولى من 
البطولة, الدولي علي الحليلة في 
الترتيب النهائي للنسخة الثالثة 
عشر،  الثاني  بالمركز  ليكتفي 
وبرصيد متواضع بلغ ثلاث نقاط 

فقط. 
الديناميكية  البطولة  وتعتمد 
على الأداء السريع، حيث تتاح لكل 
لاعب في كل جولة فترة لعب لمدة 
ثلاثين  إضافة  مع  ساعة  نصف 
ثانية لكل نقلة منجزة، وتهدف 
إلى تعويد اللاعبين على سرعة 
اتخاذ القرار المناسب في أحلك 
الظروف لتزيد من قدرتهم على 
مواجهة المنافسين في البطولات 

الكبرى. 

للمشاركين في  بطولة الجمهورية 
للشطرنج  الفردية  الديناميكية 

وهم : 
1� صبري عبدالمولى

2� صالح العقربي
3� بشير القديمي

4� خالد الحرازي
5� حاتم الحضراني

6� يحيى فرج
7� فؤاد مفلح

8� احمد التركي
9� خليل الصبيحي
10� عبده البعداني
11� حميد الشرفي

12� علي الحليلة
13� خالد الواحدي

14� طه حسين

بعد منافسات قوية دامت تسع جولات 

استعداداً للبطولة العربية الـ )21( في المغرب

�شبري عبد المولى يحافظ على لقب بطولة الجمهورية الديناميكية الفردية لل�شطرنج

اليوم .. اختتام منافسات بطولات النخبة لرفع الأثقال
لسعي الاتحاد إلى نشر وتوسيع هذا النوع من الرياضة

❊ نا�صر محمد عبدالله:
ت�صوير / عبدالقادر بن عبدالقادر:

تختتم صباح اليوم )الخميس( بالصالة المغلقة 
للناشئين  للنخبة  الجمهورية  منافسات بطولات 

والشباب والكبار والسيدات لرفع الأثقال.
القوة  اليوم  أن تشهد منافسات  المتوقع  ومن 
والندية والإثارة في الفئات الوزنية التي سيجري 
فيها التنافس خاصة أن الاتحاد اليمني العام لرفع 
الأثقال قد قرر اختيار رباعي ورباعات المنتخب 
الوطني لرفع الأثقال الذي سيشارك في البطولة 
العربية التي ستقام الشهر القادم )يوليو( في )لبنان( 

من خلال نتائج هذه البطولة ولكافة الفئات.
هذا وكانت بطولات الجمهورية للنخبة للكبار 
والناشئين والشباب والسيدات لرفع الأثقال قد 
)الأربعاء(  أمس  يوم  مساء  منافساتها  انطلقت 
بالصالة المغلقة في إطار الاحتفاء بالذكرى )18( 
رعاية  وتحت  المجيد  مايو(   22( الوطني  للعيد 
الأخوين حمود محمد عباد وزير الشباب والرياضة 
والدكتور عدنان عمر الجفري محافظ محافظة 
عدن.. وبحضور الإخوة جمال اليماني مدير عام 
مكتب الشباب والرياضة بعدن والدكتور عبدالله 
الشباب  ب��وزارة  التخطيط  ع��ام  مدير  الجرمل 

والرياضة رئيس الاتحاد اليمني العام لرفع الأثقال 
ومحمد سعيد سالم مدير عام الإع��لام ب��وزارة 
رئيس  نائب  جميع  ومحمود  والرياضة  الشباب 
الاتحاد اليمني العام للملاكمة وأحمد سعيد بحرق 
العام لرفع الأثقال وقيادة  نائب رئيس الاتحاد 
الاتحاد وعدد من قيادات الأطر الرياضية بعدن 

وجمهور غفير.
وقد جرت منافسات مساء يوم أمس )الأربعاء( في 
الفئات الوزنية : 50 / 56 / 62 / 69 و77 كيلوجراما 
والشباب  الكبار  العمرية  الفئات  مستوى  على 

والناشئين.
المشاركة  بقوة  المنافسات  اتسمت هذه  وقد 
والتنافس خاصة كما أشرنا سلفاً إلى أن  الرباعين 
المشاركين في بطولة النخبة كلهم يعلقون آمالًا 
كبيرة على نتائجهم فيها بحيث تكون الطريق إلى 
اختيارهم ضمن المنتخب الوطني المشارك في 
البطولة العربية لرفع الأثقال في يوليو القادم في 

لبنان.
بتفاصيل  )الجمعة(  غداً  نوافيكم  هذا وسوف 
نتائج بطولات النخبة لكافة الفئات وتصريح خاص 
للأخ / جمال السمحي أمين عام الاتحاد اليمني لرفع 

الأثقال .. فانتظرونا!!.

❊ 14 �أكتوبر/خ��ص:
 يعقد مساء اليوم الاجتماع الفني 
واجراء القرعة للبطولة الأولى لكرة 
اليد الشاطئية التي ينظمها الإتحاد 
اليمني العام لكرة اليد بمشاركة 4 
فرق تمثل أندية الدرجة الأولى من 
أربع محافظات هي شباب الجيل 
اتحاد  تعز,  صقر  الحديدة,  من 
تبدأ  فيما  عدن  وشعلة  سيئون, 
المنافسات يوم غد الجمعة على 
) جولد  الذهبي  الساحل  ملاعب 

مور( بالتواهي  بمحافظة عدن . 
وبهذا الشأن أوضح الاخ حمزة 
صالح الامين العام للاتحاد اليمني 
العام لكرة اليد  أن البطولة التي 
ستستمر حتى السابع من الشهر 
الجاري و تنظم لأول مرة في إطار 

سعي الإتحاد إلى نشر وتوسيع هذا 
النوع من الرياضة . 

المشاركة  ال��ف��رق  أن  وب��ي��ن 
على  الحاصلة  هي  البطولة  في 
المراكز الأربعة الأولى في الترتيب 
العام لأندية النخبة كخطوة أولى 
لاستيعاب فرق أكثر مستقبلا, سيما 

اللعبة  هذه  سيدرج  الإتحاد  وأن 
ضمن سلسلة أنشطته الموسمية. 
وأش��ار إل��ى ما تحظى به هذه 
اللعبة من اهتمام كبير من قبل 
الإتحاد الدولي للعبة الذي يدعم 
وإقليميا  عربيا  اللعبة  هذه  نشر 

ودوليا. 

❊ عدن/عبدالله قائد علي:
رفعت أندية عدن )التلال، الميناء، الوحدة، شمسان( تهانيها الحارة لإدارة 
نادي الشعلة قيادة وقواعد وللجهاز الفني ولاعبي الكرة الطائرة لإحرازهم 

لقب بطولة الدوري العام لأندية النخبة للموسم 2008/2007م.
وبهذا الشأن أجرت الدكتورة/فائزة عبدالرقيب سلام أمين عام نادي الميناء 
الرياضي اتصالًا هاتفياً مع الأخ/جمال الشاعر نائب رئيس نادي الشعلة 
الرياضي هنأته بإحراز لقب بطولة الدوري العام للكرة الطائرة مؤكدة  أن 
نادي الشعلة نادي عريق له تاريخ مشرف في الكرة الطائرة وغيرها من 
الألعاب وأن هذا الإنجاز الكبير هو انجاز لعدن وأنديتها متمنية الاستمرار في 

النجاحات في مختلف الألعاب الرياضية كون عدن هي الرائدة.
الميناء  الدكتورة فائزة عبدالرقيب سلام أمين عام نادي  كما أشارت 
الرياضي إلى أن أندية عدن تسعى إلى أحياء مجلس التنسيق لأندية عدن 
ووجود نادي الشعلة الكبير سوف يشكل رافداً قوياً لهذا المجلس الذي سوف 

يخدم أندية عدن بشكل عام ويشد من أزرها.
ومن جهة أخرى اطمأنت الدكتورة فائزة عبدالرقيب على صحة البرلماني 
الخلوق عبدالخالق البركاني عضو مجلس النواب عضو نادي الشعلة الرياضي 
الذي يعاني من وعكة صحية لزمت نقله إلى المملكة الأردنية الهاشمية يوم 
أمس متمنية له دوام الصحة والعافية باسمها وباسم إدارة وقواعد نادي 

الميناء الرياضي وأن تكلل رحلته العلاجية بالنجاح التام والشفاء العاجل.

اليوم .. الاجتماع الفني وغداً بدء منافسات الرباعون يتنافسون وعيونهم على لبنان
البطولة الأولى لكرة اليد الشاطئية بعدن 

الدكتورة فائزة عبدالرقيب عبدالخالق البركاني

فريق  الشعلة بطل دوري الطائرة

حمزة صالح

أندية عدن تهنىء الشعلة بإحرازهم لقب 
بطولة الدوري العام للكرة الطائرة

مدرب الصقر يتهم اتحاد الكرة بتسهيل فوز الهلال

فيما  اطمأنت على صحة البرلماني عبدالخالق البركاني

❊ الحديدة /  �صباأ : 
ولجنة  القدم  لكرة  العام  الاتحاد  الصقر مصطفى حسن  م��درب  اتهم 
المسابقات بتسهيل مهمة الهلال بالفوز في المباراة التي جمعت الفريقين 
الحادية  الجولة  مباريات  من  الفريقين  بين  والمؤجلة  الحديدة،  بملعب 

والعشرين. 
وأكد المدرب المصري الجنسية مصطفى حسن عقب المباراة لوكالة ) سبأ ( 
إن الإتحاد رفض تأجيل اللقاء ) مرة أخرى ( لان فريق الصقر لعب ثلاث مباريات 

كبيرة في عشرة أيام وفي عدة محافظات. 
وقال:” هذه المباريات المتتالية أرهقت لاعبينا وجعلتهم يعانون من حالة 

إرهاق بدني ونفسي، وحمل لياقي زائد”. 
وأضاف:” من غير المعقول أن يظل اللاعب مركزا نفسيا لمباراة هامة في 
ظل هذا الضغط النفسي والبدني, لاعبونا أرهقوا وأصيبوا, والاتحاد العام لكرة 
القدم ولجنة المسابقات أرادت أن يتوج الهلال باللقب فقط”. مبينا أنه كان 

يجب أولا لعب المباريات المؤجلة حتى لا تكون هناك شبهة بالمباريات. 
وعبر عن استيائه لما وصفه “ بتخبط لجنة المسابقات بالاتحاد العام لكرة 
القدم”، وقال:” أنا أبارك للاتحاد على بطولة الدوري مقدما “, وذلك في إشارة 

إلى تأكيد كلامه بشأن مساعدة اتحاد الكرة للهلال على حد زعمه. 
وكان الهلال فاز على الصقر في مباراة حاسمة إلى حد بعيد للقب الدوري 
بهدفين نظيفين سجلهما الدوليان تامر حنش في الدقيقة ال�37, وياسر 
باصهي في الدقيقة 89 من المباراة التي شهدت إقبالا جماهيريا غير مسبوق 
في محافظة الحديدة, وشهدت حالة طرد لمدافع الهلال الدولي عبد الله 

الصافي قبل نهاية الوقت الأصلي بخمس دقائق.
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❊ باري�س / 14 اكتوبر /  رويترز :
ايلينا  الصربية  تخوض 
ال��دور  م��ب��اراة  يانكوفيتش 
منافسات  في  النهائي  قبل 
فردي السيدات ببطولة فرنسا 
المفتوحة للتنس اليوم  الخميس 

امام مواطنتها انا ايفانوفيتش في ظل معاناتها من 
ضعف اللياقة والمستوى معا. 

وستخوض ايفانوفيتش المصنفة الثانية مباراة اليوم  
وهي في كامل نشاطها بعد ان خسرت 20 شوطا فقط 
في مبارياتها الخمس بالبطولة وتبدو قريبة من 

حصولها على اول القابها في البطولات الكبرى. 
واحتاجت يانكوفيتش لعلاج اصابة في معصمها 
خلال مباراتها في الدور الثاني امام النيوزيلندية 
مارينا ايراكوفيتش وتكرر نفس الامر لعلاج اصابتين 

في العنق والكتف خلال مباراتها في الدور الرابع وهو ما ادى 
لعودتها سريعا الى بلادها كي تتلقى العلاج وتعود مرة أخرى 

لملاعب رولان جاروس وتفوز في دور الثمانية. 
وتقابلت اللاعبتان ست مرات من قبل لكن يانكوفيتش لم 
تفز سوى مرة واحدة في بطولة لوس انجليس قبل عامين فيما 
فازت ايفانوفيتش بمجموعتين متتاليتين على منافستها في 

المباراة الوحيدة التي جمعت بينهما على الملاعب الرملية. 
لكن ما تفتقده يانكوفيتش حاليا هو لياقتها ومستواها 
العالي في المباريات السابقة وان كانت تنجح في التعويض 

عن طريق ثقتها في نفسها. 

ورغم ان مسقط رأس يانكوفيتش وايفانوفيتش 
انهما لم تجمعهما صداقة قوية  الا  في بلجراد 
بسبب طرق التدريب المختلفة لكل واحدة لكن 

ايفانوفيتش تدرك جيدا نقاط قوة منافستها. 
كما تأهلت الروسية دينارا سافينا الى الدور قبل 
السيدات ببطولة  النهائي في منافسات فردي 
فرنسا المفتوحة للتنس بعد فوزها على مواطنتها 

ايلينا ديمنتييفا يوم امس الاربعاء. 
التنس الأربع  لثاني بطولات  الثمانية  في دور 
 13 الكبرى هذا الموسم فازت سافينا المصنفة 
 4-6 بنتيجة  السابعة  المصنفة  ديمنتييفا  على 

و6-7 و-6صفر. 
وتلعب سافينا المصنفة الثالثة عشرة في المربع 
الذهبي للبطولة امام مواطنتها المصنفة الرابعة 

سفيتلانا كوزنتسوفا. 

سيظل الفريق الألماني الكروي هو صاحب الرقم واحد أوروبياً أو 
عالمياً في ترتيب مستويات القارة العجوز حتى وأن تقدمت عليه 
ايطاليا بعدد مرات الفوز بالمونديال العالمي.. ويندر أو يستحيل 
إن يشارك الفريق الألماني في أية منافسات دون أن يكون أبرز 
مرشحي نيل اللقب.. حتى المرة التي دخل بها الألمان مونديال 
2002 من الباب الخلفي في التصفيات وقلت نسب ترشحاته وصل 

للمباراة النهائية بمعية البرازيل.
والكرة الألمانية عريقة وصاحبة إرث تاريخي طويل.. وتمتلك 
)حالياً( فريقاً قوياً لا يقف مطلقاً عند حدود دور الثمانية بل ربما 
يواصل التقدم لأبعد من ذلك.. وخياراته متساوية لخطف لقب 
رابع وإنفراده بصدارة الحفاظ على الرقم القياسي.. وخاصة اعتبار 
بعض الخبراء أن فريق 2008 أفضل من الماكينات الألمانية في 
مونديال 2006، وتكمن قوة الفريق الأبيض في انسجام وألفة 
لاعبيه وتجانسهم.. ولديه خط وسط ضارب وعمودان هجوميان 
ب��ارزان.. التوقعات صعوده بسهولة ويسر للدور الثاني دون 
أية معوقات تذكر.. ولا يعلم أحد ماذا سيحدث في الأدوار بعد 

التمهيدي.
النمسا..

إذا عرفنا واستوعبنا أن تأهلها لأول مرة في هذه البطولة 
وخوضها النهائيات من باب كرم الضيافة وليس قوة المشاركة.. 
فإننا لن نصنفها ضمن الفرق المرشحة للاستمرار إلا إذا أخذنا 
بالاعتبار التعاطف الشديد جداً من قرعة البطولة بادراج ثلاث 
فرق من أصل أربع ذات مستويات أدنى وهي بولندا، كرواتيا، 
والنمسا وقد يساعدها ضمن سلسلة مباريات المجموعة صافرة 
للتأهل برفقة  أو خطأ غير مقصود  أو توفيق مهاجم  حكم 

الألمان.
لكن عموماً النمسا كروياً تعتبر مشاركتها في إحدى بطولات 
اليورو هو بحد ذاته إنجازاً رائعاً ولا ترفض زيادة وتقدم ذلك 

الإنجاز ببلوغ دور الثمانية.

كرواتيا..
لا ندري لماذا كلما شاهدنا منتخب كرواتيا وحضوره في أية 
منافسات نتذكر ذلك الجيل الذهبي وإنجاز مونديال أوربا للعام 
1996م وهدافه العظيم وهداف مونديال كأس العالم.. والكرة 
الكرواتية حالياً ونجومها لم يضعوا البصمة الخاصة بهم بعد 
اعتزال جيلهم الذهبي.. وفرص الفريق أفضل من باقي فرق 
التحقق  يمكن  لا  لكن  الألمانية..  الكرة  باستثناء  المجموعة 
والوثوق بالتأهل للدور الثاني لأن قانون الكرة لا يتعامل مع 
بورصة التوقعات والتكهنات.. يمتلك الكروات خطاً دفاعياً صلباً 
يقوده مدافع المانشيستر يونايتد كما أن لديه قدرات وطاقات 
هجومية كبيرة لا يستهان بها.. ولعل البعض الذين راهنوا على 
اعتباره حصان أسود البطولة لعلهم مصيبون إذا ما أخذنا الطاقات 
الهائلة للفريق الكرواتي كأفراد.. ويبقى الأهم في كيفية تسخير 

واستثمار تلك الطاقات وتصريف الملكات لصالح الفريق.
بولندا..

هل كان يتوقع ويعتقد أن بولندا بونياك، ولاتو، وغيرهما هذه 
هي المرة الأولى لهم للتأهل، وهذا هو الحاصل والواقع.. ولكن 
مشاركة الفريق البولندي في التصفيات وتأهله المبكر على حساب 
فرق ومنتخبات كبيرة وتصدره لفرق مجموعته لبلوغ النهائيات 
يحترم هذا الفريق ويثق في إمكانيات لاعبيه.. وفرصة كبيرة 
جداً بالتأهل لاقتراب وتساوي حظوط فرق مجموعته بالتأهل 
وتقارب مستوياتها.. حتى يصعب على البعض منح نسب أعلى 

لفريق دون آخر.

فالفريق البولندي يعزز موقفه نتائج مبارياته وتأهله للتصفيات 
بالنهائيات ورسم بياني لعروض بولندا يمنحها صلاحيات الانتقال 

لدور الثمانية على حساب كل من النمسا وكرواتيا.
والحال نفسه بالنسبة للفريق النمساوي فإن مستواه العام 
إذا لم يرق لمستوى منافسيه فإن التعويض سيكون موجوداً 
وحاضراً من مدرجات الملاعب لتعويض أوزيادة نسب الفارق 

لصالح أصحاب الأرض.
وكرواتيا من مشاهد تلاعبها وإخراجها للفريق الإنجليزي وفي 
ملعب الأخير لا يعطيها فقط أحقية الترشح للأدوار الأخرى ولكن 

أبعد بخطوة.
بينما كيف الكرة الألمانية هي الرقم الصعب والفريق الواجب 
صعوده كأمر واقع على أن يتصارع الباقون على كرسي واحد.

فالمجموعة الثانية هي بالفعل الأسهل والأقل ثقلًا وأهمية تركيز 
ومتابعة حتى وإن ضمت في دفتيها أصحاب الأرض وأصحاب 
الريادة الأوروبية باعتبارها تضم فريقين يشاركان لأول مرة 
في النسخة الثالثة عشرة من بطولات عجوز القارات وهما النمسا 
الدولة المضيفة التي فتحت لها طاقة القدر وتأهلت باعتبارها 
صاحبة الضيافة.. وكانت قد عجزت طوال تاريخها الكروي من 
بلوغ النهائيات بأقدام لاعبيها وعندما أيقنت ذلك طلبت التأهل 
من الوجه الآخر الذي سعت إليه أولًا قبل ثمانية أعوام بالاشتراك 
مع بلد أوروبي آخر لكن ملفهما المشترك سقط أمام الطاحونة 
الهولندية وجارتها.. والفريق الثاني بولندا الضيف الحديث القادم 

من خلف المطرقة والسندان بعد انهيار الكتلة الاشتراكية.

الرياضة الدولية

Email: 14october@14october.com

 ❊ انجلترا  / 14اأكتوبر / متابعات / وكالات :

زاد النجم البرتغالي كريستيانو رونالدو من 
حدة شائعات انتقاله إلى نادي ريال مدريد 
الإسباني عندما أخبر أصدقاءه وعائلته بأنه 
الموسم  نهاية  يونايتد  مانشستر  سيغادر 

المقبل على أقل تقدير.
ولم ينفي رونالدو )23 عاماً( فكرة الانتقال 
جعل  مما  الآن  حتى  الملكي  الفريق  إل��ى 
مسؤولي فريق الشياطين الحمر ومشجعيه 
في حالة قلق، إلا أن المدرب أليكس فيرغسون 

بدا واثقاً في المقابل من بقاء اللاعب في 
صفوف بطل أوروبا على الرغم من ذلك.

وقد ذك��رت صحيفة “ذا صن” الإنجليزية 
مينديز  أعماله جورجي  ووكيل  اللاعب  أن 
لرونالدو  تسمح  لاستراتيجية  يخططان 
بمغادرة مانشستر مع حلول الصيف المقبل.

ويقال أن لاعب سبورتنغ لشبونة السابق 
أغ��ادر  لم  “إذا  م��ؤخ��راً:  له  المقربين  أخبر 
غضون  في  ذلك  فسأفعل  الآن  مانشستر 

عام”.

الخميس  5 يونيو  2008 م - العدد )14135( السنة الأربعون

رونالدو :  �ساأغادر مان�س�ستر المو�سم المقبل  

 كريستيانو رونالدو

شارك زوجك أو صاحبك بالأفكار حول حساباتك المستحقة. لا تتخذ أيّ قرار على صعيد 
العمل مهم في الوقت الراهن. ابتعد عن المنبّهات و كل قليلًا في المساء. العمل في تطور 
مستمر بسبب دعم النجوم عليك أن تترك الأمور تسير كما هي لأن التيار الحالي  معك.

إذا كان الطبخ طريقة مبدعة و فعالة للتعبير عن نفسك، فماذا تنتظر؟ ضع الوزرة 
)المريول( وابدأ. أهلًا بالرومانسية . إذا لم يكن لديك موعد ساخن اليوم فابدأ بالبحث عنه 
الآن. وفكّر بطريقة الخروج عن المألوف حين تخطط لقضاء هذا المساء، أي شيء غير 

إعداد مشاهدة فيلم أو تحضير الطعام.

حاول إلقاء نظرة أقرب. ستجد في الأعماق قضايا أعمق مما تبدو عليه على السطح. من 
يخاطر بمواجهتك هو شخص شجاع في الحقيقة. فإرادتك من حديد، ويعترف لك الجميع 
بذلك في الوقت الحاضر. حاول تربية بعض الروابط المهمة بدلًا من الانغماس في حياتك 

الاجتماعية والمادية، على أية حال، سيبقى لديك من يحبك.

أنت تتحرّك بسرعة كبيرة، لا يمكن أن يجاريك أحد. لا تنظر إلى الوراء ، فقط انطلق إلى 
الأمام. أنت لا تحب أن تخبر رئيسك في العمل أو زوجتك في البيت إلى أين تذهب، تكره 

سلطة الاستجواب ، و تحب الانطلاق دون أية قيود ، لكن عليك أن لا تبالغ بذلك كثيراً.

أسكت ثرثرة المثرثرين و حد من مطاردة الناس لك. ستحتاج للعمل لتوضيح ما أنت 
عليه. اسأل الناس مباشرة عما يريدون و كن واضحا فيما تريد . لا تعتمد على التعقيد 
في شرح الأفكار لأن هذا سيجعل الطرف المقابل في حالة من الانزعاج كن بسيطا في 

إيصال أفكارك.

إذا كان الطبخ طريقة مبدعة وفعالة للتعبير عن نفسك ، فماذا تنتظر ؟ ضع الوزرة 
)المريول( وابدأ. أهلًا بالرومانسية . إذا لم يكن لديك موعد ساخن اليوم فابدأ بالبحث عنه 
الآن. وفكّر بطريقة الخروج عن المألوف حين تخطط لقضاء هذا المساء، أي شيء غير 

إعداد مشاهدة فيلم أو تحضير الطعام.

لا تعتمد على اتصال واضح اليوم ، لكن اعتمد على حلّ المشاكل بنفسك. ذلك الاتصال 
الذي تنتظره وتنتظره، سيحدث أخيراً الآن. في العمل التطورات الجديدة التي توجهك 
ستجعلك أكثر حكمة في اتخاذ القرار هنالك بعض المشاكل العائلية البسيطة يساعدك 

الشريك في حلها.

هذا يوم جيد للتعاطف مع الصديق، لا تبخل على صديقك بالقليل من الملاطفة. 
الآخرون هم مصادر طاقة لك. كن اجتماعياً. ولا تسمح للانطواء بالسيطرة عليك. قد 
تصادف بعض الأفكار الخيالية، كن واقعياً أكثر. في العمل لديك مشكلة العناد يجب أن 

تتخلى عنها.

حان الوقت لتضع أفكارك العظيمة موضع التّطبيق . أسكت ثرثرة المتكلمين عنك بأمور 
لا تعنيهم و ضع حداً لمضايقة الناس لك. مارس بعض الرياضة، وتمتع بالطبيعة كي 

تتمكن من تفجير إبداعاتك المكبوتة. لديك فرصة سفر إلى بلد جديد لا تضيعها.

استغل وعيك الحالي ، و ألقي نظرة على مجمل الصورة. راجع خطتك ثانية، وفكّر 
مجدّداً بإستراتيجيتك الأساسية. سواء في ميدان المال أو العمل أو في الأمور الشخصية 

و العاطفية. هنالك تغيرات جديدة في الأسرة قد تجعلك تشعر بعدم الارتياح.

ابتعد عن كل ما من شأنه أن يقلل تركيزك اليوم أنت بحاجة إلى طاقتك العظمى تغلّب 
على تردّدك وقم بقفزة جريئة كبيرة. في وقت ما خلال اليوم، يصبح التوتّر لا يطاق. 
ستقوم بمحاولة نكتة لطيفة أو تهرب سريعاً، أو كلاهما. الحب يفرض عليك أموراً صعبة 

عليك أن تحاول على الأقل.

سلّم نفسك لعزلتك الذاتية. فأفضل وقت تستهلكه هو في تأملك مع ذاتك. أفضل 
طريقة للحصول على ما تريده اليوم أن تسكن رغباتك في الانطلاق وتأوي إلى نفسك. 
سيكون لديك وقت كبير لترتقي بأفكارك. لديك عائلة محبة وأطفال رائعون عليك أن 

تنتبه لهم أكثر.
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اخي المواطن 

اختي المواطنة
من حقك العي�س اأمنة مطمئنة دون اأن يتهددك مر�س الكزاز

حملة التح�ضين للتخل�س من مر�س الكزاز الوليدي ــ الجولة الثانية ، من ) 7ــ 12 يونيو 2008م (،للن�ضاء في عمر ) 15ــ 45 عاما( في المديريات الم�ضتهدفة بمحافظات )اإب ـ ال�ضالع ـ الحديدة ـ لحج ( 

يورو 2008م.. دقت ساعة الصفر )3(

المجموعة الثانية.. منتخبان يدخلان لأول مرة
قد يعتقد البعض 

أن الطريق مفتوح على مصراعيه 
فرق  وأق���وى  أب��رز  الألماني  للفريق 

المجموعة الثانية لبلوغ دور الثمانية طالما 
مرة  لأول  يصعدان  فريقين  من  كل  ينافسه 
وهما النمسا وبولندا.. وهي مهمة ترى للعين 
المجردة أنها سهلة جداً لصاحب الرقم القياسي 

القارية لأوروب��ا.. ولكن قد  البطولات  في 
تختبئ وتكمن الصعوبة في السهولة 

المتوقعة.

عيدرو�س عبدالرحمن

الم�سريون في نزهة اأمام جيبوتي في ت�سفيات كاأ�س العالم 

❊ القاهرة / 14اأكتوبر / رويترز :
س��ت��ك��ون درج����ة ال���ح���رارة 
المرتفعة هي الأمر الوحيد الذي 
سيؤرق المصريين في رحلتهم 
في  مباراة  لاداء  جيبوتي  الى 
التصفيات الافريقية المؤهلة 
لكرة  العالم  ك��أس  لنهائيات 

القدم 2010 بجنوب افريقيا. 
سيخوض  ذل��ك  وباستثناء 
منتخب مصر حامل لقب كأس 
ام���م اف��ري��ق��ي��ا ع��ام��ي 2006 
بالنزهة  أشبه  مباراة  و2008 
منافسات  الجمعة ضمن  غ��داًِ 
المجموعة الثانية عشرة أمام 
المركز  يحتل  ال��ذي  منافسه 
179 في تصنيف الاتحاد الدولي 

)الفيفا(. 
ومني منتخب جيبوتي بخسارة 
الأول��ى من  الجولة  في  مذلة 
بثمانية  المجموعة  منافسات 
أهداف مقابل هدف واحد أمام 
منتخب مالاوي المغمور وليس 
اي  يسبب  ان  المتوقع  من 

متاعب لابطال افريقيا. 
وقالت صحيفة لا 
ناسيون المحلية 
ال���ن���اط���ق���ة 

جيبوتي  مباراة  إن  بالفرنسية 
أمام مصر ستكون بمثابة “حلم 
“مباراة  واعتبرتها  كابوس”  أو 

العام.” 
واجتاز المصريون موقفا صعبا 
أمام الكونجو الديمقراطية في 
الجولة الأولى وحقق الفراعنة 
الفوز 1-2 بعد ان كانوا متأخرين 
بهدف دون مقابل في القاهرة 
وسيسعى حسن شحاتة مدرب 
مفاجأت  اي  تجنب  الى  الفريق 
غير سارة أمام منتخب جيبوتي 

الضعيف. 
عمرو  المهاجم  يشارك  ول��ن 
زكي على الأرج��ح في المباراة 
حسن  ملعب  على  تقام  التي 
جيبوتي  بالعاصمة  ج��ول��ي��د 
المغطى بعشب صناعي بسبب 
معاناته من متاعب في ركبته 
على  اللعب  م��ن  دائ��م��ا  تمنعه 

ارضيات من هذا النوع. 
وذكرت تقارير صحفية مصرية 
ان زكي اقترب من الانتقال الى 

ويجان اثليتيك الانجليزي. 
الجزائري ان  المنتخب  ويأمل 
الجولة  ف��ي  خسارته  يعوض 
الأول��ى أم��ام السنغال -1صفر 
ع��ن��دم��ا ي��واج��ه ل��ي��ب��ي��ري��ا في 

المجموعة السادسة. 
والقى وفاة مشجعين بسبب 
الاختناق في مونروفيا قبل بدء 
مباراة ليبيريا مع جامبيا بظلال 
حزينة على استعدادات الأول 

لمواجهة الجزائر. 
صحفية  تقارير  وقالت 
إن س��ب��ب وف����اة ه���ؤلاء 
الاختناق  هو  المشجعين 
وال���ح���رارة ال��ش��دي��دة في 
بالعاصمة  الرئيسي  الاس��ت��اد 
مونروفيا الذي اكتظ بأعداد من 
الجماهير تفوق سعته الرسمية. 
ومني منتخب تونس بخسارة 
مفاجئة على ارضه أمام بوركينا 
التاسعة  المجموعة  في  فاسو 

أمام  ذل��ك  يتخطى  ان  ويأمل 
سيشل. ويدرك “نسور قرطاج” 
قد  الانتصار  تحقيق  ع��دم  ان 
يضعف من فرص بطل افريقيا 
للمرحلة  التأهل  ف��ي   2004

الأخيرة من التصفيات.
لمواجهة  المغرب  ويسافر 
الجارة موريتانيا في المجموعة 
الثامنة بعد فوزه في المباراة 
-3صفر  اثيوبيا  على  الأول��ى 
فيما يستضيف المنتخب الليبي 
نال  ان  بعد  الجابوني  نظيره 
ثقيلة  العربي خسارة  الفريق 
في  ايضا  -3صفر  غانا  أم��ام 
بالمجموعة  الماضية  الجولة 

الخامسة. 
المقدمة  منتخبات  وحققت 
في افريقيا الفوز في مبارياتها 
الافتتاحية ومن المتوقع ان تسير 
على نفس الخطى في الجولة 

الثانية نهاية هذا الأسبوع. 
تغلبت  التي  نيجيريا  وتخرج 
على جنوب افريقيا يوم الأحد 
سيراليون  لمواجهة  الماضي 
مباراة  العاج  ساحل  وتخوض 
أم��ام  ملعبها  خ���ارج  سهلة 
ال��ى  ع���ادت  ال��ت��ي  مدغشقر 
مع  التعادل  بنقطة  قواعدها 
مباراتها الأولى أمام بوتسوانا 

في جابوروني. 
وحققت موريشيوس نتيجة 
الأول��ى  الجولة  ف��ي  مفاجئة 
مع  ملعبها  خ���ارج  بتعادلها 
تنزانيا 1-1 لكن من المستبعد 
أمام  ثانية  مفاجأة  تحقق  ان 
الكاميرون فيما يسافر المنتخب 
الغاني الى أقصى جنوب القارة 
ليسوتو  منتخب  ل��م��واج��ه��ة 

المتواضع. 
مع  السنغال  ايضا  وتلعب 
انجولا  م��ع  والنيجر  جامبيا 
وس��وازي��لان��د م��ع توجو التي 
بدأت مسيرتها في التصفيات 
على  بالفوز  ممتازة  بطريقة 

زامبيا بهدف مقابل لا شيء. 

المانيا موؤهلة..  قبل المناف�سة

في المربع الذهبي لبطولة فرنسا للتنس

يانكوفيت�س مع  ايفانوفيت�س و �سافينا مع �سفيتلانا كوزنت�سوفا 



❊ �سنع�ء/ �سب�أ: 
احمد  حسن  الاعللام  وزيللر  استقبل 
المملكة  سفير  أمس  بمكتبه  اللوزي 
تورولو،  تيم  السيد  بصنعاء  المتحدة 
عاقات  الجانبان  بحث  اللقاء  وخللال 
التعاون الاعامي بين اليمن والمملكة 
التدريب  مجال  في  وبخاصة  المتحدة 
القائم  التعاون  وتطوير  والتأهيل 
لاذاعة  اليمنية  العامة  المؤسسة  بين 

والتلفزيون ومعهد التدريب 
الاذاعة  وهيئة  الاعامي  والتاهيل 
الخبرات  تنمية  عملية  في  البريطانية 
فتح  ذلك  في  بما  الاعامية  والقدرات 
طمسون  مؤسسة  مع  التعاون  ابللواب 

في مجال التدريب الصحفي . 
البريطاني عن حرصه  وعبر السفير 
الثنائية  العاقات  تطوير  على  الكبير 

في كافة المجالات الاقتصادية والاعامية والثقافية . 
واشاد بالتطور الهام الذي تشهده الصحافة في اليمن واحتضانها للراي والراي 
الاخر .. مؤكدا ان ذلك يعتبر انجازا مهما لليمن وللوحدة اليمنية التي تدعمها 
المملكة المتحدة بكل قوة كما هو الحال بالنسبة للممارسة الديمقراطية التي 

تتميز بها اليمن عن كثير من الدول العربية. 
في  المساعدة  من  المزيد  تقديم  باده  استعداد  البريطاني  السفير  وابدى 

المجالات الاعامية . 
العاقات  تعزيز  على  وحكومة  قيادة  اليمن  حرص  عن  اللوزي  الوزير  وعبر 
الثنائية والاستفادة من العلوم والخبرات البريطانية الراقية .. مشيرا الى تقدير 
اليمن لتنامي الدعم البريطاني لجهود التنمية في اليمن والتي صارت تحل في 

موقع متقدم قياسا بالدول الاوروبية الاخرى .

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية

تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م

الخمي�س   5 ي�ني�  2008م  -   الموافق    1  جمادى الآخرة  1429 هـ -  العدد 14135      - ال�شنة الأربعون  - رقم الإيداع  2

Ahmedalhobishi@14october.com

الممثلة ايوا منديس أثناء حضورها حفل الأزياء السنوي للمصممين الأمريكان في نيويورك.

الثلاثي  العدوان  انتهاء  1967م منذ  يونيو   5 كانت إسرائيل تخطط لحرب عدوان 
1957م كانت عين إسرائيل ترنو إلى مياه  1956م، إذ في عام  على مصر في عام 
العربي  القومي  المد  كان  وقد  سوريا،  مع  الخصوص  بهذا  خلافها  وبدأ  الأردن   نهر 
والتحرر الوطني في هذه الفترة في صعود وكانت الولايات المتحدة الأمريكية وفرنسا 
وبريطانيا لا تألو جهداً في البحث عن وسيلة ما لكسر الروح في العالم العربي رغم 
.. ولم تكن إسرائيل  العربية  العربية  والصراعات  العربية  الداخلية  تغذيتها للأزمات 
بحاجة إلى ذريعة إضافية من الحكومة المصرية بقرارها إغلاق مضيق تيران الذي 
فاستخدمت  الإسرائيلية،  الملاحة  وجه  في  الأحمر  البحر  عن  العقبة  خليج  يفصل 
القوات  جراح  وأثخنت  حزيران  نكسة  حرب  في  المفاجأة  عنصر  الإسرائيلية  القوات 
المصرية في سيناء، وشنت إسرائيل  القوات  الجيش الإسرائيلي  إذ باغت   .. العربية 
حربها مع كل من مصر والأردن وسوريا، ففي خلال ستة أيام قامت القوات الجوية 
من   %  80 من  أكثر  فدمرت  العربية،  الجوية  والقواعد  المطارات  بضرب  الإسرائيلية 
ألف جندي فضلًا عن الأسرى  الجو المصري وقتلت أكثر من أحد عشر  قدرات سلاح 
في السجون الإسرائيلية، وخلال الساعات الأولى للمعركة قدرت خسارة الدول العربية 
المواجهة ) مصر وسوريا والأردن( بأكثر من مليار دولار من الأسلحة والعتاد . واحتلت 
التابع  غزة  وقطاع  الأردن  لنهر  الغربية  الضفة  ونكسة حزيران  إسرائيل خلال حرب 
مزارع شبعا  إلى  إضافة  السورية  الجولان  جزيرة سيناء وهضبة  وشبه  لمصر  آنذاك 
في لبنان متجاوزة بهذا الاحتلال أحلامها الصهيونية التوسعية. وسارع مجلس الأمن 
الدولي بإيعاز من الولايات المتحدة الأمريكية وفرنسا وبريطانيا إلى إصدار قرار وقف 

إطلاق النار لمنع الدول العربية من الهجوم المضاد وإكساب إسرائيل نشوة النصر.
بيد أن إرادة الشعوب لا تنكسر بالضغط والتهديد والوعيد ولا بالإيعازات الخارجية، 
فيها  وتكالبت  العربي  العالم  على  الحروب  أسوأ  من  67م  حزيران  نكسة  كانت  فإذا 
الأمة  واقع  فأن   ، الإستيطانية  لتحقيق طموحاتها  الكبرى  الدول  بعض  مع  إسرائيل 

العربية لا يفتأ يمر بمتغيرات كثيرة ، ولن يرضخ لرغبة المستعمرين والطغاة.
بمعدات  مدعوم  قوي  جيش  بناء  من  النكسة  من  سنتين  بعد  مصر  تمكنت  لقد 
بناء حائط الصواريخ للدفاع الجوي وإطلاق حرب الاستنزاف.. وفي 6 أكتوبر 1973م 
المنيع ، ولا تزال الحرب سجالًا   “ “ بارليف  العالم بالقضاء على أسطورة خط  أبهرت 

مع إسرائيل ..
والأمة العربية لا تزال تبحث عن الحق وممارسة حقوقها على أرض الواقع ، فمادام 

فيها نسيج حي، فلن يموت حق وراءه مطالب.

نكسة حزيران والنسيج الحي للأمة العربية 

عمرعبدربه ال�سبع

اليوم الخميس غرة 
جمادي الآخرة 1429هـ

التشكيلية آمنة النصيري 
تشارك في معرض بالأردن

تنبيه

تود م�سلحة خفر �ل�سو�حل قط�ع خليج عدن �أن تنبه 
�لإخوة �لمو�طنين مرت�دي �ل�س��و�طئ  و�ل�سو�حل �إلى 
خطورة �ل�سب�حة و�لتعمق في مي�ه �لبحر،  وذلك نتيجة 
تقلب�ت �لري�ح و�لأع��سير �لبحرية  في  هذه �لفترة.

وعلي��ه نرجو م��ن �لإخ��وة �لمو�طنين  و�ل�س��ي�دين 
توخي �لحيطة و�لحذر حف�ظً� على  حي�تهم.

❊ عدن / ع�دل خد�سي :
قال الفلكي اليمني فضيلة القاضي 
إنّ  الجوبي  محسن  أحمد   / العلامة 
يونيو  من  الخامس  الخميس  اليومَ 
2008م سيوافق غرة جمادي الآخرة 

للعام الهجري 1429هـ.
وأوضح فضيلة العلامة أحمد محسن 
الجوبي في تصريح لـ صحيفة ))14 
أكــتــوبــر(( أنّ هــلال جــمــادي الآخــرة 
1429هـ سيغرب في صنعاء بعد غروب 
شمس 4 يونيو بـ )ست وخمسين دقيقة 
وخمسين ثانية( ويكون منظره مستوياً 

ومقدار نوره 0,0114 من القرص.

❊ �سنع�ء/ �أنور حيدر: 
النصيري  آمنة  الدكتورة/  تشارك 
المعرض  الــقــادم في  الشهر  أواخــر 
جاليري  ينظمه  الـــذي  التشكيلي 
الأندي في الأردن تحت شعار: “أوقفوا 

الحرب”.
أن  النصيري  الدكتورة/  وأوضحت 
أربع  أعمال  سيضم  الــذي  المعرض 
فنانات ـ هي إحداهن ـ سيشتمل على 
أربعين لوحة تشكيلية بمعدل عشر 

لوحات لكل فنانة.
وأضافت في تصريح لـ )14 أكتوبر( 
أن لوحاتها العشر التي ستقوم بعرضها 
مفهوم  تجسد  تجريدية  أعمال  هي 
الصراع، والمفهوم الوجودي للصراع، 
مشيرة إلى أنها ستقيم كذلك معرضاً 
شخصياً كبيراً قبل نهاية العام الجاري، 
)35( عملًا فنياً من لوحاتها  سيضم 

التجريدية.
آمنة  الدكتورة/  أن  بالذكر  الجدير 
النصيري قد شاركت منذ بداية العام 
الجاري في عدد من الفعاليات الخارجية 
ومنها ورشة العمل التشكيلية الدولية 
العربي،  مجلة  واحتفالية  بمصر، 

ومهرجان الدوحة الثقافي.

الفنان السعدي يصطحب الشاعر السقاف في رحلة علاجية إلى مصر

رئيس الوزراء يطلع على أنشطة سفارتنا بايطاليا

استقبله محافظ عدن

أشاد بجهودها في تعزيز العلاقات بين البلدين

❊ عدن/ نعم�ن �لحكيم
ت�سوير / فتحي �لحكيمي :

اسللتتقبل الدكتللور عدنان عمللر الجفري محافللظ محافظة عدن ظهر أمللس بمكتبه 
الفنان خالد السللعدي الذي يزور عدن قادماً من “أبو ظبي” لاصطحاب الشاعر الكبير عبد 
الرحمن السللقاف في رحلللة عاجية إلى جمهورية مصر العربية بعللد تأخر صرف الفيزة 

إلى دولة الإمارات.
وقد  أبدى المحافظ ارتياحه لمثل هذا العمل الإنساني الذي يهتم برعاية المبدعين 
مؤكداً أن الفنان السعدي قام بمهمة كبيرة في تكلفة عاج الشاعر السقاف معيداً إلى 
الأذهان أن على الحكومة تحمل ذلك ولكن هذا التباري لفعل الخير مقبول وسندعمه بما 

استطعنا شاكراً كل الجهود التي بذلت وتبذل في سبيل المبدعين .
وكان الأخ عبدالله باكدادة مدير الثقافة بعدن قد أكد للمحافظ أن تنسيقاً بين مكتب 
فيه  يتم  عام  كل  من  فبراير  في  سنوي  مهرجان  لإقامة  جار  السعدي  والفنان  الثقافة 
القطاع  يؤكد  شراكة  المحافظ  ما جعل  .. وهو  المبدعين بشكل عام  تكريم عدد من 

الخاص والتجار في هذا المهرجان ليكون ذا جدوى وفاعلية كبيرة .
الفنان السعدي من جانبه أكد سعادته بهذه الزيارة والحفاوة التي استقبل بها قائاً أنا 
أعلم أنني لا أحل محل الجهة المعنية لكن الانشغالات الكبيرة قد تعيق الاهتمام بهذا أو 
ذاك . وأنا على استعداد لتحمل أي شيء في سبيل أخي الشاعر وأمثاله .. وقد آليت على 
نفسي منذ أن بدأت هذا الأمر أن أكون المبادر والداعم لإنقاذ المبدع بدءاً   من المرحوم 
الفنان يوسف أحمد سالم مروراً بالسقاف أطال الله في عمره إلى آخر ما سيقدرني ربي 

أن أقوم به إن شاء الله تعالى.
حضر اللقاء الأستاذ أحمد سالم ربيع وكيل محافظة عدن والفنان جمال داود والشاعر 

غالب الحكيمي وعدد من رجالات الثقافة والأدب والتربية.

 بدأ المحافظون الجدد رحلة عملهم 
الجديدة بداية حامية الوطيس .

في  حق  عندهم  أن  أرى  وشخصياً 
ذلك، فقد تقلدوا هذه المناصب بشكل 
آخر غير المألوف ومن خلال وصولهم 
قد  مما  الرغم  على  الانتخابات  عبر 
أخذ على هذه العملية الانتخابية في 

بداياتها .
. لكن هذه البداية أقول إنها تفجعنا 

لأنها جاءت بهذه الصورة الحامية .
فمثلًا محافظ عدن الدكتور عدنان 
الجفري يؤكد أنه لن يتوانى عن تقديم 
استقالته في حال تعرضت حقوق أحد 

أبناء عدن للانتهاك .
والمهندس احمد الميسري محافظ 
أبين أعطى نفسه مهلة شهرين لإحداث 

التغيير ما لم فإنه سيترك المنصب.
ومحافظ تعز حمود خالد الصوفي كانت خطواته مغايرة بأن أبتعد عن القول 

وقام بتغيير رؤساء الأقسام ومديري إدارات مكتب التربية والتعليم.
وشدد محافظ شبوة الدكتور علي حسن الأحمدي على ضرورة ضبط المخالفين 
والمطلوبين للعدالة وهدد الأحمدي بسحب المشاريع التي تجاوزت مدة إنجازها 

الفترة المحددة ولم ينفذها المقاولون .
وأكد أمين العاصمة عبد الرحمن الأكوع على ضرورة التكامل والتنسيق بين  
كافة الجهات  لحل كل القضايا والاختصاصات حسب الدستورو القانون والعمل 

بروح الفريق الواحد بما يخدم المصلحة العامة وخدمة الوطن.
. ولم يشذ بقية المحافظين عن القاعدة التي بدأ بها زملاؤهم.

ومن يقف على فحوى تلك الخطوات باستثناء تعز باعتبارها جاءت فعلًا لا قولًا 
فإنه إذا ما تحقق 50 %  من تلك الوعود والتي نعلم جيداً أن في جعبة أصحابها كثير 
من التطلعات التي نتمنى أن تغدو برامج عمل فما لا شك فيه ان جميع المحافظات 
سوف تشهد نقلات نوعية وغير مسبوقة أرتكازاًعلى ما نلمسه في “ نيات” هؤلاء 

المحافظين من منطلق إنما الأعمال بالنيات .
عادة  العبرة  إن  نقول  فإننا  الواقع  أرض  على  ثمر  للناس  يتحقق  وحتى   

بالنهاية.

العبرة .. ) بعدين (

ف�ضل علي مبارك

إشراقة

وزير الاعلام يبحث مع السفير البريطاني مجالات التعاون الإعلامي 

اصدار جديد » المنصورة .. من الصحراء إلى الحضر «

❊ روم� / �سب� :
زيارته  أثناء  مجور  محمد  علي  الدكتور  اطلع 
الايطالية  بالعاصمة  اليمنية  السفارة  لمقر  امس 
روما على الانشطة الدبلوماسية والقنصلية التي 
بين  الثنائية  العاقات  وتمتين  لتعزيز  بها  تقوم 

اليمن وايطاليا في كافة المجالات.
   واستمع رئيس الوزراء من سفير اليمن بايطاليا 
مختلف  حللول  مفصل  شللرح  الللى  محسن   شائع 

ودورها  السفارة،  تنفذها  التي  والانشطة  المهام 
في  المتاحة  الاستثمارية  للفرص  الترويج  في 
اليمن في مختلف المجالات وتعريف المستثمرين 
ورجال الاعمال الايطاليين بها، اضافة الى الخدمات 
والرعاية المقدمة للطاب اليمنيين الدارسين في 

ايطاليا.
    وقد أشاد الدكتور مجور بالجهود التي تبذلها 
الثنائي  التعاون  بعاقات  قدما  الدفع  في  السفارة 

بين اليمن وايطاليا في كافة المجالات.
مضاعفة  اهمية  على  الللوزراء  رئيس  وحث     
المجال  في  اليمن  لامكانيات  للترويج  الجهود 
لليمن  الحضارى  الوجه  وعكس  الاستثماري، 
الاصعدة  مختلف  على  تعيشه  الللذي  والللحللراك 

السياسية والاقتصادية والاجتماعية.
مكتب  مدير  الدولة  وزير  الزيارة  خال  رافقه   

رئيس الوزراء عبدالرحمن طرموم.

❊ �سنع�ء/ محمد فوؤ�د ر��سد :
التوقيع  العاصمة صنعاء  في  أمس  تم 
الوثائق  مجال  في  للتعاون  اتفاقية  على 
والمطبوعات وذلك بين مؤسسة “السعيد 
الوطني  “المركز  و  والثقافة”  للعلوم 

للوثائق”.
التعاون  الاتفاقية سيتم  وبموجب هذه 
بين المؤسسة والمركز في مجال الوثائق 
والمخطوطات وإقامة المعارض المشتركة 
وتبادل الكتب والدوريات والمواد السمعية 
الدورات  تنظيم  إلى  بالإضافة  والبصرية 

حفظ  مجالات  في  المشتركة  التدريبية 
وصيانة الوثائق. وستسهم هذه الاتفاقية 
والتراث  التاريخ  بصورة فاعلة في خدمة 
اليمني وتعزيز الجهود المبذولة في جمع 
وإبرازه  عليه  والحفاظ  وتوثيقه  التراث 
وتفعيل  وتطوير  أفضل  بصورة  للعالم 

قدرات العاملين في هذا المجال..
وقع الاتفاقية عن مؤسسة السعيد الأخ/ 
فيصل سعيد فارع المدير العام للمؤسسة 
علي  الأخ/  للوثائق  الوطني  المركز  وعن 

أحمد أبو الرجال رئيس المركز.

بين مؤسسة “السعيد” و “المركز الوطني للوثائق”

توقيع اتفاقية للتعاون في مجال الوثائق والمطبوعات

توزيع سماعات للصم من طلاب معهد المعاقين بزنجبار
❊ زنجب�ر/ محفوظ كر�مة  :

في إطار أعمال التنسيق والتعاون بين المعهد المهني للمعاقين بزنجبار محافظة 
أبين والمنظمات الخيرية الداعمة تم صباح أمس توزيع سماعات لعدد من الطلبة 

والطالبات الصم من قبل صندوق المعاقين ومستشفى صوت الحياة بصنعاء.
المعاقين بزنجبار  14 أكتوبر” الأخت أشواق سيان مدير معهد  لل”  أوضحت ذلك 
مشيرة إلى أنه بحضور الدكتور ياسين عبد الودود مدير صندوق المعاقين بمحافظة 
باهتمام  مشيدة  بالمعهد  الصم  والطالبات  للطاب  سماعة   )64  ( توزيع  تم  عدن 
والاهتمام  اللفتة  هذه  على  بصنعاء  الحياة  صوت  ومستشفى  المعاقين  صندوق 
هذه  مثل  إلى  يحتاجون  الذين  المعاقين  من  بالمعهد  الطاب  واحتياجات  بأوضاع 
المنظمات  باقي  داعية  إعاقتهم  اجتياز صعوبات  على  تساعدهم  التي  المساعدات 

والجمعيات ورجال المال إلى تقديم مثل هذه المساعدات للمعهد وطابه.

آمنة النصيري

حسن اللوزي

❊ عدن/ زكري� �ل�سعدي :
سيف  خالد  والباحث  للكاتب  مؤخرا  صدر 
من   .. المنصورة   (( كتاب  الله  عبد  سعيد 
الصحراء إلى الحضر ((  قسم  فيه مراحل 
حيث  ثاث،   إلى  المنصورة  مديرية  تطور 
تاريخ  الأوللللى  المرحلة  فللي  اسللتللعللرض 
حتى  الخمسينات  منتصف  من  المنصورة 
والمرحلة  1967م..  الوطني  الاستقال 
حتى  م   67 الاسللتللقللال  حكومة  الثانية 
والمرحلة  1989م  التاريخية  عدن  اتفاقية 
1990م  اليمنية  الوحدة  قيام  من  الثالثة 
إلى  بللالإضللافللة  2006م  أغسطس  حتى 

المنصورة  مدينة  في  الرياضي  النشاط 
المراجع  من  العديد  على  الكتاب  واشتمل 

والماحق والصور والوثائق.
في  ))نللور  كتاب  أيضا  للكاتب  صدر  كما 
محطة  أول  عدن  كهرباء   .. الجزيرة  سماء 
العربية((..  الجزيرة  في  للكهرباء  توليد 
على  حاصل  عللدن  مواليد  مللن  والللكللاتللب 
والمعاصر  الحديث  التاريخ  في  الماجستير 
عمل في سلك التدريس   ومحاضرا بقسم 
التاريخ بالمعهد العالي بالجماهيرية الليبية 
الدراسات  مركز  في  باحثا  حاليا  ويعمل 

والبحوث اليمني /عدن .

❊ �لحديدة/ �إبر�هيم �لح�ج  :
الجبلي  سللالللم  أحللمللد  الأخ/  بللرعللايللة 
محافظ محافظة الحديدة رئيس المجلس 
المحلي .. تشهد محافظة الحديدة العرس 
عريس   )1000( لللل  الللثللانللي  الجماعي 
)الزهراء(  مؤسسة  نظمته  الذي  وعروس 
الاجتماعية يوم الخميس 3 يوليو 2008م 
أجل  من  )معاً   : شعار  تحت  أقيم  والذي   ،
مع  متزامنا  يأتي  والللذي  الشباب(  إعفاف 
أفراح شعبنا اليمني بأعياده الوطنية.وفي 
الحطامي  سعد  محمد  للأستاذ/  تصريح 

 14  ( به  خص  )الزهراء(  مؤسسة  رئيس 
أكتوبر( أشار إلى أن هذا العرس يأتي بعد 
نجاح العرس الأول في العام الماضي الذي 
الذكرى  مع  متزامنا   ، المؤسسة  نظمته 
)30(لتولي فخامة  الرئيس / علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية مقاليد السلطة. 

هذا  وسيتخلل العرس الذي سيقام في 
)22 مايو( من كورنيش المحافظة  ساحة 
والفلكلورية  الفنية  الفعاليات  من  عدد 
وفرق  الفنية  الفرق  من  عدد  وبمشاركة 

الرقص والموروث الشعبي.

“الزهراء” تزف 1000 عريس وعروس يوليو القادم 

�إعلان
�إعلان


